
LA CIFRA es de miedo: ocho millones de personas se
quedaron sin trabajo debido al coronavirus. Y lo que es
de terror es que el presidente Andrés Manuel López
Obrador no parece entender la relación entre la crisis
económica y el desempleo.

EN SU AFÁN por ser el único salvador de la patria, el
mandatario volvió a batear la petición del Consejo
Coordinador Empresarial de un acuerdo nacional
para la recuperación. Su respuesta fue reveladora
de cómo piensa: si una empresa quiebra, la
responsabilidad es del dueño. Y sí... pero no.

AL PRESIDENTE se le olvida que las empresas no sólo
son los grandes consorcios de sus cuates a los que
les da megacontratos sin licitar nadie dijo Salinas
Pliego, sino que también son todos los pequeños
y medianos negocios que dan empleo a la mayoría
de los mexicanos. Aunque AMLO no lo crea,
la tiendita de la esquina es una empresa y la fábrica
de chocolates de sus hijos también es una empresa.

LO QUE está en riesgo son los empleos de millones
de personas. Tal vez el Presidente podría asomarse
al estudio del Instituto de Investigaciones para
el Desarrollo con Equidad, Equide, para entender
mejor que no se trata de salvar a los potentados,

sino a México.

AHÍ VIENE oootro litigio en materia energética:
el del yacimiento petrolero Zama, frente a la costa
de Tabasco, que tiene un potencial de unos mil
millones de barriles. La Comisión Nacional de

Hidrocarburos acaba de decidir que se trata de un
tesoro compartido entre la petrolera Talos Energy
y Pemex, y ahora deben ponerse de acuerdo
en quién lo opera y bajo qué términos.

EL PUNTO es que Talos fue quien descubrió
el yacimiento, en tanto que Pemex ni un hoyo ha
perforado de su lado, pese a lo cual pretende tomar
el control. Los estudios de la petrolera estadounidense
demuestran que la mayor parte está de su lado,
pero Octavio Romero y Rocío Nahle se lo quieren
agandallar. A ver si la negociación no termina
en pleito.

CON ESO de que el PIB ya no importa, la nueva forma
de medir la economía podría ser el RIP, siglas de la
Rapidez para Incrementar la Pobreza. Y dado que
para el gobierno lo que importa es lo espiritual y no
lo material, hay quienes se preguntan si a partir de
ahora podrán pagar sus impuestos como si fueran
penitencias: con unas cuantas avemarias y una
docena de padrenuestros.
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CIRCUITO
INTERIOR

APLICA el dicho... pero
al revés: no hagas cosas
malas que parezcan
buenas.

CON EL PARAPETO de

una organización de la
sociedad civil, ayer se
repartieron despensas
en la Colonia Popotla,
en Miguel Hidalgo.
LO CUESTIONABLE es

que durante la entrega
de bolsas con víveres

en la vía pública se
colocó un pendón
para promocionar
al diputado panista
Mauricio Tabe, a quien
se le identiñca como
"coordinador" del

reparto.
AUNQUE en teoría no

son recursos públicos,
¿se vale la promoción
política personalizada
en contingencia?
Es pregunta que
requiere mucho gel

desinfectante para
responderse.

• • •

SI LO QUE pasa en
Coyoacán se utiliza
como muestra, la
situación de contagios
en los mercados

públicos es más grave de
lo que se alcanza a ver.
EN LOS datos más
recientes dados a

conocer por la CDMX,
en esta Alcaldía no

hay contagio alguno
de locatarios en estos
centros de ventas.

SIN EMBARGO, la
Alcaldía reconoció que
al menos en el que está
ubicado en El Carmen

ya se registró hasta un
fallecimiento.

PERO POR acuerdo de

los locatarios pretirieron
mantenerlo en secreto

para — ¡pfffff! — no tener
que cerrar.
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Última posibilidad
El voto unánime de la Corte contra

la Ley Bonilla daría nuevo aliento
a la democracia.

Hoy aparece aquí el cuento
titulado 'La chivita y el pas
tor". Su contenido sicalíptico

es tan alto que las asociaciones defen
soras de la moral han prohibido su
lectura Desde ahora se advierte a las
personas con pruritos de conciencia
que se abstengan de posar los ojos en
tan vitando chascarrillo... Si la Supre
ma Corte de Justicia no echa abajo
la llamada Ley Bonilla se perderá la
última posibilidad de mantener la
integridad de la República A falta de
freno o contrapeso se fortalecerá el
poder, ya de por sí excesivo, de Ló
pez Obrador. Se consumará un grave
atentado contra la democracia en Mé
xico. Quedará burlada la voluntad de
los bajacalifornianos, que eligieron a
Bonilla para que gobernara dos años,
no cinco, y se sentará un ominoso
precedente que será amenaza no só
lo para el orden constitucional, sino
también para la paz y estabilidad de
la Nación. Los ministros que voten
a favor de la prolongación del man
dato de Bonilla se deshonrarán a sí
mismos: pasarán a la Historia como
siervos del Presidente y no como de
fensores de la legalidad. En cambio, el
voto unánime en contra de esa ilícita
intentona nos dará nuevo aliento a
quienes creemos en la democracia y

la libertad, pues sabremos que ante el
peligro de que se instaure en el país
un poder absoluto está el valladar de
una Suprema Corte independiente.
Eso esperamos. En eso confiamos...
Y ahora he aquí el anunciado cuento
prohibido. Quienes tengan repulgos
de moralina deben saltarse en la lec
tura hasta donde dice 'TIN"... Zalaciü
Zula era novelista Jamás terminó de
escribir una novela, es cierto, pero
había comenzado varias, lo cual lo
hacía acreedor al título. Sus amigos
lo criticaban: "¿Para qué te molestas
en escribir novelas cuando en Gandhi
puedes hallar muchas ya escritas y
comprarlas a buen precio?". El, sin
embargo, aspiraba a la inmortalidad.
"¿Por qué nomás Dostoievski, Dickens
y Balzac?", preguntaba con enojo. De
cía pertenecer a la escuela naturalista
y afirmaba: "Algún día se hablará de
los grandes autores del naturalismo:
Zola, Cela, Zalacili Zula". Un día se
decidió por fin a escribir la novela
del siglo. Vendió todos los libros de
su biblioteca los seis, le pidió algo
de dinero a su mamá y sin más equi
paje que "dos mudas de ropa y mis
ilusiones" así escribiría después en
su proyecto de autobiografía se fue a
la montaña en busca de un tema rural
para escribir sobre él. Tuvo suerte:

bien pronto dio con un pastor de ca
bras cuyo aspecto físico se asemejaba
al de Pascual Duarte. Le ofreció un
cigarrillo y le pidió: "Cuéntame algún
episodio dramático de tu vida Con él
escribiré la novela del siglo". "Bueno
empezó el hombre. Cierto día una
chivita se perdió en el monte. Junto
con otros 10 pastores fui a buscarla
Tardamos una semana en dar con
ella. Cuando al fin la encontramos
estábamos todos tan rijosos que hici
mos uso indebido de la chivita". "Ya
entiendo dijo el novelista tomando
notas en su libreta de viaje, Luxuria
consummata contra naturam. Intere

sante, pero sin el dramatismo que mi
plan novelístico requiere. Dime de
algún otro episodio de tu vida más
dramático". ' Bueno contó el pastor.
Cierto día una borreguita se perdió en
el monte. Diez pastores y yo fuimos
a buscarla. Cuando la encontramos
sucedió lo mismo que con la chivita".
"Ya veo dijo el escritor. Coitus cam
bruto. También muy interesante, pero
sin suficiente dramatismo. Cuéntame
un episodio de tu vida que sea ver
daderamente dramático; algo que te
haya dejado una indeleble marca, una
huella imposible de borrar". "Bueno
relató entonces el pastor. Un día yo
me perdí en el monte"... FIN.
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Dopamina digital
El Presidente pasó de agradecer
a las "benditas redes sociales" a estar
en contra de la "infodemia" donde
los villanos son ellas.

"El virus abrió la puerta
a la desinformación

que nos llevó al pánico.
Ese pánico hoy se ha convertido

en un enemigo de la libertad".

La verdad es que sí los extraño los
días que no trabajan. Son mis
trolls. No, no son realmente bots,

aunque el Presidente insista en usar el
término de manera equivocada Los
bots son "robots", programas informá
ticos diseñados para multiplicar men
sajes de manera automática Los trolls
(o troles, versión españolizada de la
voz original que procede del noruego)
son personas reales que se dedican a
criticar de manera maliciosa y a lanzar
insultos, descalificaciones o provoca
ciones en redes sociales.

Muchos trolls recurren a identida
des falsas, pero otros no. Supongo que
algunos son pagados; pero yo quiero
pensar que los míos, los que me in
sultan y zahieren cotidianamente en
redes sociales, lo hacen por principio,
porque realmente están en contra de
todo lo que escribo y de todo lo que
opino. Eso los hace doblemente en
trañables para mí.

El presidente López Obrador ha
pasado de agradecer el apoyo de las
"benditas redes sociales" a cuestionar
la "infodemia, esta nueva epidemia que
tiene que ver con las noticias falsas que
proliferan, ese virus que se transmite y
que produce desinformación, alarma y,
desde luego, que afecta a la conviven

cia social".
Para Jenaro Víllamil, director ge

neral del Sistema de Radiodifusión
del Estado Mexicano, "la infodemia",
término propuesto originalmente por
el director general de la Organización
Mundial de la Salud, el doctor Tedros
Adhanom Ghebreyesus, se refiere "a la
sobreabundancia de información falsa,
maliciosa o medias verdades sobre la
pandemia y su rápida propagación".
Como todo cuestionamiento de la 4T
debe tener un villano, los culpables en
este caso son las perversas empresas
dueñas de Twitter, Facebook, Whats
App, Instagram y YouTube.

"El negocio afirma Villamil es
intoxicar a las redes sociales y la intoxi
cación... genera., lo que algunos lla
man la dopamina digital... Si nosotros
escuchamos, vemos y compartimos
información negativa, hay un efecto
emocional en nosotros que nos hace
adictívos [sí'c] a eso, como también
nos podemos hacer adictívos [sí'c] a los
memes o a las burlas".

Cuando las burlas se dirigían a
Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto
o Aurelio Ñuño eran no solo valientes
sino patrióticas, pero hoy se enfocan
a López Obrador o a Hugo López
Gatell y empiezan a preocupar. "La
infodemia nos afecta a todos advierte
Villamil porque la rápida transmisión
de la información falsa genera miedo,
desconfianza, polarización, en lugar

de generar solidaridad, empatia y una
acción social más contundente".

Beatriz Gutiérrez Müller, la esposa
del Presidente, sufrió en carne propia
los embates de los trolls y decidió reti
rarse en su momento de Twitter. Hoy
ha regresado con mensajes edificantes
que buscan ser menos polémicos.

Algunos de quienes participamos
en medios o redes sociales hemos
aprendido que los insultos y difama
ciones son una consecuencia natural
de nuestro trabajo. Las descalificacio
nes, sin embargo, generan polémicas
y aumentan el número de seguidores
e interacciones. Es exactamente el re
sultado opuesto al que buscan los trolls.

Yo debo reconocer que los fines de
semana o los días feriados, cuando mis
trolls reducen notoriamente su activi
dad, mis artículos o comentarios gene
ran menos descalificaciones y también
menor polémica Es inevitable que en
esos momentos los eche de menos. Por
supuesto que no me he vuelto "adicti
vo", como dice Villamil, pero quizá sí
un poco adicto a la dopamina digital de
la que habla nuestro eminente político
y teórico de los medios.

• LIMPÍSIMO
"Ahora están planteando que ya no se
van a usar las energías limpias dijo
el Presidente este 6 de mayo. No es
cierto, se van a usar las energías lim
pias. Pero no son las energías limpias".
¿Más claro que eso?
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Se habla de una hermosa mujer que desde
hace muchos años vaga por el mundo.

No envejece. Testimonios diversos de
varias generaciones de hombres dan
constancia de que su edad es la misma
siempre. No se alteran los rasgos de su
rostro, siempre bello, ni cambian las
proporciones de su cuerpo, grácil y
armonioso siempre.

En uno de mis viajes oí una leyenda
acerca de ella. Según se cuenta un escultor
talló en mármol la imagen de una mujer
desnuda. Enamorado de la estatua le

ofreció su alma a Lucifer con tal de que la
efigie cobrara vida. El demonio le cumplió
el deseo: la fría piedra se volvió carne tibia;
la estatua se convirtió en mujer. Sucedió,
sin embargo, algo que sólo el espíritu
maligno pudo tramar: cuando el escultor
tocó a la mujer él se convirtió en estatua.

Cualquier hombre que la toque, afirma
la leyenda, correrá la misma suerte.
La mujer, entonces, vive en perpetua
soledad. Ella no tiene la maldad de Lucifer.

Sabe del destino que aguarda a quien se
acerque a ella, y se aleja de todos.

Yo no he visto a la mujer. Dicen que es la
más bella que han visto ojos humanos.
Temo verla.

Si la mirara...
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BAJO RESERVA
De nuevo a escena el avión presidencial

A^lora Que Ia8 mañaneras se han converti
do en una repetición de las vespertinas y
las nocturnas, y que urge que recuperen
rating, no dude de que pronto vuelva a
entrar en escena el tema que tantos re
flectores ha ganado y que tanto se ha uti
lizado: el del avión presidencial. A pesar
de que el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador había prometido el pasado
20 de abril que en 15 días regresaría el
avión presidencial TP01 de Estados Uni
dos, esto no ocurrió, sin embargo esto po
dría suceder en los próximos días. Nos
detallan que aún se estudia el día que re
gresará, pero no pasará del mes de mayo

en que el famoso avión vuele de nuevo por territorio mexicano
para ser resguardado en los hangares de la Secretaría de la De
fensa Nacional en espera de que se encuentre un comprador
que en estos tiempos de crisis quiera desembolsar cerca de 130
millones de dólares para llevarse a casa la polémica aeronave.
Por lo pronto, si el truco vuelve a funcionar, la llegada del avión
servirá para desviar la atención de los temas complicados que
hoy le llueven a la autollamada 4T.

Analfabetismo digital frena al Congreso
Cuando todo estaba listo para que los 37 diputados y senadores
de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión inaugura
ran la era de las sesiones a distancia, hubo que detener el proyec
to, este miércoles. Nos comentan que el Senado de la República
echaría mano de una plataforma digital que ha brindado excelen
tes resultados. Pero los sucesores del diputado Francisco Zarco y
del senador Belisario Domínguez no necesariamente pasan la
prueba de la modernidad y se podrían tropezar "en vivo". Había
probabilidades de que en la intimidad de su confinamiento perso
nal, sin asistencia parlamentaria —sin la cual son nada—, algunos
de los legisladores tuvieran problemas de enlace. Pero, además,
como se consideró que no había asunto alguno importante, el
coordinador de Morena, Ricardo Monreal, dictó la orden de
abortar la entrada a la era de las sesiones a distancia, nos dicen.
Razones de analfabetismo digital, nos hacen ver.
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Olga no es cabildera en la Corte
Conforme se acerca la fecha, el II de mayo, para que la Suprema
Corte de Justicia de la Nación debata y vote la llamada Ley Boni
lla, que definirá si el mandatario de Baja California gobierna dos o
cinco años, corren versiones de la supuesta intervención de en
cumbrados políticos en la decisión de los ministros. Nos cuentan
que ante el señalamiento de que la secretaria de Gobernación ha
hecho labores de cabildeo en el máximo tribunal, el equipo de Ol
ga Sánchez Cordero niega tal versión. Doña Olga, nos comen
tan, no se ha parado en casi un año por las ponencias de los mi
nistros de la Corte. En todo caso, nos recuerdan, Sánchez Cordero,
ministra en retiro, asistió en diciembre de 2019 al informe anual
de labores del presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar, pero nada
más. No soy cabildera de nadie, tampoco del gobernador Jaime
Bonilla, por respeto a los ministros, la Corte y a mi persona, dijo
Sánchez Cordero a sus colaboradores.

La generosidad de una senadora
Nos dicen que la generosidad de la senadora Citlalli Hernández,
de Morena, demostrada en plena pandemia, fue duramente criti
cada en redes sociales. Y no, no es que la senadora anduviera di
vulgando los obsequios que hace. Pero la que sí lo hizo fue María
Salguero, creadora del Mapa Nacional de Feminicidios en Méxi
co, a quien la senadora le regaló una computadora de última ge
neración y de una marca reconocida. Algunos usuarios de la cada
vez menos bendita red social de Twitter celebraron el apoyo brin
dado por la legisladora, mientras otros la criticaron y la acusaron
de olvidar "los ataques al neoliberalismo" y "la austeridad" que
pregona la 4T. A todo eso, la senadora solo comentó que fue un
gesto para apoyar a visibilizar la problemática que viven las muje
res día a día en el país, donde 10 de ellas mueren cada día, vícti
mas de la violencia A ver si ahora doña Citlalli no se mete en un
problema con el Presidente, pues él asegura que no hay indicio de
que en los últimos días hayan aumentado los actos de violencia
contra las mujeres.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421 o al

email editor@eluniversal.com.mx
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EL CABALLITO
Losdiferendos por los remanentes

Vaya ruido que metió el vicecoordinador
de Morena en el Congreso local, José Luis
Rodríguez, al asegurar que la administra
ción capitalina cuenta con más de 7 mil
800 millones de pesos del ejercicio presu
puesta! de 2019 y que bien podría utilizar
para atender la pandemia por coronavirus
que se vive en la capital del pais. Sin em
bargo, estas cifras chocan con lo dicho el
pasado fin de semana por la secretaria de
Finanzas, Luz Elena González Escobar,
quien aseguró que de los remanentes, sólo
pueden utilizar 30 millones de pesos. Al

guien tendrá que salir a explicar esta situación porque la diferen
cia de cifras es muy, pero muy grande, sobre todo cuando se ha
solictado el apoyo a los burócratas para donar parte de su salario
en esta emergencia.

José Luis
Rodríguez

A revisión campaña Que no te Cargue el
Payaso
Todo parece indicar que a la jefa de Gobierno,
Claudia Stielnbaum. no le hizo mucha gracia la
campaña Que no te Cargue el Payaso que ayer se

puse en marcha en el Sistema de Transporte Colectivo Metro y eti
la qie, nos dicen, su directora, Florencia Serranía, se fue por la
libre La mandataría capitalina ínfornió que va a revisarla, pues el
nombre le parece un poco agresivo. También, nos informan, que
va a revisar las campañas que lanzaron los empresarios del grupo
AVE para que la gente acate las medidas de restricción, pues con
sídeñii que no van de acuerdo con el tono que ha manejado la
administración local para que la gente se quede en casa.

Florencia
Serranía
Sote
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Una coordinadora empoderada
La dp urada que está muy empoderada es la coordinadora de la
bancada de Morena en el Congreso, Martha Ávila. quien durante
la reinión virtual de la Junta de Coordinación Política (Jucopo)
cuesionó y criticó tos planteamientos de sus compañeros, incluso
de sis aliados, corno el PT y PVEM, sin dejar pasar al perredista
Jorge Gawiño. El tema es que doña Martlia tuvo un acalorado
debae con ta perista Circe Cantadlo Bastida porque la primera
se ofuso a que la propuesta de citar a comparecer a los secreta
rios Je Finanzas, Desarrollo
Administrativo y del Traba
jo, pura conocer por qué el
Gobierno no les da apoyos a
loa t/abajadores no asala
riadas. Al final, la posi
ción de la inorenista pros
peré y dejó con el ojo
abierto a varios di

putados locales
por ;u proceder.

Martha
Ávila
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MlOSKO
Tianguis Turístico, luz desde casa para el país

La pandemia por la nueva cepa del co
ronavirus, nos dicen, no ha apagado to
das las luces en el país, y en medio de
la crisis el secretario de Turismo fede
ral, Miguel Torruco, y el gobernador
de Yucatán, Mauricio Vila Dosal
(PAN), anunciaron que sí se llevará a
cabo la edición 45 del Tianguis Turísti
co, programado para efectuarse en Mé
rida, con la novedad de que se realizará
en los formatos digital para septiembre
de este año, y presencial para marzo de
2021. Tal decisión, nos mencionan, fue
bien recibida en los corrillos políticos
de los estados, pero sobre todo entre la

población que se dedica al turismo y que ha visto afectado su
sustento por las medidas restrictivas para evitar la propagación
del Covid19. De este modo, nos señalan, desde casa será posi
ble apoyar el reimpulso de una de las principales actividades
económicas del país y el festejo con abrazos será en marzo del
año próximo. ¡Buen augurio desde tierra maya!

Mauricio
Vila Dosal

Barbosa y el reino de los sin memoria
Desde Puebla nos cuentan que muy extrañó
cayó el "arrepentimiento" del gobernador Mi
guel Barbosa Huerta (Morena) respecto a sus
constantes quejas contra el gobierno federal,

por la falta de apoyo a la entidad para enfrentar la pandemia
de Covid19. Resulta, nos explican, que esta vez don Miguel
manifestó su "admiración y respeto" al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, quien —dijo— es su líder desde 1994,
olvidando las agrias críticas que hace unos años le lanzaba des
de las filas del PRD. Pero eso no fue todo, nos dicen, pues el
morenista también generó polémica al decir que en Puebla no
se atenderá a pacientes foráneos, pero luego rectificó, al asegu
rar que el problema no es recibir a enfermos de otros estados,
sino asegurar insumos a los hospitales del estado. Con tanta
contradicción, nos mencionan, ya hubo quien le recomendó al
góber un molito de guajolote para aquello de la memoria.

Luis Miguel
Barbosa
Huerta
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Magistrada se sirve con cuchara grande y Covid19
Nos revelan que la presidenta del Tribunal Superior de Justicia
de Morelos, Verónica Cuevas López, vio ventaja política en la
pandemia y, con el pretexto de ampliar el periodo para no asis
tir al edificio del Poder Judicial, convocó a sus huestes para vo
tar el punto de acuerdo... pero de paso designó a su sucesor
para los próximos dos años. El tema nos indican, es que la
magistrada y sus afines sumaron sólo nueve de los 18 votos pa
ra iniciar la sesión, lo cual es una violación a la Ley Orgánica
que exige la presencia de 12 magistrados para validar el quo
rum, por lo que el proceso de selección podría ser impugnado.
No obstante, nos confiesan, doña Vero, cuyo periodo termina el
17 de mayo, dijo a sus afines que el proceso es válido porque
así le han hecho otros magistrados salientes. ¡Qué tal!

Aumentan brotes... de campañas adelantadas
Y desde Guerrero nos platican que ahí también le han sacado
provecho político al coronavirus, y para ejemplo decenas de
senadores y diputados federales, así como locales, andan más
activos que nunca, entregando insumos en hospitales y des
pensas en las calles, pero con logo de su nombre o partido in
cluidos. No obstante, nos señalan, quien se voló la barda fue el

diputado local Zeíerino Gómez
(Morena), debido a que instaló un
comedor comunitario en el pobla
do de Paso Limonero, en la zona
rural de Acapulco, que ha promo
cionado en espectaculares y lonas
donde la imagen principal es su

rostro. Así los que quieren
adelantar su campaña rum
bo a 2021.

Zeferino
Gómez
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o soy ni seré cabildera de na
I c^e"' h*20 Klher a esta co~
4 * lumna la secretaria de Go

bernación, Olga Sánchez Cordero a propó
sito de lo aquí publicado sobre las presio
nes de que son objeto algunos ministros de
la Corte, en vísperas de que resuelvan si se
amplía o no de dos a cinco años el período
de gestión del gobernador de Baja Califor
nia, Javier Bonilla Valdez.
En atención a su derecho de réplica, sin

tetizo los argumentos expresados en la
carta que lo solicita: 1. Que acudió ala toma
de posesión del mandatario bajacalifor
niano como encargada de la política inte
rior del país y en cumplimiento de la fun
ción de tender puentes de comunicación
con todos los órdenes de gobierno; 2. Que
la última vez que estuvo en la Corte fue en
diciembre de 2019 durante el informe
anual del ministro presidente Arturo Zal
dívar, punto este último con el que sugiere
que, al no haber estado en la Corte durante
los últimos cuatro meses, no ha cabildea
do, como aquí se dijo, a favor de la Ley Bo
nilla; y 3. Que su compromiso es con la de
mocracia, la transparencia, larendiciónde
cuentas y la cuarta transformación.
Es bueno saber que la responsable de la

política interior del país ya no está cabil
deando a favor de la Ley Bonilla y digo ya
no porque fue público, a través de mi video
grabado durante la reunión de trabajo que
sostuvo con el gobernador el día de su to

ma de posesión, que la secretaria de Go

bernación aseguró que la impugnada ley
quedaría firme.
Es pertinente decir además que, con la

Corte cenada por la emergencia sanitaria,
hay otros medios, además del presencial,
para establecer comunicación con sus in
tegrantes. Pero, en cualquier caso, es bue
na noticia saber que el criterio de Sánchez
Cordero haya cambiado.
El proyecto de resolución que propone

al pleno el ministro Fernando Franco Gon
zález Salas va por la inconstitucionalidad
de la Ley Bonilla. Argumenta que "permi
tir que sea extendido o prorrogado el man
dato de los cargos de elección popular una
vez expresada la voluntad en las urnas", es

un "fraude a la ley" que viola los principios
de certeza electoral, seguridad jurídica, no
reelección y derecho al voto.
El gobierno de Baja California, por su

puesto, tiene su propia interpretación so
bre el diferendo. Sus argumentos centrales
los hizo llegar a esta columna el abogado
Ángel Junquera:
1. Que el gobernador Bonilla se registró

como candidato conforme a una Convo

catoriaque establecía que el periodo de go
bierno sería de cinco años (página 18 del
Periódico Oficial del Estado de Baja Cali
fornia del 8 de marzo de 2019), misma que
nunca fue modificada; 2. Que si bien su
constancia de registro se le otorgó por dos

años, ésta fue impugnada ante el Tribunal
Electoral del Estado, colegiado que recha
zó la impugnación por considerarla ex
temporánea, no por haber resuelto el fon
do del asunto; 3. Que al gobernador le "dis 
minuyeron" el periodo para el cual solicitó
su registro; 4. Que la constancia de mayo
ría que se le entregó después de ganar las
elecciones fue por dos años, resolución
que también se impugnó; 5. Que el anterior
Congreso del estado (de mayoría oposito
ra, no de Morena) emitió el decreto que
hoy se impugna en la Corte para ajustar el
periodo de mandato a los cinco años ori
ginalmente publicados en la Convocato
ria; y 6. Que Bonilla rindió protesta para
gobernar cinco años y que si la Corte vota
a favor de reducir el periodo "abrirá la
puerta a que cualquier Congreso pueda
modificar el periodo de mandato de un re
presentante electo en funciones".
En la complejidad legal del diferendo se

esconden las consecuencias que para el sis 
tema políticoelectoral traerá la resolución
que tome la Corte el lunas próximo. •
rrodriguezangular@hotmail.com

El gobierno de Baja California
señala que el gobernador
Bonilla se registró como
candidato conforme a una

Convocatoria que establecía un
periodo de gobierno de 5 años
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La pandemia de coronavims mués 
tra dos caras del capitalismo, his
tóricamente antitéticas e irrecon

ciliables. Una es descarnada y salvaje;
brutal e inhumana, y la personifica el
presidente de Estados Unidos, Donald
Trump; otra, se muestra considerada y
sensible; noble y humana, y la exhibe el
jefe del Estado mexicano, Andrés Ma
nuel López Obrador.
Urgido porque la economía se reac

tive ya, pese a que el Covid19 ha dejado
más de 73 mil muertes y cerca de 1.5 mi
llones de contagios, Esta semana,
Trump dijo:
"¿Serán afectadas algunas personas? Sí.

¿Algunas personas se verán afectadas gra
vemente? Sí. Pero tenemos que abrir nues
tro país y tenemos que abrirlo pronto".
Integrante destacado y fiel represen

tante del capital, el jefe de la Casa Blanca
deja ver, en una postura que no contiene
el menor rubor ni el mínimo sentido so

cial, la importancia del dinero. Este es la
única prioridad. A él y los suyos sólo les
interesa incrementar sus fortunas.

Nunca se había dado una expresión
tan franca y real de lo que es esencial
mente Norteamérica. Su espíritu es pro
fundamente oligárquico; o sea, el gobier
no de los ricos para los ricos, aunque se
la sigue considerando una democracia
por el simple trámite del voto.
A los plutócratas norteamericanos, co

mo a los de todo el mundo, jamás les han

importado los seres humanos. Sus fortu
nas vienen de la explotación a la que los
han sometido.
En Estados Unidos son ellos los que

pugnan por que la maquinaria industrial
arranque de nuevo. Su infalible produc
tora de capital no puede estar parada más
tiempo. Las vidas humanas deben saciar
sus ansias irrefrenables de acumular pa
ra dominar.
Por contraparte, el domingo pasado el

presidente Andrés Manuel López Obra
dor se manifestó por la construcción de
un nuevo modelo económico, que ten
dría como piedra de toque la reconver
sión de los organismos financieros inter
nacionales que, como es bien sabido, sir
ven al interés de las potencias mediante

la imposición de lucrativas recetas que se
traducen en grandes sacrificios para las
demás naciones.
El titular del Poder Ejecutivo escribió en

sus redes sociales:. .los organismos inter
nacionales deben reconvertirse para ser
verdaderos promotores de la cooperación
para el desarrollo y el bienestar de los pue
blos y naciones".
Esa postura entraña el bien históricofi

losóficohumanístico que haría del dinero
un instrumento de justiciay concordia' paz
y unidad; bienestar y progreso generaliza
dos, y un mundo más habitable para mu
chas más personas. Sería la manera de

cambiar la sentencia de San Juan, de que
el dinero es el origen de todos los males,
muchos de los cuales ya han sufrido y aún
llevan encima la mayor parte de los habi
tantes del planeta.
¿Es la de Andrés Manuel López Obrador

una utopía?
Es pronto para responder eso; pero es un

ideal de alcance universal. Mas la lección

que está recibiendo la población mundial
por el coronavirus, es una posibilidad que,
de empezar al menos a considerarse, re
flejaría una visión de muy largo alcance y
un imperativo categórico para el momento
que, de no atenderse, es susceptible de tra
ducirse en la reedición de indeseables dra
mas y tragedias.
El BM, el FMI, la OCDE, el BID, el G20

pueden, efectivamente, transformarse, co
mo sugiere López Obrador. Lo único que
necesitan es asumirse con rostro humano

y procurar el bienestar de las sociedades.
Esa es la enseñanza suprema que debe de
jar la pandemia.
Con ella, laHumanidadhabráaprendido

y aprehendido que el dinero, empleado co
lectivamente, es una excelente forma de
sobrevivir, convivir y vivir.

SOTTO VOCE...Horacio Duarte llega a
Aduanas para combatir la corrupción. Con
eso, se posiciona como candidato natural
al Edomex... Si Calderón no sabía lo que
hacía García Luna, ¿tampoco supo de "los
andares" de Juan Camilo Mouriño? •

ombeluniversal@gma il. com
@mariobeteta
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La mentira no es nada nuevo
en la existencia humana, pe
ro en el espacio político en

particular hay una tensión perma
nente entre verdad y mentira exis
tiendo una debilidad estructural de

la primera frente ala segunda. Men
tir intencionadamente es una de las
características más saliente de

nuestra especie y uno de los requi
sitos cognitivos básicos que se ne
cesitan para mentir es evidente
mente el lenguaje. La mente trabaja
con representaciones mentales que
le permite distanciarse del mundo
tal cual es, de la realidad inmediata.
Las personas emiten juicios sobre él
y contradicen los hechos, estable
cen hipótesis y hacen referencias al
pasado. Mentimos porque sabemos
que somos capaces de modificar las
creencias de los demás para conse
guir un fin. De tal manera que la
mentira parece ser consecuencia de
la competencia para atribuir mente
a los demás y a uno mismo, habi
lidad que se conoce como Teoría de
la Mente (TOM por sus siglas en in
glés) término propuesto por Pre
mack y Woodruff (1978) y que se re
fiere auna habilidad cognitiva com
pleja que permite que un individuo
atribuya estados mentales a sí mis
mo y a otros. Favorece la compren
sión del engaño y la mentira
La Real Academia Española de

fine el significado de la posverdad

como la "distorsión deliberada de
una realidad, que manipula creen
cias y emociones con el fin de influir
en la opinión pública y en actitudes
sociales". El vehículo perfecto para
que la posverdad avance son las re
des sociales, haciendo casi imposi
ble de distinguir lo que es verdad de
lo que no. La falta de confianza es a
la posverdad su razón de ser.
Una parte importante de la pér

dida de confianza en las principales
instituciones es el distanciamiento

entre la actividad de las élites y la
vida de las personas de a pie. Esto ha
sido aprovechado por movimientos
populistas que, como Morena, han
sabido recoger los miedos, el har
tazgo y la decepción ciudadana a la
hora de llegar a las urnas.
En pleno ascenso de contagios del

Covidl9 en México, el gobierno
transformador está instalado en

una nueva dinámica de la glorifica
ción de la mentira generando con
frontación y acrecentando la pola
rización. Frente a la severa crisis
económica, sanitariay de seguridad
desde el micrófono mañanero se es

grimen otras cifras de una pande
mia que carece de la base de datos
más importante para empezar el re 
greso a la "nueva normalidad": las
pruebas. Se anuncia una posible se
maforización para salir del confina
miento por municipios y regiones

asumiendo baja en contagios pero
sin datos duros, gráficas y ciencia
que los respalde. El científico ma
reado, ya convertido estasemanaen
poeta, presenta números y modelos
que confunden y no se apegan a la
realidad de un peligroso virus que
ya anuncian, tendrá una segunda
ola de contagios.
La narrativa salvadora y triunfa

lista del presidente de estar "do
mando al virus", colocándose como
eterna víctima de sus fobias contra

los que no comulgan con su reali
dad, logra engañar con dolo a una
parte de la ciudadanía que baja la
guardiaen plenaFase 3 dificultando
protocolos en un asunto de salud
pública.
No mentir al pueblo, decían.

POR LA MIRILLA. Hay datos y ci
fras alarmantes sobre el aumento de
la violencia contra las mujeres du
rante el confinamiento por el Co
vidl9, tanto en México como en
otros países. Los "otros datos" y la
demagogia mañanera sólo favore
cen la impunidad de los agresores.
Lamentable. •

@GomezZalce

La narrativa salvadora y triunfalista de estar "domando
al virus" logra engañar con dolo a una parte de la
ciudadanía que baja la guardia en plena Fase 3
dificultando protocolos en un asunto de salud pública
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¿Está creciendo la
violencia en los hogares?
Hace algunos días, mi colega Carlos Vilalta

escribía en estas páginas sobre el desplo
me de ciertas formas de actividad delic

tiva en México como resultado de la pandemia y las
medidas de distanciamiento social.
Según datos oficiales, se habría registrado en

marzo una disminución de 65% en las carpetas de
investigación abiertas en la Ciudad de México en
seis categorías de delito. De manera interesante, la
violencia familiar se cuenta en esa lista
Ese dato sorprende porque, cuando iniciaba la

pandemia se especulaba que el confinamiento
masivo podría provocar un incremento de las agre
siones en contra de mujeres en el hogar. Había de
hecho evidencia de un fenómeno de esa naturaleza
en China y algunos países europeos.
¿Entonces, si ha habido una disminución de

las carpetas de investigación por violencia fa
miliar, se puede concluir que la teoría estaba
equivocada? ¿Hay algo excepcional en la fami
lia mexicana que mitiga el impacto negativo del
confinamiento al interior de los hogares?
Esa parece ser la posición del presidente An

drés Manuel López Obrador. En la conferencia
mañanera de hace dos días, afirmó lo siguiente:
"Se partía del supuesto de que si se estaba más
tiempo en las casas podía experimentarse, po
día darse más violencia familiar. Esto no nece

sariamente está sucediendo porque no se pue
de medir con los mismos parámetros a todo el
mundo. En México tenemos una cultura de mu
cha fraternidad en la familia."
No se puede descartar de antemano que haya

alguna suerte de explicación cultural para la
inusual caída en las denuncias de violencia fa
miliar. Pero, como mínimo, suena raro dado lo
que sabemos sobre la dinámica de las relacio
nes en los hogares y los patrones de violencia de
género. El hogar no es un lugar particularmente
fraterno para varios millones de mujeres.
La clave se ubica más probablemente en lo que

señala Vilalta en su artículo. La pandemia ha te
nido un doble efecto: una disminución de los de
litos, como resultado del confinamiento, pero
también una reducción de las denuncias. Ante
el riesgo de contagio y las limitaciones a la mo
vilidad impuestas por la autoridad, no muchas
personas van a ir a una agencia del ministerio
público a denunciar un delito.
En el caso de la violencia familiar, este segun

do efecto es probablemente decisivo, sobre todo
si se considera un indicador alternativo: el nú
mero de llamadas al 911.
Según datos del Secretariado Ejecutivo del Sis

tema Nacional de Seguridad Pública (Sesnsp), se
realizaron, entre enero y marzo de 2020,170 mil
llamadas al 911 por razones de violencia familiar.
Eso implica un crecimiento de 9.6% en compa
ración con el mismo periodo de 2019. En térmi
nos absolutos, eso significa un aumento prome
dio de siete llamadas adicionales por hora.
Considerando que ese indicador es relativamen

te estable, un incremento de ese tamaño llama la
atención. No está de más recordar que estas cifras
solo capturaron un par de semanas de distancia
miento social. Es posible que el efecto sea mucho
más notorio en el segundo trimestre.
Esto sugiere que, como se anticipaba, el confi

namiento ha conducido a un incremento de la vio
lencia en los hogares. Si no ha habido un incre
mento de las denuncias formales es más por res
tricciones a la movilidad que por alguna caracte
rística excepcional de las familias mexicanas
Desgraciadamente, en esto como en muchas

otras cosas, somos como el resto del mundo. •

alejandrohope@outlook.com.
Twitter: @ahope71
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Los niños violentados
de la pandemia
Guadalupe fue asesinada a golpes, el 30 de

abril, en el Estado de México. Tenía 14
años. Los vecinos reportaron a las autori

dades que era víctima de abuso. Cuando las au
toridades llegaron a su casa, la familia no quería
dejarlos entrar. Debieron forzar la puerta La ha
llaron en su cama golpeada hasta la muerte. Cinco
familiares fueron llevados a la Fiscalía
Cinco días antes, en Ciudad Juárez, una niña de

un año y tres meses fue llevada a la Cruz Roja con
huellas de maltrato. Sus padres fueron detenidos.
En la misma semana otra pequeña de dos años de
edad, fue asesinada en Morelia Su familia fue ata
cada cuando iban a bordo de un auto.
Horas después murió también su madre, quien

era policía local. La prensa publicó no solo detalles
del caso sino fotografías que la mamá de la niña ha
bía publicado de ella misma y su hija junto a hom
bres con armas largas, a quienes identificaron como
sicarios del Cártel de Jalisco Nueva Generacióa
El 24 de marzo, cuando en México se declaró la

fase 2 de la pandemia de coronavirus y el gobierno
impuso medidas más estrictas de distanciamiento
social, Alison Gabriela de dos años, fue asesinada
por su mamá y su padrastro en Puebla. Las auto
ridades encontraron que había sufrido violencia fí
sica y abuso sexual. La crónica sobre su asesinato,
publicada por Lado B, dice que sufrió un trauma
tismo abdominal con un objeto, que podía implicar
un golpe muy fuerte. Los adultos quedaron en pri
sión preventiva
El 2 de abril, la madre de Ana Paola salió al su

permercado, en Sonora. Milenio publicó que iba a
comprar víveres para abastecer su casa durante la
cuarentena Un hombre llamado José Ramón en
tró a su casa a robar. La asesinó. Ana Paola tenía 13
años. Poco después, el asesino fue atrapado. Acep
tó su culpa Lo condenaron a 70 años de cárcel.
Desde que México declaró la fase 2 de la pan

demia de coronavirus, 24 niñas han sido brutal
mente asesinadas en el país, dice la activista María
Salguero, autora del mapa de feminicidios en Mé
xico. "Son diversos tipos de violencias: familiar, del
crimen organizado y violencia comunitaria", ex
plica la activista
La historia no es distinta a lo que ocurría antes

de la pandemia "La crisis de derechos humanos y
violencia que teníamos en el país no se ha ido. La
narrativa se ha concentrado en el tema sanitario,
pero las fragilidades en la violencia relacionada con
la niñez están empeorando", dijo a esta columna
Juan Martin Pérez García, director de la Red por los
Derechos de la Infancia en México.
El panorama que viene luce desolador. Miles de

niños están atrapados en sus casas, con sus vio
lentadores, sin ninguna vía de escape, "En condi
ciones normales, las escuelas ayudan a detectar ca
sos de niños violentados. Ahora, con las escuelas
cerradas por la crisis de salud, no sabemos qué está
pasando", apunta Pérez García
La red Nacional de Refugios anunció a finales

de abril que han aumentado en un 80% las lla
madas de auxilio por violencia de género. Estas
alertas no aportan mayores datos de qué está pa
sando con los niños.

En el primer trimestre del año, antes incluso de
las cuarentenas, la violencia intrafamiliar ya había
aumentado en un 20%, según el Sistema Nacional
de Seguridad Pública Ese mismo organismo, el 9
de abril, anunció a los estados que una parte del
presupuesto de seguridad se redestinaría a la crisis
sanitaria Mientras esto sucede, la violencia au
menta en las calles y dentro de las casas.
Con los niños en espacios de gran hacinamiento,

en muchísimos casos, el estrés del encierro, las ta
reas, las presiones económicas, los especialistas te
men un recrudecimiento de las violaciones, los gol
pes, los abusos. Esta curva no se ha aplanado, no
se ha controlado, no ha llegado a su pico.
Quienes estudian infancia en México advier

ten: en lo que resta del año, va a empeorar. En
medio de tantas noticias sobre salud, de los fes
tejos a las madres de los próximos días, no olvi
demos a los niños. •
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ISin entender. Miles de ciudadanos no han asimilado
•cuál es la dinámica de la pandemia por COVID19, no

han hecho caso a los llamados de las diferentes autorida
des, como el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell,
quien insiste todos los días a los mexicanos con su ya cé
lebre: ¡Quédate en casa! Lo más paradójico es que, pese a
que muchas personas ya conocen casos de muertes de per
sonas cercanas como consecuencia del coronavirus, aún
siguen saliendo a las calles. Es cierto, hay ciudadanos que
salen porque siguen trabajando, pero hay otros que no ten
drían que hacerlo. Al parecer aún no se entiende que entre
más pronto termine la pandemia, más pronto regresare
mos a nuestras actividades, si no como antes, al menos sin
correr el riesgo de contraer el virus. Debemos mantener la
calma y ya veremos que pronto saldremos adelante.

2 Interlocución. El senador Ricardo Monreal, coordi
nador de Morena en la Cámara alta, anda muy inte

ractivo en las negociaciones entre el gobierno federal y los
industriales del país, se dice que éstas podrían permitir que
las industrias textil, del calzado, automotriz y de alimentos
puedan abrir, tal vez, en esta primera quincena de mayo.
Con su política de mayores consensos y de acercamien
to a los sectores que pueden empujar a este país, Monreal
ha logrado grandes beneficios para todos los bandos. En
próximos días veremos un encuentro entre Carlos Salazar
Lomelín, presidente del Consejo Coordinador Empresarial,
y el titular de la Junta de Coordinación Política del Senado
y, muy probablemente, conozcamos las conclusiones de las
once mesas de trabajo que se han realizado. Enhorabuena.
3 ¿Dónde está el góbet? Quien de plano no aparece

•desde hace varios días en Morelos es el gobernador
Cuauhtémoc Blanco. Nadie sabe dónde está, no se sabe si
está en cuarentena o buscando soluciones a la difícil situa
ción que priva en su entidad debido a la pandemia por co
ronavirus. Incluso, la falta de gobernabilidad del Ejecutivo

local hizo que ayer en Ocotepec, Cuernavaca, las autorida
des indígenas hicieran un operativo para quitar comercios,
pues los contagios por COVID19 son ya una emergencia.
No por algo, en la conferencia de ayer, el presidente Andrés
Manuel López Obrador informó que se pondrá especial
atención en Morelos, específicamente a Cuernavaca. Espe
remos que el góber ahora sí se ponga a trabajar y dé solu
ciones a la ciudadanía, que para eso lo eligieron.

W Disculpa a secas. El que de plano no entendió fue
^á»el senador de Morena en Baja California Gerardo
Novelo, ya que después del chistecito de su pequeña Ivana,
de romper la cuarentena para organizar una fiesta, por la
llegada de su hijo, solamente se disculpó. Comentó que,
aunque su hija y su esposo ya tienen edad suficiente para
tomar decisiones, considera que el evento no debió reali
zarse en estos momentos, ya que el país vive una crisis por
la pandemia de COVID19 y Baja California está entre las
entidades con mayor número de contagios. Por otra par
te, el ayuntamiento informó que no permitirá más hechos
como los de la hija del senador Novelo. Ojalá que así sea y
que no se quede como un jalón de orejas, porque por estas
malas prácticas es que hay muchos contagios en la entidad.
5 El turismo no será el mismo. Si bien es cierto que todas

•las actividades productivas a nivel global están siendo
golpeadas por la pandemia del COVID19, el sector turístico
no se quedará atrás. De acuerdo con la Organización Mun
dial del Turismo, se prevé que la llegada de turistas interna
cionales caerá entre 60 y 80% durante 2020. El cálculo se
sustenta en la disminución de viajeros en el primer trimestre,
que fue de 22 por ciento. Por ejemplo, en marzo, los arribos
descendieron 57% debido al confinamiento en la mayoría de
los países más afectados por restricciones de viajes y cierres
de aeropuertos y fronteras. Las pérdidas se calculan de en
tre 910 mil millones y 1.2 billones de dólares en todo el orbe.
Ojalá nuestro país tenga listo un plan estratégico para reac
tivar el sector una vez controlada la crisis sanitaria.
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Un día como hoy, pero de hace 75 años, la Alemania nazi se
rendía formalmente ante los aliados. Hacía una semana que el
ejército rojo, soviético, había tomado Berlín. Jared Diamond,
en su libro Crisis (una lectura imprescindible en estos tiem
pos de emergencia sanitaria, de seguridad, económica) cuenta
que, al momento de la rendición, "Hitler, Goebbels, Himmler
y Bormann, dirigentes nazis, se habían suicidado o estaban
a punto de hacerlo. Los ejércitos alemanes, tras haber con
quistado la mayor parte de Europa, habían sido obligados a
retroceder y fueron finalmente derrotados. Aproximadamente
siete millones de alemanes habían perdido la vida, contando a
los soldados caídos en combate, a los civiles muertos a causa
de los bombardeos y a los refugiados civiles muertos durante
su huida, en concreto, a manos de los ejércitos
soviéticos que avanzaban desde el este, como
represalia por las atrocidades que los soldados
alemanes habían cometido con los civiles de sus
respectivos países. Diez millones de alemanes
supervivientes habían quedado traumatizados
por los duros bombardeos. Prácticamente todas
las grandes ciudades alemanas habían queda
do reducidas a escombros por los bombardeos
y los combates. Entre un cuarto y la mitad de las
viviendas de Alemania quedaron destruidas. Ale
mania había perdido una cuarta parte de su terri
torio, que había pasado a pertenecer a Polonia
la Unión Soviética".

Lo que restaba del país había quedado dividi
do en cuatro partes, con diez millones de alema
nes refugiados y sin hogar. Millones de familias
no encontraban a sus hijos, esposos, padres, des
aparecidos. La economía, literalmente, se había
desplomado, las fábricas y caminos habían sido
destruidos. El país, vencido, venía de doce años
de gobiernos nazis y había sido demolido por
dentro, moral y militarmente.
El mundo, salvo, en buena medida, Estados Unidos y el

continente americano, que no habían sufrido en carne pro
pia los estragos de la guerra, estaba destruido. Gran Bretaña
tardó décadas en recuperarse. La Unión Soviética perdió 20
millones de habitantes, y toda la zona que había sido ocu
pada por los soviéticos se había convertido, en la huida de
éstos, en tierra arrasada. Polonia, Francia, Italia y el resto de

Europa habían sido asolados. Como casi toda Asia: Japón,
ya derrotado, pero aún combatiendo, había visto cómo eran
destruidas la mayoría de sus ciudades, y unos meses después,
con las bombas de Hiroshima y Nagasaki, no sólo firmaría
su rendición, sino que sufriría los terribles estragos de un
ataque nuclear.
Cuando se dice que lo que estamos viviendo con la pan

demia de COVID19 es una guerra, se olvidan los costos que
implica una verdadera guerra, el grado de destrucción que ge
nera, el número de víctimas que no es ni siquiera equiparable,
la ruptura de instituciones, de estructuras sociales y familiares,
de la infraestructura productiva, comercial y económica.

Nada de eso estamos viviendo con el coronavirus. Claro
que es una amefiaza grave y que hay miles de víctimas por
la enfermedad, pero, pese a la caída de la economía de con
sumo, a la quiebra de muchas empresas, al desempleo (33
millones de personas han solicitado el seguro de desempleo
en Estados Unidos), la estructura económica y productiva
de los países está intacta, el sistema financiero, golpeado y

todo, sigue estando capitalizado: no hemos vis
to la quiebra de ningún gran grupo financiero.
Hay sectores que están ante un desastre indu
dable: las líneas aéreas y la industria turística,
por ejemplo, pero son sectores que pueden ser
rescatados y revitalizados con cierta rapidez. El
futuro de la pandemia depende de muchas co
sas, pero, sobre todo, del descubrimiento de una
cura y una vacuna, ambas en procesos ya muy
avanzados y exhibiendo una inédita colabora
ción entre distintos países.

No es una guerra, es para muchos una trage
dia, pero las guerras van mucho más allá, son
otra cosa, implican otro grado de destrucción so
cial, personal, económica, nacional, se pierda o
se gane el conflicto. En la crisis sanitaria hay ca
rencias notables que se han puesto de manifiesto:
el mundo no estaba preparado para la pandemia
(como en 1914 o 1939 no estaba preparado para
la guerra), el miedo atenaza muchos esfuerzos
nacionales y no existe una potencia, como ocu
rrió con Estados Unidos después de la guerra, que
tenga los recursos suficientes como para ser la lo
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comotora de la reconstrucción. Se imponen los nacionalismos
y los Estados Unidos de Trump han renunciado a ese papel..

En México no sufrimos la Segunda Guerra, incluso nos be
nefició, porque se tomaron medidas correctas en lo interno
y externo. Hoy estamos en un vacío donde no protegemos
nuestra industria, nuestro sistema financiero, nuestros em
pleos. La pandemia no es una guerra, pero por nuestras pro
pias omisiones nos puede hacer mucho más daño que aquella
concluida hace hoy 75 años.

No es una

guerra, es para
muchos

una tragedia,
pero las guerras
van mucho más
allá, son otra
cosa, implican
otro grado
de destrucción

social, personal,
económica,
nacional.
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Los números y su registro ahí están. Así como inédita la
elección de 2018; así como histórico ese 53% con el que
Andrés López Obrador se convirtió en Presidente de Mé
xico, así también la conversación digital de esa contienda.

Treinta y siete millones de tuits se generaron entre el 30
de marzo y el 1 de julio de ese año. Seis de ellos en un solo
día, el de la votación. En Facebook, en el mismo periodo
se reportaron al menos mil 300 millones de interacciones
de más de 64 millones de personas. Este alcance de las
redes sociales en la vida política del país no sólo fue anec
dótico, fue un elemento esencial en la contienda, tanto así
que tuvo su momento en el discurso de agradecimiento
que el entonces candidato ganador pronunció en el Zócalo
capitalino.

"Mi gratitud a las benditas redes sociales...", expresó esa
noche López Obrador, porque reconoció ahí, frente a los
miles que celebraban con él su triunfo en el centro de la
CDMX y los millones que seguían el júbilo en televisión y sí,
también en las redes, que no sólo fue el protagonista del 68%
de la conversación en Twitter, por ejemplo; sino que fue esa

conversación parte de la pólvora
que mantuvo viva su campaña.
Y en términos digitales, su pre
sencia fue mucho más orgánica
que la de sus contrincantes, por
algo López Obrador se ubicó en
el cuarto lugar de búsqueda en
Google en 2018, apenas rebasado
por los resultados de la elección,
que él ganó, y por fenómenos
globales como Freddy Mercury
y el Mundial de Fútbol en Rusia.

El Presidente de México no
habría llegado a esos niveles de
popularidad sin el apoyo de esa
audiencia que, años antes, de
mostró con el #YoSoyl32 que
también era motor sociopolítico.
Veintidós meses después de

aquella noche en que las redes
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recibieron su bendición, ni ellas
ni López Obrador son los mismos. Las primeras siguieron
su camino natural. Y así como en todos los países democrá
ticos del mundo, la crítica se dirige, sea quien sea, a la figura
que ostenta el poder, así las redes sociales se convirtieron
en una vía de evaluación inmediata a las decisiones del

presidente. Y éste, a su vez, reaccionó como lo hacen todos
quienes se incomodan ante los señalamientos y la crítica.
No es lo mismo recibir aplausos que reproches.
A sus ojos, las redes fueron perdiendo motivos para ser

bendecidas, se convirtieron en un vehículo de sus oposito
res, aun sabiendo que gran parte de esa crítica proviene de
quienes en la primavera de 2018 eran sus más entusiastas
seguidores. López Obrador redujo su mala imagen en el
mundo digital a la operación de bots que, sin duda existen,
pero sólo para engordar conversaciones, no para modifi
carlas. Los bots escandalizan, son estridentes, incómodos,
para eso son creados, pero quien usa una red social, cual
quiera de las tantas que existen, sabe lo fácil que es ma
nejarlas y que la presencia de los bots, no depende ni de
los usuarios orgánicos ni de las plataformas. Por eso, más
que un exceso, es una muestra de total desconocimiento
la descalificación que López Obrador hace de las redes
sociales, ésas que le ayudaron a ganar en 2018. Y este mo
mento apunta más a la censura y dista tanto de la razón y de
la salud democrática. No puede un presidente desacreditar
la opinión de sus gobernados y al mismo tiempo montarse
conferencias diarias en donde muchas de las preguntas
vienen de personajes colocados ahí por estrategia. La opi
nión de un elector molesto con sus decisiones tendría que
importarle más que la pregunta a modo hecha por un per
sonaje de lentes y moño al cuello con asiento preferencial
en sus encuentros matutinos con la prensa. La libertad y la
pluralidad caminan de la mano, y cualquier país democrá
tico lo sabe. En las redes, la narrativa no la puede dictar un
gobierno, o tal vez sí, sucede en China y Corea del Norte.

El Presidente
de México no

habría llegado a
esos niveles de

popularidad sin
el apoyo de las
redes sociales.

MILLONES
de tuits se generaron entre
el 30 de marzo y el 1 de julio
de 2018.
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La asignación directa al hijo de un funciona
rio, sobre todo si la administración actual lle
va como bandera de su gobierno combatir la
corrupción, es políticamente inmoral. La frase
"no somos iguales" se convierte en la falacia
de la 4T cuando a la vista de todos se enrique
ce a funcionarios consentidos.

Resulta muy conveniente que el hijo del ti
tular de la CFE tuviera una empresa con venti
ladores disponibles de manera inmediata. A la
fecha, León Bardett ha recibido 18 contratos
por más de 278 millones de pesos, donde 11 de
ellos han sido por asignación directa. ¿De qué
información goza Bartlett que, a
pesar de ser señalado por robar
las elecciones del 88 con la fa
mosa "caída del sistema" y poseer
una red inmobiliaria de más de
800 millones de pesos no inclui
da en su declaración patrimonial,
sin recato alguno la empresa be
neficiaría del COVID tenga como
dirección fiscal un domicilio pro
piedad del funcionario?
La denuncia ante la SFP por

la fracción del PRD en la Cámara
baja por presunta utilización inde
bida de información privilegiada,
conflicto de intereses y tráfico de
influencias, exponen el nivel de
corrupción que se da en el nue
vo gobierno, caracterizado por
otorgar generosos contratos con
manga ancha para vender a so
breprecios y sin licitación.

¿Cómo dudar de la ganancia
de estos funcionarios si Sheinbaum adquiere
ventiladores en más de 2 millones de pesos,
Zoé en más de un millón y Ebrard en menos
de 500 mil, mientras que en los hospitales
de la CDMX y del 1MSS médicos, enferme
ras y pacientes mueren por falta de equipo
de protección e insumos para controlar la
enfermedad?

No es casualidad que Nemesio Ponce for
me parte del equipo de Zoé cuando es cono
cido por enriquecerse a costa de la pobreza de
los chiapanecos en el gobierno de Sabines, en
Chiapas. Lo lamentable de esta inmoralidad es
que Zoé arrastra a dependencias como las FA,

quienes, según cuentan, se vieron obligadas a
adquirir diversos insumos al mismo interme
diario. Las FA gozan de credibilidad y confianza
por la transparencia en el manejo de recursos
que ni necesariamente por acciones, así se
comprometen en la investigación.

El Plan DNIIIE empieza a desplegarse a
lo largo de todo el país, su capacidad am
pliamente reconocida por la coordinación y
cumplimiento de tareas asignadas empieza a
sufrir sus primeros obstáculos. Se cuenta con
suficiente infraestructura hospitalaria en nú
mero de camas y no en número de ventilado

res, pero aunque los tuviera, pese
al gran prestigio de los médicos
militares, la utilización de éstos
requiere de especialistas con la
pericia necesaria para intervenir
a pacientes que lo requieran.
Por otro lado, el gobierno a

través del vocero, coordinador,
responsable, o el papel que esté
jugando en esta pandemia Hugo
LópezGatell, ha dejado ver la
posibilidad de reabrir a inicios
del mes de junio ¿En qué se basa
cuando apenas empieza la satu
ración de camas en los hospita
les y cuando, además del Centro
Banamex, se está adecuando el
autódromo como hospital? ¿Cuál
curva aplanada si los casos no
sólo no han bajado, sino que
siguen en aumento? Las con
tradicciones en las gráficas y la
discrepancia de éstas por institu

ciones que por ley deben conformar el Consejo
de Salubridad General como las FA, cuestio
nan la veracidad del método LópezGatell y
no sólo no se les toma en cuenta, se desestima
por parte del Ejecutivo con porras innecesa
rias que sólo logran confrontar.

DE IMAGINARIA
Lamentable la omisión del comandante de la IV
Zona Militar en Sonora al minimizar el informe
de la oficial médico militar por posible brote de
coronavirus entre sus elementos. Circunstan
cias que resultan de la presión a la que es some
tido por Presidencia nuestro Ejército mexicano.

Se cuenta
con suficiente
infraestructura

hospitalaria
en número de

camas y no
en número de
ventiladores.
En CDMX se atiende a pa

cientes de cualquier estado.
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MITO

La diabetes es causada por un susto o un coraje.
La ignorancia y los mitos acerca de las enfermedades cró

nicas son, en parte, la explicación de que en México se ten
gan cifras tan elevadas de estos padecimientos, y que uno de
ellos, la diabetes mellitus, pase prácticamente desconocido
por la población. Y ocurre que, cuando un individuo tiene
una enorme contrariedad, un enojo, un pleito o sufre el im
pacto de algo inesperado, un accidente, un asalto, etcétera,
se siente mal, tiene dolores de cabeza, mareo, no duerme
y acude con el médico, quien después de unos análisis le
informa que padece diabetes mellitus, y por eso el enfermo
está convencido de que la enfermedad surgió debido al sus
to, la contrariedad o el coraje.

REALIDAD

Cualquier individuo sano, cuando enfrenta un problema, una
riña o una impresión fuerte, acelera su corazón, libera gran
des cantidades de adrenalina y, con ello, eleva los niveles
de glucosa en sangre, que se estabiliza poco después; en
los individuos que son portadores de diabetes mellitus, sus
cifras ya están elevadas sin que se dé cuenta, y cuando surge
el contratiempo se elevan aún más y, como se siente mal,
acude al médico y confirma su diabetes, que ya existía desde
tiempo atrás. O sea que un contratiempo o una impresión
fuerte no son causa de diabetes.

CONSECUENCIA

Uno de los problemas de salud más graves en México es la
diabetes mellitus, uno de cada diez mexicanos sufre esta con
dición, o sea que más de 12 millones de compatriotas viven
con diabetes. La diabetes mellitus, elevación grave del azúcar
en sangre, es llamada el "asesino Invisible" porque por años
no causa síntomas que pueda percibir el enfermo; es invisible
porque, aunque las cifras de azúcar sean ya elevadas y sin que
el enfermo lo perciba, se dafian su cerebro, sus ojos, su cora
zón, sus ríñones y las arterias de las piernas y pies.

La falta de educación en salud hace que millones de mexi
canos tengan familiares, padres, tíos, abuelos que padecieron
diabetes, pero ignoran que pueden heredarla, de modo que lo
primero que debe hacer quien tiene familiares que han vivido
con diabetes es estudiarse; un simple análisis de laboratorio
lo puede confirmar o descartar. Pero, además, lo triste es que
la mitad de quienes padecen diabetes lo ignoran y más de la
mitad de quienes sí se saben diabéticos no toman las medidas
necesarias y los medicamentos adecuados para controlar su
enfermedad, a pesar de que hoy se cuenta con todo lo nece
sario para vivir bien; en todo el mundo miles de personas con
diabetes cuidan su salud, son productivos y felices.

La Federación Mexicana de Diabetes AC y muchas orga \
nizaciones que atienden a los individuos con diabetes hacen i
esfuerzos para educar a la población, sin muchos resultados; i
plataformas como www.quierosabersalud.com.mx hacen lo
propio tratando de educar a la población sobre el riesgo de
ignorar esta enfermedad; seria deseable que se organizara
una Cruzada Nacional de Educación en Diabetes para evitar
que miles de mexicanos sufran las complicaciones y que 100
mil ciudadanos mueran cada año por esta causa.
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Más pronto de lo que muchos pudieron pensar, el ahora po
pular subsecretario Hugo LópezGatell Ramírez hizo suyo,
ahora sí que, al más puro estilo de la 4T, el singular modíto
de callar o pretender ignorar declaraciones propias cuando
éstas resultan imprecisas o evidentemente erróneas, y acre
ditar en beneficio del gobierno y de sí mismo, claro, dichos
o acciones (realizadas por otros) que les permitan abrogarse
triunfos y/o avances a los que poco o nada aportaron...

Apenas iniciar la pasada semana, por ejemplo, en el mar
co de sus ya tradicionales conferencias, el otrora funciona
rio de los neoliberales regímenes de Felipe Calderón y de
Enrique Peña Nieto celebró la evidente "estabilización del
aumento de casos" de contagio del coronavirus en dos de las
tres más importantes zonas urbanas, Guadalajara y Monte
rrey en concreto, y atribuyó la "buena noticia" a la adecuada
implementación —por parte de los gobiernos estatales y lo
cales, quiero pensar— de la jornada Nacional de Sana Dis

tancia anunciada por él mismo y
puesta en marcha por el gobierno
federal el 23 de marzo último...

El lunes 23, es decir, ¡11 días
después! que el Instituto Tecno
lógico de Estudios Superiores de
Monterrey (1TESM) suspendiera,
ante el previsible agravamiento
de la crisis, clases presenciales
con fines preventivos y ¡seis días
después! que el municipio co
nurbado neoleonés de San Pedro

Garza García avanzara por la mis
ma ruta, para ser seguido después
por otros más o, si se prefiere, un
número similar de jornadas des
pués que el gobierno de Jalisco y
de la capital tapatía decidieran
cancelar eventos masivos, ce
rrar locales nocturnos y llamar a
avanzar en el aislamiento social,
medidas todas éstas que la oficia

lista Jornada Nacional de Sana Distancia no preveía imple
mentar, como finalmente lo hizo, sino en su Fase 3, cuando
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hubiera ya miles de casos de contagio, pues.
Y ello, que de manera detallada se expone ahora en

las otrora benditas redes, para no insistir en la inexplicada
afirmación de que México consiguió "aplanar" la curva de
crecimiento del número de infectados y/o de muertes por
el COVID19, cuando una y otra mantienen un preocupan
te ritmo de avance, como evidencia el reporte de que, en
las últimas 24 horas, se dieron 257 decesos más y 1,982
contagios, para acumular 2,961 y 29,616 en cada uno dé
los apartados.

Poco o nada, pues, aportan los moditos que, de unos días
a la fecha, exhibe el "vocero" oficial de la pandemia. ¿O si?...

ASTERISCOS

* Entre ayer y el martes 12, a iniciativa de los diputados pa
nistas Adriana Dávila, Annia Gómez, Hernán Salinas y
Absalón García, podrá exigirse que se cancelen las obras del
Tren Maya, la refinería de Dos Bocas y el aeropuerto de Santa
Lucía y que los recursos a gastar ahí —52,000 millones— se
destinen a la compra de material médico y la conservación
de empleos en las mipymes, vía la página preguntaleamexi
co.org. Bien...
* De cara a la sociedad, Grupo Televisa, de Bernardo Gómez
acordó con autoridades educativas poner a disposición de
algo más de 7.2 millones de mexicanos, ubicados en zonas
remotas de diez entidades, la señal Aprende en Casa vía 16
de sus estaciones, así como su capacidad en materia de an
tenas en tierra y satélites. Mantener la educación de la niñez
y juventud, el objetivo...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.

Hugo López
Gatell celebró
la "estabilización
del aumento
de casos"

de contagio del
coronavirus en
dos de las tres

más importantes
zonas urbanas,
Guadalajara
y Monterrey.
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Hay contrapesos
La democracia mexicana podría ligar tres buenas noticias
consecutivas.

La primera, que ya se dio: la mayoría oficialista en la
Comisión Permanente del Congreso de la Unión no logró
reunir los votos necesarios para convocar precipitada
mente a un periodo extraordinario para dar trámite ex
prés a una iniciativa del Ejecutivo que permitiría hacei
reasignaciones presupuéstales sin consultar a la Cámara
de Diputados.

Aunque se quiso atribuir el desistimiento a una opinión
en sentido negativo del subsecretario Hugo LópezGatell,
por la pandemia de COVID19, la clave para el desenlace
fue que la oposición se mantuvo unida y no permitió el libre
paso a una pretensión que, a decir de varios expertos er
derecho constitucional, viola la Carta Magna.

La segunda, que también se concretó: la ratificación que
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
dio a la decisión de la Comisión de Quejas del Institutc
Nacional Electoral de adoptar medidas cautelares respectc
de las dos primeras versiones de las cartas para difundir e1
programa de apoyo financiero a microempresas afectadas
por la suspensión de actividades económicas.
Ante la impugnación que presentó el Instituto Mexi

cano del Seguro Social, el TEPJF dio la razón al INE en
el sentido de que acompañar las cartas con el nombre}
la firma del presidente Andrés Manuel López Obradoi
constituye una promoción personalizada de un servidor
público el Ejecutivo, en este caso, cosa que prohibe \i
Constitución.

Durante muchos años la oposición política y
organizaciones de la sociedad civil impugnaron este tipc
de publicidad a costa del erario entre quienes impulsaror
la prohibición estuvo el propio López Obrador, por le
que es afortunado que el INE y el Tribunal Electoral no le
hayan dejado pasar.

La tercera buena noticia podría darse el lunes, cuando el
ministro Fernando Franco, de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, someta ante el pleno del máximo tribunal un
proyecto de sentencia que declara fundadas las acciones

de inconstitucionalidad presentadas contra la reforma a h
Constitución de Baja California que amplía el mandato de
gobernador )aime Bonilla de dos a cinco años.
Se requieren ocho votos para tumbar la reforma

aprobada en una sesión nocturna y a puerta cerrada de 1í
anterior Legislatura del Congreso local, para darle a Bonilla
una extensión de periodo por el que'fue elegido por los
votantes en julio de 2018.
Es decir, el gobernador aún podría ver coronada si

pretensión de convertirse en Jaime I de Baja California 5
quedarse en el poder por tres años más, un lapso por el que
nadie lo eligió. Sin embargo, ya es alentador que el proyecto
del ministro Franco afirme que la ampliación del mandato
viola los principios democráticos de la Constitución.

Ojalá que esa visión sea acompañada por el voto de a
menos ocho ministros de la Corte, pues de lo contrario e
gobernador sentiría justificados los actos de autoritaíisme
en que ha incurrido su gobierno, con la evidente sumisiór
del Congreso local, como es la creación de once impuestos
estatales. ¦

Si ha hecho eso sin conocerse el proyecto de sentencia
del máximo tribunal, ¿de qué no será capaz si le garantizar
la prolongación de su mandato?

Más aún, el permitir esa acción antidemocrática segura
mente envalentonaría a otros para seguir el mismo camino.
La democracia debe estar fundada en certeza. Cuando los
ciudadanos van a las urnas, debe quedar claro cuál es la
duración del cargo por el que va a ser elegido el ganador
de la votación.

A nadie debe permitirse ampliar posteriormente ese lap
so mediante argucias legales. Eso, que parece de sentido
común, fue violentado en Baja California. Y aunque Bonilla
ahora diga que respetará la decisión de la Corte como
si le quedara de otra, ya es bastante grave que se haya
intentado la maniobra.

Veremos qué pasa el lunes. Sería una gran noticia que el
proyecto de Franco fuese aprobado por unanimidad, por el
mensaje que ese hecho enviaría, igual que el que mandan
los anteriores: los contrapesos gozan de cabal salud.
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Leyendo acerca de la vida útil de diversos tipos de bebidas al
cohólicas, de una vez dígame qué se sabe del vodka.
Si el vodka es su bebida de elección, felicidades, ya que lo peor
del vodka, podría decirse, es que sabe a quemado en lugar de
algo perceptible. Sin embargo, eso también es lo que lo con
vierte en un alcohol altamente estable que se mantendrá casi
indefinidamente. Una botella sin abrir, en realidad debería
permanecer igual, en cuanto al sabor, durante muchos años.
Sin embargo, una vez que lo abra, comenzará a evaporarse,
por lo que no tendrá el mismo sabor después de unos 10 años.
Muchas compañías, como Absolut, recomendarán consumir
vodka dentro de los dos años posteriores a la compra.

PELIGRO

¿Cuál sitio turístico se considera como el más peligroso del
mundo, y no me refiero a sitio donde hay crimen, como Mé
xico y Colombia, sino sitios turísticos como el Huayna Plcchu?

Muy interesante que mencione al Huayna Picchu. Hace poco
que estuve de visita en Pertí y, en Machu Picchu, uno de mis
compañeros de viaje trató de convénceme de subir por esas
escaleras tan fastas, húmedas, sin protección y con tumultos.
Le pregunté a mi guía, en confianza, qué tan seguro era, si
había gente que sufriera accidentes, me contestó: bastantes
se caen seguido.
Con esto de entrada le comparto que la isla de Skellig Mi
chael, que se hizo famosa después de convertirse en un lugar
de rodaje para Star Wars, no es un destino turístico segu
ro. Hay 600 escalones antiguos en la ladera de la montaña,
húmedos, mojados, que no tienen absolutamente ninguna
característica de seguridad. Tampoco hay comida ni agua,
centros de visitantes, baños o refugios. También debe to
mar un paseo en bote de una hora en aguas potencialmen
te agitadas sólo para llegar allí y, muchas veces, los botes
ni siquiera pueden atracar debido a las altas olas y el agua
agitada. El área es propensa a la caída de rocas, y las esca
leras de piedra, que tienen más de 1,000 años, son ásperas,
desiguales y serpenteantes. Dos muertes con sólo meses de
diferencia en 2009 provocaron una revisión de las condicio

nes de seguridad en la isla.

BODA/KAREN

¿Cuál es la mejor forma de pedirle a mi prima que me de]e lle
vara mi novia a su boda?Acabo de recibirla Invitación, pero
está dirigía a mí y dice personal y no tiene más que un boleto
para el banquete. Ni modo que vaya sola, ¿no?
Doña Karen, usted sabe qué tan caras son las bodas; ridicu
lamente, pienso (y con la experiencia de dos hijos que se me
casaron con tres años de diferencia), así que, teniendo esto
en cuenta, tiene dos opciones:
1. Aguantarse, ir sola y divertirse con la familia y amistades y,
¿por qué no?, conocer gente nueva.
2. Si tiene confianza con la prima, pida que le permita llevar
a su novia y ofrezca pagar el costo del servicio para ella. Y no
se asuste del costo.

CURRICULUM

Si usted pudiera incluir una nueva materia en el curriculum
escolar, ¿cuál sería y por qué?
La investigación, el proceso de investigar, de cuestionar y
la razón. Hay escuelas que lo hacen y otras que no enseñan
este tipo de cosas. En época de tsunaml de información, la
gran mayoría no sabe obtener información correcta. La gente
que cree en todo lo que quiere creer no es necesariamente
tonta, aunque a veces me pregunto si esto no es verdad. Eso
no los hace necesariamente inútiles o estúpidos, pero sí; el
concepto es estúpido. Es sorprendente la cantidad de cosas
evidentemente falsas que la gente cree. Cuánta información
falsa circula en Facebook porque las personas no se toman
el tiempo para ver si es falsa antes de volver a publicarla.
Nunca nos hubiéramos salido con la entrega de un reporte
en la escuela donde todos los "hechos" fueron cosas que
escuchaste decir a otras personas. Siempre debíamos com
pletar nuestros reportes haciendo referencia a fuentes creí
bles y citarlas en una bibliografía. Recordemos esa lección
como adultos para no parecer como idiotas por propagar
estúpidas leyendas urbanas o difundir propaganda que es
potencialmente dañina.
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No cabe duda que quien le puso cascabel al gato con su
informe sobre el costo de los ventiladores comprados a tra
vés de la Secretaría de Relaciones Exteriores, fue el propio
canciller Marcelo Ebrard.

Justo en el momento en que la tormenta se cernía sobre
León Manuel Bartlett Álvarez, hijo de director de la Co
misión Federal de Electricidad, por haber vendido este tipo
de equipo médico al IMSS con un escandaloso sobreprecio,
Ebrard habló del tema.

Y no lo hizo en cualquier lado, sino en la mañanera del
martes pasado, ante el Presidente y la plana mayor de Sa
lud, donde dijo que los 211 equipos adquiridos eran suizos
—de los mejores— y que los más caros costaron 600 mil
pesos, aunque también compró de 400 mil.

Eso contrasta con los 20 respiradores que, a través de
su empresa Cyber Robotics Solutions, el hijo de Manuel
Bartlett Díaz vendió al IMSS de Hidalgo a un costo de un
millón 500 mil pesos por unidad.
Un día antes, en su mañanera del lunes, el Presidente

había dicho que se investigaría
si hubo alguna anomalía en el
contrato, aunque hizo una tibia
defensa del hijo de su funcio
nario, diciendo que los con
servadores querían atacar a su
gobierno.

Todo mundo pensó que, una
vez más, el inquilino de Palacio
Nacional estaba dando línea a
Irma Eréndira Sandoval, la se
cretaria de la Función Pública,
para que tomara el caso y exo
nerará al júnior.
Basaban su creencia en que

cuando al director de la CFE se
le detectaron al menos 20 casas
y 12 empresas que no incluyó
en su declaración patrimonial,
la propia Sandoval lo exone
ró inexplicablemente, en ple

no mes de diciembre, cuando la opinión pública estaba
distraída.

Por eso llama la atención que un día después —el mar
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tes—, con motivo de informar acerca de los nuevos respira
dores adquiridos con la ayuda de los Estado Unidos, como
no queriendo, Ebrard les raspara el carro.

Sin diplomacia, el canciller dio a conocer los precios de
los ventiladores recién adquiridos por gestión de su depen
dencia, que estaban muy por debajo del sobreprecio de los
comercializados por León Manuel.

Lo dijo en presencia del propio Presidente, y como dicen
que en política no hay casualidades, habrá que estar aten
tos a cómo termina el episodio, pues no es secreto que al
interior del propio gabinete hay malestar por las andanzas
de los Bartlett.
Y para acabarla de amolar, el periodista Carlos Loret

publicó a mitad de semana en el Washington Post una lar
ga lista de contratos millonarios que la empresa del hijo de
Bartlett Díaz ha obtenido de la 4T, la mayoría de ellos por
asignación directa.

Además, ya anunció que tiene otros expedientes y que
en breve los hará públicos.

Parece que el calvario de esa familia apenas empieza.

O
CENTAVITOS

A unas horas de llegar al pico de contagios por el CO
VID19, no se tienen claros los números del doctor Hugo
LópezGatell, quien dijo que la curva de contagios ya se
aplanó, aunque apenas vamos llegar al pico. Quw el le
guaje del doctor sólo sea para expertos, pero ya hasta Julio
Frenk y José Narro, exsecretarios de Salud, cuestionan la
veracidad de sus números y eso genera desconfianza ciu
dadana... El alcalde Manuel Negrete anunció que tiene co
ronavirus; en la alcaldía están tranquilos, pues dicen que
rara vez iba al trabajo, pero recomiendan a sus compañeros
de cascaritas y de comilonas, que es donde se la vive, se
hagan una prueba de contagio.

No es secreto

que al interior
del propio
gabinete
hay malestar
por las andanzas
de los Bartlett.
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"Teléfono descompuesto
en Palacio Nacional"

El de López Obrador se perfila como un sexenio perdido
para el sector empresarial. _ f

En Palacio Nacional se aplica a rajatabla, con un pe
ligroso sesgo ideológico., uno de los mandamientos de la
4T: separación del poder político con el poder económico.

El Presidente volvió a batear ayer a los empresarios. Inclu
so les bajó el nivel de interlocución. "¿Tú tienes comunicación
permanente con ellos? ¿Mañana?" Preguntó a la secretaria de
Economía, Graciela Márquez, durante la mañanera

Hay que precisar que 48 horas antes, el presidente del
Consejo Coordinador Empresarial, Carlos Salazar Lomelín,
pidió públicamene una reunión con el Presidente.

El objetivo del CCE era presentarle un catálogo de 68
de medidas para mitigar los efectos de la crisis sanitaria y
económica derivada del coronavirus.

Por lo que escuchamos en la mañanera y lo que supimos
después, tendrán que hacerlo con la secretaría de Economía.
La comunicación personal entre Salazar y López

Obrador está interrumpida por un malentendido. Una res
puesta que el primero dio a una pregunta que le hicieron so
bre la remoción del Presidente y la revocación de mandato.

La respuesta de Salazar fue por demás institucional,
pero generó un "teléfono descompuesto" en Palacio Na
cional, reveló el meromero del CCE, en una carta que dio
a conocer íntegramente, el periodista Federico Arreóla.

De vuelta con la postura del Presidente frente a los
grandes empresarios que entren
tan también una situación excep
cional por la pandemia.

Dijo López Obrador:
"Que quede claro que esto no

se puede resolver en lo privado,
en lo oscurito. No vamos a conti
nuar con el modelo fallido de res
cates de corte neoliberal...

"No habrá rescates para po
tentados, si hay quiebra, que sean
los socios o los accionistas los
que asuman la responsabilidad.

Es una inmoralidad utilizar el Estado para rescatar empre
sas en quiebra. "No vamos a regresar a lo que sucedió con
eljobaproa", puntu^Jieó:

El doctor José Narro se volvió incómodo para el go
bierno federal. No le gustó a López Obrador que el exse
cretario de Salud cuestionara la estrategia de la 4T para
controlar la pandemia.

Dijo ayer: "Estas opiniones debemos aceptarlas porque
somos libres. El doctor Narro también opinó y fue muy cues
tionado, pero tiene derecho, todos".

El exrector de la UNAM se convirtió de inmediato en blan
co de ataques de los bots del gobierno.

Ya Hugo LópezGatell, ardido por los cuestionamientos
que le hace el doctor Narro, lo responsabilizó injustamente
de haber dejado 300 hospitales abandonaddlV»,

* No todo son malas noticias. El Senado aprobó una
petición del grupo Por Juárez no más muertes por COVID,
que reclama se investigue por qué esa ciudad fronteriza tiene
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la más alta tasa de letalidad en el país (28 por ciento), nos
dice la activista Clara Torres. El foc|épjo está en la industria
maquiladora. *

El senador de Morena, José Narro Céspedes, gestionó
la integración de una comisión para el análisis de Ciudad
|uárez a la que adhieren funcionarios de la Secretaría del
Trabajo; la Comisión Federal para la Protección contra Ries
gos Sanitarios y personal especializado del IMSS.

"Lo anterior será un indicador certero para s^b'ersi Ciu
dad Juárez está lista para la apertura del sector, fljaquilador
aue tanto requiere nuestra ciudad", remató Q^rai.que ta

* Se llama "una sopa de su propio chocolate." Diputados
del PAN convocaron a una consulta sobre el uso dé recursos
del gobierno para atender la crisis sanitaria y eéOnómica de
rivada del COVID19. Será por internet a través de la página
pregúntaleamexico.org

Los panistas preguntarán a los mexicanos si están de
acuerdo con la creación del aeropuerto de Santa Lucía, la
refinería de Dos Bocas y el Tren Maya, para que los 52 mil
millones de pesos etiquetados este año a esas obras se utili
cen en la compra de material médico y a proteger el empleo

de millones de personas que viven de las pymes. ,
No sólo eso. Preguntarán, también, si se debe desechar la

iniciativa para otorgar al Presidente poderes unipersonales
en el manejo del presupuesto.

Algunos dirán que esa consulta no es válida, entre otras
cosas, porque se hace en internet. Es correcto.

Pero lo que si les puedo adelantar es que habrá más vo
tos que en las las consultas patito organizadas por López
Obrador en tema controvertidos, para dar la impresión de
que el "pueblo buenoes el que decide.

La comunicación

personal entre
Salazar y López
Obrador está

interrumpida
por un
malentendido.
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Pues no sólo es José Narro. Otro exsecretario de Salud federal, Julio
Frenk, también advirtió del riesgo que conlleva el manejo que se
está haciendo de la política de salubridad en esta administración. "El
sistema de vigilancia epidemiológica era una de las joyas del sistema
de salud de México. Lamentablemente este sistema se ha debilitado

por la retórica del gobierno actual en contr a del servicio público",
advirtió en un foro organizado por el Consejo Consultivo Ciudadano
Pensando en México', en el que también participaron espedalistas
como Salomón Chertorivski y el doctor Pablo Kuri. Frenk Mora alertó
que "se dejaron pasar semanas, semanas y semanas minimizando
el reto y didendo que esto no iba a llegar a nosotros; trivializando la
amenaza".

"Otros datos" de AMLO incomodan
De "lamentable, por decir lo menos", calificó la diputada morenista
Lorena Villavi cencío quien se sumó a las duras críticas de la opo
sición y hasta del PES la "indiferencia y desestimación" del presi
dente López Obrador a la violencia en contra de las mujeres. Dijo que
los datos reales, y no "otros", son los 240 feminiddios en el primer
trimestre de este año, 3.4% más que en el mismo periodo de 2019. Y
también son reales dijo las 67 mil 081 llamadas al 911 por violencia
familiar, 24 mil 185 más que el año pasado. Ylas mil 398 llamadas
por abuso sexual, 229 más que el año anterior.

Jalón de orejas
Parece que alguien recibió un jalón de orejas a distancia, luego de sus
declaradones contra lo que se dice en Palacio Nacional. Resulta que
el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, ayer mostró una actitud
que dista mucho de la rijosidad que dejó ver la víspera, cuando re
clamó que 'las cifras de la Federación (en disponibilidad hospitalaria)
no son dertas" y que le querían "mandar a enfermos de la CDMX y el
Edomex". Ayer, el mandatario morenista posteó que tiene "una gr an
admiración por el Presidente de la República, @lopezobrador_, gran
respeto, es mi líder desde 1994. Voy a apoyar todas las políticas públi
cas de la Federación".

Escuchar ala industria
El líder de la Junta de Coordinadón Política en el Senado, Ricardo
Monreal, reveló que ha estado sosteniendo reuniones virtuales con
grupos empresariales e industriales para que el gobierno las consi
dere como esenciales y puedan reanudar sus actividades bajo control
sanitario para levantar ya la economía sin descuidar la salud de sus
trabajadores; este fin de semana tocará escuchar y dialogar con la in
dustria del calzado, automotriz y alimentida.
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Televisa sale al quite por la SEP
Luego de los señalamientos de la falta de alcance de los programas
de la SEP, la dependenda a cargo de Esteban Moctezuma firmó
un convenio con Televisa a fin de ampliar la cobertura nadonal de
"Aprende en Casa", que hasta ahora sólo estaba supeditado a trans
mitirse por Canal 22 y TV UNAM. El secretario atendió aún a tiempo
las petidones planteadas por padres de familia, y dijo que, gracias al
acuerdo con la televisora, la audiencia de las clases virtuales ya podrá
rebasar los 7 millones de niños y adolescentes, los que hasta ahora se
mantienen en sus casas debido a la pandemia.

Declaraciones patrimoniales,
primer aviso
Termina la primera semana de mayo y ningún miembro del gabinete
legal y ampliado, pero tampoco el presidente Andrés Manuel López
Obrador, han realizado su declaradón patrimonial obligatoria en el
portal Declaranet, de la Secretaría de la Función Pública (SFP). Y es
que desde los primeros días de este mes la secretaria Irma Eréndira
Sandoval ha estado recordando que todos los servidores públicos
tienen hasta el 30 de mayo para realizar ese ejercicio de transparen
cia. Nos dicen que luego no vaya a haber pretextos por lo de la pande
mia para extender ese plazo. Y sí, habrá que estar muy atentos a las
declaradones de algunos funcionarios.
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DESDE SAN LÁZARO

Alejo Sánchez
Cano
POpine usted:
oplnlon@elfinanciero.com.mx

Jueces, al banquillo de los acusados

Bien por el Consejo de la
Judicatura de la CDMX
(CJCDMX) por estar al

tanto de las resoluciones de los

impartidores de justicia en plena
contingencia por el Covid19,
al suspender a un par de jue
ces del sistema procesal penal
acusatorio, aunque también el
presidente de este órgano delibe
rativo, el magistrado Rafael Gue
rra, debería ordenar revisar los
fallos y sentencias de jueces del
sistema tradicional que sin consi
derar perspectiva de género, y en
franca violación a los derechos

humanos, mantienen recluidas
a diversas mujeres que merecen
el cambio inmediato de medida
cautelar.

En el caso de los dos impartido
res de justicia que fueron suspen
didos de sus tareas, se logró por
tratarse de un caso que se hizo
público con el asesinato de la
señora Abril Pérez; sin embargo,
hay otros casos que por carecer
de los reflectores que llaman la
atención de la opinión pública,
no se aplica la justicia, sino que
queda a criterio de jueces con vi
siones misóginas.
Tenemos a la vista una car

peta de investigación, se trata del
sistema tradicional, en donde a

todas luces se violentó el debido

proceso de una inculpada y por
tratarse de un asunto que tiene
diversas aristas de orden legal,
no voy a dar detalles pública
mente, pero que merece no solo
la atención del Consejo de la
Judicatura, sino también de De
rechos Humanos de la capital, así
como de las instancias federales.

El Consejo de la Judicatura de
la Ciudad de México determinó
retirar del ejercicio de Jueces de
Trámite y suspender temporal
mente a los servidores públicos
Federico Mosco González y Luis
Alejandro Díaz Antonio para
efectos de no transgredir la im
parcialidad con la que se deben
conducir mientras tenga vigencia
la indagatoria administrativa en
su contra y no entorpecer el libre
desarrollo de las investigaciones
que se realizan.
Esta decisión tomada por el

CJCDMX, presidido por el ma
gistrado Rafael Guerra Álvarez,
tiene como objetivo no afectar la
correcta administración de justi
cia durante la emergencia sanita
ria provocada por el coronavirus.
Si bien el órgano de disciplina

del Poder Judicial de la Ciudad
de México no ha resuelto si existe

algún tipo de responsabilidad

administrativa de alguno de
estos juzgadores en el denomi
nado caso Abril, sus integrantes
dispusieron de nueva cuenta la
suspensión, pues al ser figuras
públicas, son sujetos al escruti
nio de la sociedad, por lo que es
necesario mantener una buena

reputación.
A ciencia cierta nadie sabe

cuándo van a abrir los juzgados
y por lo que se aprecia, no será
a finales de mayo como se tiene
contemplado; por ello, se debe
considerar que la impartición de
justicia es de todos los días y por
ello, se debe ponderar la necesi
dad de abrirlos con los protocolos
de protección a la salud que son
de todos conocidos y en donde
se deben incorporar además
pruebas de detección tanto al
personal del Poder Judicial de la
CDMX, la ciudadanía que acude
a los juzgados e instalaciones, así
como a los mismos reclusos y el
personal penitenciario.
Hay instituciones que de

ben continuar con su actuación

"normal" en la contingencia
como todo el Poder Judicial de

la Federación y local, ya que sin
impartición de justicia no habrá
sociedad que esté en paz consigo
misma.
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Hoy les (raigo en exclusiva una nueva encuesta levantada por Caudae, de Alejandro
Caso, para saber qué presidentes municipales o alcaldes han actuado correcta
mente y quienes no, según sus gobernados, ante la pandemia por el coronavirus.

Hubo quienes decidieron tomar acciones antes que AMLO, LópezGaíell y sus go
bernadores, inclusive algunos de ellos han dado a conocer medidas consideradas, en
ciertos casos, extremas; otros, por el contrario, apostaron a la simulación y al deslinde de
cualquier responsabilidad.

¿Quiénes están a la altura?
Caudae realizó la siguiente evaluación, es importante precisar que seleccionaron a

55 municipios de un total de 2,457. El criterio fue de acuerdo con su importancia polí
tica o económica en la región o el país, y en otros casos se escogieron a las capitales de los
estados.

La pregunta esencial fue: ¿Usted aprueba o desaprueba las decisiones que su
alcalde(sa) está tomando para prevenir los efectos del coronavirus?
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LOS 5 MEJORES:

1. Miguel Bernardo Treviño, de San
Pedro Garza García (Independiente).
2. Enrique Vargas, de Huixquilucan

(PAN).
3. Manolo Jiménez, de Saltillo (PRI).
4. María Eugenia Campos, de Chihua
hua (PAN).
5. Enrique Rivas Cuellar, de Nuevo La
redo (PAN).

LOS 5 PEORES:

. Patricia Durán, de Naucal
pan (MORENA).
52. Carlos Orsoe, de Tuxtla

Gutiérrez (MORENA).
54.Anabell Ávalos, de Haxcala (PRI).
55. Fernando Vilchis, de Ecatepec
(MORENA).

Ojo, la ciudadanía premió a aquellos presidentes(as) municipales en los cuales per
cibe liderazgo y autoridad, atributos fundamentales en tiempos de temor e in
certidumbre, y descalificó a quienes prefieren mantenerse en el bajo perfil, ya sea
por incompetencia, mediocridad o cálculos personales.

Vale la pena destacar que, los (as) presidentes(as) municipales de hoy pueden ser
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los(as) gobernadores(as), senadores(as), diputados(as) del mañana, o mínimamente
varios de estos buscarán reelegirse.

Así pues, esta encuesta nos arrojó datos que no debemos perder de vista:
• Dentro de los 10 primeros lugares tenemos a 3 mujeres: Una panista (Chihuahua)

y dos morenistas (Hermosillo y Mexicali).
• El caso de Mexicali es interesante, de confirmarse que Jaime Bonilla sólo estará en

la gubernatura de BC por dos años, emerge la figura de Marina del Pilar, alcaldesa de
la capital, ubicada en la posición nueve de este ranking; María Eugenia Campos, en
Chihuahua, en el lugar cuatro, fortalece sus aspiraciones para "la grande"; y no descar
ten a Cálida López, de Hermosillo, en la posición seis, máxime el desempeño Alfonso
Durazo como secretario de Seguridad

• En el caso de los hombres, Enrique Vargas, de Huixquilucan (segunda posi
ción) ; Manolo Jiménez, de Saltillo (tercer lugar), y Xavier Nava, de San Luis Potosí
(séptima posición). Se pueden perfilar como serios contendientes a la gubernatura en
sus respectivos estados.

Haciendo un símil en términos médicos pueden dejar a algunos presidentes(as) mu
nicipales "vacunados" y con "anticuerpos sólidos" para lo que viene, y a otros con
serias afectaciones a su "salud política", con "secuelas" graves.

Los resultados completos, así como la metodología empleada, la pueden consultar
en www.caudae.com

Antes de desacreditar estos resultados, les recuerdo que Caudae hizo tres encues tas
durante la campaña presidencial en el 2018, en las cuales realizó un ejercicio diferente:
midió "Los Atributos" de los candidatos y, salvo en capacidad, en TODAS siem
pre ganó AMLQ. Aquí les dejo los resultados de la tercera encuesta que presentaron a
finales de abril del 2018.

HONESTIDAD

Supongamos que perdiste tu bolso
o cartera, ¿quién crees que te la
regresaría?

l.AMLO: 43.1%

CONFIANZA

Vas a salir el fin de semana de la ciu

dad, ¿a quién le dejarías las llaves
de tu casa para que te la cuide?

l.AMLO: 33.1%

CAPACIDAD

Vas a presentar un examen y ne
cesitas a un asesor que te acom
pañe, ¿a quién escogerías?

1. José Antonio Meade: 34.2%

2. Ricardo Anaya: 31.4%
3.AMLO: 24%

CERCANÍA

i organizaras una reunión familiarS en tu casa, ¿a quién invitarías?
l.AMLO: 37.7%

INTEGRIDAD

Se te presenta una emergencia
y necesitas dejar bajo cuidado
a un ser querido, ¿a quién se lo

encargarías?
1. Margarita Zavala: 28.5%
2.AMLO: 28.1%

POR EL MUNDIAL SE AVENTARON

UNA 4a CON PREGUNTAS:

Nuestra selección nece

sita nombrar al capitán
del equipo que los repre

sente, ¿quién de los candidatos a la
presidencia crees que puede asu
mir la responsabilidad?
l.AMLO: 49.1%

Supongamos que se juega el úl
timo minuto de un partido de la
Selección Mexicana en el Mundial y
se marca un penal a favor de Mé
xico que decidirá el encuentro. ¿A
quién de los candidatos a la presi
dencia le darías la confianza para
que lo cobre?
1 AMLQ: 46.8%

ACLARACION

Qué les cuento, que la secretaria de Goberna
ción me mandó decirqueella NO es cabildera de
Bonillay que no ha ido últimamentea laSCJN,
A lo que me pregunto: ¿cómo se llamacuando
laex ministray encargada de política interior
señala que la ley IMPUGNADA 'pervivirá' y se
pone a festejar? Cabildeo o línea a favor de".

¡vaya cambio de postura! Ah, y con respecto
a lo de las no visitas a la Corte pues; prime
ro, NADIE puede ir dado que está cerrada por
el Covid desde hace semanas, y sus sesiones
son remotas desde las casas de los Ministros;
y segundo, es omisa en señalar si ha estado en
comunicación con ellos, por otras vías, por este
escabroso tema. Mis fuentes me dicen que sí lo
ha hecho.
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El negacionismo
presidencial

ecir que el Presidente viveDen una realidad alternativa

puede resultar gracioso
para quien lo escribe o quien lo
lee, pero es una desgracia atroz,
porque el negacionismo en que se
ha instalado nos está llevando a
una catástrofe nacional.

Pide no darle importancia a la
caída del PIB "un término que
debe entrar en desuso" que este
año será cuando menos del ocho

por ciento, aunque puede ser del
diez o más.

Cada punto que cae el PIB im
plica la pérdida de 200 mil em
pleos formales. Tal vez cree que
con sus programas sociales va a
solucionar esa crisis. Se equivoca.
Los cerca de dos millones de per
sonas que quedarán sin trabajo
(familias sin ingresos) no están en
el padrón de apoyos porque, preci
samente, tenían empleo.
¿Y cómo vamos a hacer con el

millón 200 mil personas que este
año van a tocar las puertas del
mercado laboral porque llegaron a
edad de trabajar?
Si no hay crecimiento de la eco

nomía, no hay nuevas fuentes de
empleo.
Tampoco habrá recursos sufi

cientes para programas sociales.
Al bajar la actividad econó

mica disminuyen los ingresos
presupuestarios. Para este año
se estima una pérdida de 317 mil
millones de pesos en ingresos
del gobierno calculados en la ley
respectiva. Para el próximo será
peor.

Además, si el crecimiento del
PIB es irrelevante, ¿por qué pro
metió hacerlo crecer al cuatro por
ciento anual? Sin crisis lo tiró a

2.4 en el primer trimestre.
El sector privado presentó esta

semana un plan de recuperación
económica de 68 puntos. AMLO
los mandó a volar. Le pueden
entregar un programa de dos mil
puntos y la respuesta será igual: ni
los va a leer.
"No habrá más de lo mismo. No

habrá rescate para los potenta
dos", respondió al planteamiento
delCCE.

Le proponían contraer deuda
entre 0.5 y cinco puntos del PIB
para reactivar la economía, prote
ger empleo y cadenas de valor. Les
dijo que no, que él ya tiene un plan
y se llama austeridad.
"Es una irresponsabilidad fiscal

no gastar más en estos momen
tos", dijo ayer en el Foro de El
Financiero el director de estu
dios económicos de BBVA, Carlos
Serrano, en consonancia con lo
que recomiendan organismos
internacionales.

Totalmente ajeno a la realidad,
nuestro Presidente va a inyectar
dinero, pero no a la recuperación
económica, sino a Pemex, que en
15 meses de su gobierno perdió
900 mil millones de pesos.
Por cada barril producido se

están perdiendo entre 12 y trece
dólares.

Por cada barril refinado se per
dieron 12.5 dólares adicionales
en el trimestre, de acuerdo con el
reporte financiero dado a conocer
por Pemex.
Además canceló todos los pro

yectos de producción de energía
por medio de fuentes limpias so
lar, viento y geotermia, porque
cuando pasó por la Rumorosa le
pareció que afeaban el paisaje.
Es un eufemismo: tiene aver

sión a la iniciativa privada, que
produce y vendía a la CFE energía
a la mitad del precio que le cuesta
producirla a la paraestatal.
López Obrador está estrangu
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lando las finanzas públicas y pri
vadas, y en su mundo piensa y
dice que vamos requetebién.
Ajeno a la realidad, concreta

mente a la suya, López Obrador
nos pide que nos olvidemos de lo
material y nos concentremos en
lo espiritual. Por favor. Él no fue
elegido pastor, sino Presidente de
la República, y su obligación es
mejorar el bienestar material y dar
seguridad personal y patrimonial
a la ciudadanía.

Del bienestar espiritual se en
carga cada quien, no el Estado.
En su mundo alternativo el Pre

sidente ya domó al coronavirus, y
el políticamente ambicioso doctor
LópezGatell hace de comparsa
al informar que ya achatamos la
curva cuando en México se reali

zan 0.4 pruebas por cada mil ha
bitantes, contra 22.9 en el resto de

países de la OCDE.
El negacionismo llevó a AMLO

a rechazar que hubiera desa
basto de medicinas, calumnió a
los médicos, y en marzo salió la
Secretaría de Salud a reconocer el

problema y anunció que ya se ha
bía comprado Ciclofosfamida para
tres meses. Ya se acabó, para des
gracia de 30 mil niños con cáncer.
Niega el Presidente la gravedad

del incremento en la violencia

contra las mujeres: "tengo la con
ciencia tranquila con la violencia
de género... estamos en contra
de la violencia que se lleva a cabo
contra las mujeres".
El problema es otro, y no lo

quiere ver. En 2019 aumenta
ron en la barbaridad de 12.8 por
ciento los asesinatos de mujeres
por razones de género.
Y ahora, con el encierro, la vio

lencia de género se ha recrude
cido, le informan, y él simplifica
porque tiene la conciencia tran
quila. No lo están acusando a él:
sucede que a sus gobernadas las
están golpeando por ser mujeres.
Niega el incremento de la vio

lencia criminal que él debe comba
tir. Desde que inició el coronavirus
han muerto el doble de personas
por homicidios dolosos que por
coronavirus.
También está instalado en la

negación de la ley. Por consulta
popular clausura inversiones, por
decreto baja sueldos y quita agui
naldos, y con una iniciativa pre
tende violar la Constitu ción que le
permitiría manejar el presupuesto
a su antojo y conveniencia.
Ninguna gracia tiene que nues

tro Presidente viva en una reali

dad alternativa y lleve al país a la
mina.
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Rebote, no rebrote

El rebote en la popularidad
del presidente López Obra
dor en las encuestas se ha

atribuido, en parte, a un efecto
rally, el cual significa que la po
blación tiende a apoyar más a sus
líderes ante situaciones de crisis

o amenazas, como es el caso de la
pandemia.
Si bien se trata de una explica

ción como de libro de texto de opi
nión pública, no deja de ser una
hipótesis sujeta a revisión. Lo que
veo en los datos de las encuestas

de El Financiero es que sí hay
algo de ello, pero es realmente
modesto como para dejar el re
bote en la popularidad exclusiva
mente como un efecto tipo rally.
Para verificarlo, miré los niveles

de aprobación al Presidente según
el grado de preocupación de los
encuestados por el coronavirus.
Lo que esperaría es que, de haber
un efecto rally, el apoyo al manda
tario debería subir más notable
mente entre los mexicanos más

preocupados por el virus, quienes

perciben más amenazante a la
pandemia.
Efectivamente, sí se observa un

poco de eso: de marzo a abril, el
rebote en la popularidad fue de 8
puntos entre los mexicanos muy
preocupados por el virus, pero no
se movió nada entre los poco o
nada preocupados. En otras pala
bras, la percepción de amenaza sí
contribuyó a jalar la aprobación
hacia arriba, pero el efecto luce
modesto, aunque en línea con lo
que se ha visto en otros países.
Nada que ver con aquellos 40
puntos o más que subió George
W. Bush tras los ataques del 9/11,
uno de los ejemplos de texto de
efecto rally.
También hay que decir que la

aprobación a AMLO solamente
regresó a sus niveles previos a
las caídas que tuvo en febrero y
marzo. Por eso, creo que llamarle
"rebote" es adecuado; el Presi
dente no sobrepasó sus niveles de
popularidad previos, como daría a

entender la noción del efecto rally.
La encuesta de abril lo sitúa en

los mismos niveles de populari
dad que se observaron desde abril
de 2019 hasta enero de este año,
11 meses en que la popularidad
tuvo fluctuaciones menores en

una estrecha franja de 66 a 72 por
ciento, dentro de los márgenes de
error convencionales de las en

cuestas, es decir, sin cambio real.
El último rebote de 8 puntos no

es un repunte espectacular, quizás
no sea un efecto rally en toda la
extensión de la palabra. Es eso,
un rebote; la popularidad volvió
a su nivel anterior, nada más. Por
supuesto que es positivo para el
Presidente y su gobierno, pero,
hablando en términos de fútbol

americano, solamente regresó a
la línea de golpeo luego de haber
retrocedido algunas yardas en
la jugada anterior. No se avanzó
más allá. Y lo que ayudó un poco
es que en abril hubo más personas
muy preocupadas por el corona
virus que en los meses anteriores,
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lo cual podría cambiar en las si
guientes semanas.
Es importante analizar las cau

sas del rebote en la popularidad
presidencial, pero también sus po
sibles efectos. El presidente López
Obrador cambió su actitud inicial

ante la epidemia en momentos
en que su apoyo ciudadano había
bajado. Al principio dio señales
de que el coronavirus no era tan
peligroso; pero corrigió, dejó de
hacer eventos públicos masivos
y se sumó al mensaje de confina
miento. Quizás eso ayudo tam
bién a recuperar yardas.

Ahora que ha recuperado
apoyo, el Presidente no debe ol
vidar que sus mensajes en torno
a la pandemia pueden tener un
gran impacto en la conducta de la
gente. El dr. LópezGatell ha sido
una voz cantante, pero su men
saje de que se ya aplanó la curva
de contagios es un tecnicismo que
no se ha terminado de entender y
que puede dar la señal de que ya
estamos saliendo del problema.
Si no es el caso, será fundamen
tal que el Presidente mantenga
una actitud de emergencia. Lo
que él diga, haga o deje de hacer

puede ser la diferencia entre se
guir firmes hacia una pronta sa
lida o dirigirnos hacia un rebrote.
Actualmente la cuestión ya no
es si debemos confinamos o no,
sino si ya podemos reabrir o no.
El capital político del Presidente
ante esta situación puede ser el
factor de convencimiento a los
mexicanos ante el nuevo dilema:

seguir pagando los costos del dis
tanciamiento un poco más o ya
relajarnos y enfrentar el riesgo del
rebrote. Estaremos pendientes de
las señales.
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La reducción de los contratos para la genera
ción de energía por vías alternas, eólica o so
lar, por parte de particulares, ha puesto de
nuevo sobre la mesa la discusión sobre la po
lítica del gobierno actual de favorecer a las
empresas del Estado, aunque, al menos en el
corto plazo, eso vaya en contra de la lógica
económica del país.

En la visión de la actual administración,
lo mejor que le puede pasar al país es que las
empresas productivas del Estado se fortalez
can económicamente y mantengan el mono
polio, porque eso le da al gobierno mucho ma
yor margen de maniobra en la toma de deci
siones estratégicas. Desde el otro punto de
vista, el de los terribles neoliberales y los sim
plemente pragmáticos, lo mejor es que el sec
tor energético se abra y existan privados que
puedan generar electricidad o extraer petró
leo de manera más eficiente y que el gobier
no se quede solo con el control estratégico.

La discusión de fondo es si lo mejor pa
ra las empresas del Estado, en este caso par
ticular Pemex y CFE, es también lo mejor pa
ra el país. En la visión restauradora del
gobierno actual el problema de México es
justamente que el gobierno perdió su capaci
dad de gestión y transformación social por
que se quedó sin la fuerza rectora de los gran
des temas económicos. Regresarle a la CFE
el monopolio absoluto de la producción de

energía eléctrica (el de distribución nunca lo
ha perdido) repercutirá más temprano que
tarde en el alza de precios de la energía para
empresas y hogares, pero fortalecerá la capa
cidad de gestión del gobierno, por ejemplo,
para subsidiar a quienes más lo necesiten. El
retraso tecnológico de la CFE, que produce
energía cara y altamente contaminante, lo
cual va claramente en contra del interés na

cional, se justifica en aras de un bien mayor
que es el fortalecimiento del gobierno.

La duda es si esta política energética, que
es cualquier cosa menos de avanzada, es sos
tenible en el mediano plazo y cuáles son los
costos ocultos de esta decisión; si esta visión
de que lo que es bueno para el gobierno es
bueno para el país se sostiene en el tiempo. Si
bien es cierto que la Comisión Federal de
Electricidad es económicamente mucho más

sana que Pemex, también lo es que la recon
versión tecnológica en materia energética se
rá mucho más lenta, tortuosa y cara si la de
jamos solo en manos de la CFE.

El Presidente ha mandado varias señales

en las últimas semanas de que el crecimiento
de la economía le tiene sin cuidado y que lo
que realmente le importa es el fortalecimien
to del gobierno. La cancelación de los contra
tos de generación es solo una decisión más en
esta lógica. Nos puede gustar o no, pero nadie
puede a estas alturas decirse sorprendido.
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El ciudadano Henkel

Eduardo Henkel es un em

presario muy exitoso. Y
muy inteligente en su rela

ción con el poder, con el que se
ha acomodado, sin importar el
color que tenga la Presidencia, y
ha logrado resultados positivos
para sus negocios. Amigos de
presidentes, nunca había tenido,
sin embargo, un vínculo como el
que estableció con Enrique Peña
Nieto, forjado por la amistad de
sus esposas, Rosaura Henkel y
Angélica Rivera, que se consolidó
en el tejido para el gran apoyo
que le dio la entonces Primera
Dama a la Fundación Duerme

Tranquilo, de la cual la primera
es presidenta, constituida en
2014 como asociación civil sin
fines de lucro. Los beneficios

tangibles se dieron en un campo
distante.

En octubre de 2017, con pre
siones directas de la Conserjería
Jurídica de la Presidencia a Ga

briel Contreras, consejero pre
sidente del Instituto Federal de

Telecomunicaciones, se resolvió
la entrega de la última estación
de radio de Frecuencia Modu

lada que migraría de las frecuen
cias de Amplitud Modulada en
la Ciudad de México con fines
comerciales a Henkel, pero no
por sorteo como establecían las
bases de la licitación, sino me
diante una adjudicación directa.
Era la concesión de la 1560 AM,
que se convertiría en la 105.6
FM. El Grupo Capital, de la fa
milia Maccise, que pensaba que
por experiencia en el campo de
la radio, presencia y relaciones
con el presidente, tenía en sus
manos esa frecuencia, quedó tan
molesto por el proceso irregular
que se dio, que impugnó judicial
mente la asignación.
Legalmente tenían amplias po

sibilidades de ganar la demanda
de probar que la concesionaria
XEFAJ S.A. de C.V. de Henkel,
había ocultado vínculos con la
estación XEINFOAM de Radio
Centro y Grupo Siete Nacional.
Ese árbol genealógico se con
formó años antes, cuando en
2006 Henkel tomó el control de

la estación 1560 AM, que perte
necía a XHINFOFM, en repago

de un crédito que le hizo a José
Gutiérrez Vivó, con la expecta
tiva de convertirla en una FM. El

comunicador, fundamental en
los años finales del autoritarismo

mexicano, se había quedado con
esa estación como resultado de

un conflicto que aún sigue po
líticamente vivo con el jefe ma
yor de Radio Centro, Francisco
Aguirre.
En 2007 Henkel se dedicó a

buscar clientes y lugares de trans
misión para instalar la estación
1560 AM, sin mucho éxito. Agui
rre, de acuerdo con fuentes de la
industria, consiguió que Henkel,
que no encontraba alternativas,
se quedara como única opción
rentarle la frecuencia. Poco des

pués, en la industria quedó claro
que se habían convertido en so
cios. La luz del túnel para conver
tirla en FM se prendió en 2016,
cuando el Instituto Federal de
Telecomunicaciones cambió la

norma para disminuir la separa
ción de las estaciones de radio de

800 mhz a 400 mhz, con lo que se
inició el proceso de migración de
AM a FM, y puso a licitación tres
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estaciones de radio.

Henkel tuvo que separarse,
cuando menos oficialmente, de
Aguirre, para poder participar en
el proceso de licitación, que tenía
como una de sus condiciones,
que no podía solicitarla ningún
radiodifusor que tuviese una
estación de FM en la Ciudad de

México. Henkel se presentó como
tenedor del 100% de la 1560 AM,
sin que apareciera Aguirre, que
tiene más del 50% de la prepon
derancia en la Ciudad de Mé
xico, apareciera por ningún lado.
Junto con ello, años de rezago en
pago de derechos y contrapresta
ciones se ley, se cubrieron justo a
tiempo antes del cierre de los pla
zos para entrar a la licitación.
Los detalles de cómo se asignó

esa frecuencia de manera irre

gular fueron publicados en este
espacio en octubre de 2017, en
donde se advertía que si se in
vestigaran las razones de fondo
para entregarle una FM a un
amigo del entonces presidente
Peña Nieto, cabía la posibilidad
de que se demostrara que Henkel
había ocultado sus vínculos con

Aguirre, que no sólo podría traer
consecuencias de orden admi

nistrativo, sino incluso penales
contra el empresario y sus repre
sentantes, al igual con los comi
sionados del Ifetel si se probaba

que el proceso de adjudicación
directa había estado amañado.

La familia Maccise parecía
tener las pruebas en la mano
cuando impugnó la adjudicación
directa y demandó, pero no llegó
a tribunales. Peña Nieto presionó
a Luis Maccise, de quien es amigo
desde los ocho años, para que
retirara la demanda. Personas

que conocieron de ese episodio
recuerdan que el expresidente
argumentó razones personales,
no sólo para pedirle que se de
sistiera, sino para explicarle que
la adjudicación había sido por
presiones de su entonces esposa.
No quería tener un conflicto do
méstico que se añadiera, para ese
entonces, a los que venía arras
trando desde el escándalo de la
casa blanca. Henkel volvió a dor

mir tranquilo.
Henkel operaba la estación

en una alianza comercial con el

grupo Gin Group de Quintana
Roo, pero las cosas no resulta
ron como esperaba. Una vez
que mantuvo la titularidad de la
concesión por tres años, como
marca la ley, rentó el tiempo aire
a terceros y firmó un contrato con
el gmpo Mas Radio Telecomuni
caciones en octubre de 2018, que
ahora quiere romper unilateral
mente. El argumento es que hubo
un incumplimiento del contrato,

que niegan quienes lo suscri
bieron, que afirman que está en
firme hasta 2022.

El empresario, cónsul honora
rio de Singapur, ha estado ofre
ciendo la frecuencia a terceros

interesados, generando un con
flicto jurídico por un lado, y afec
tando al grupo por la confusión e
incertidumbre que genera entre
sus anunciantes. Henkel aportó
la señal del espectro, y el Grupo
que encabeza José Luis Fernán
dez, creador de la legendaria es
tación Radioactivo y fundador de
Imagen Radio, opera y comercia
liza la frecuencia bajo el concepto
de "Aire Libre". Una vez más, el
amigo de anteriores presidentes
quiere salirse con la suya. La di
ferencia es que aquello en lo que
antes se apoyó, hoy apesta.

Henkel, cercano al
expresidente ganó
una frecuencia
de radio por
adjudicación directa
Una vez más, el
amigo de anteriores
presidentes quiere
salirse con la suya,
pero hoy eso apesta
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¡Córtalas!
n la parte más alta de la estima presidencial,
Carlos Salazar Lomelín llegó a intercambiarEmensajes con Andrés Manuel López Obra
dor hasta 4 o 5 veces por semana.
Por WhatsApp o llamada telefónica, indistin

tamente, el jefe máximo de la 4T y el presidente del Con
sejo Coordinador Empresarial solían estar comunicados
para contrastar puntos de vista.
Pero el tabasqueño cortó unilateralmente esa inter

locución. La luna de miel duró exactamente 492 días. El
pasado 5 de abril la relación entró a una ruta de no re
torno. Salazar ya no pudo maniobrar más.
Ese domingo AMLO anunció en un solitario y patético

patio central de Palacio Nacional su Programa Emer
gente para el Bienestar y el Empleo, un compendio de
medidas destinadas a apoyar a su base electoral.
Frente a la debacle que se asomaba por el efecto de la

pandemia del Covid19, el sector privado se quedó espe
rando alguna medida de política pública que recogiera
las inquietudes que días antes le habían hecho llegar.
El desdén llevó desde ese mismo domingo a Gustavo

de Hoyos y a Enoch Castellanos, líderes de la Copar
mex y de la Canacintra, a tronar contra López Obrador y
todo su gobierno.
El lunes 6 de abril, el sector empresarial, incluido

Francisco Cervantes, presidente de la Concamin, que
se jactaba por su "amistad" con el Presidente, cerró fi

particularmente los de Jalisco que lo desconocían
Presidente, el ex director de Femsa tuvo que dar un golpe de

un mes, cuando López Obrador decidió darle un portazo
por vez primera tuvo los arrestos que su base le exigía.

estaban conectados vía Zoom, el presidente del CCE recordó
democrática, con el respaldo de 30 millones de mexicanos.
venenoso: "¿Crees que hemos llegado al punto de decirle a
"Parece que no entendemos la democracia que tenemos. Por

más comunicados que ustedes puedan lanzar de que se vaya, el señor tiene el apoyo que le dio esa estruc
tura democrática...

"Dentro de un año y pico tendremos la posibilidad de hacer un rechazo de mandato. Si alguien cree que
esa es la forma, por favor organícense. Yo también quisiera que la parte política del país hiciera su trabajo.
Nuestro trabajo es apoyar las Pymes y Mipymes, a los empleos...
"Democráticamente nos vamos a tener que esperar. Esto es una catarsis sin duda. Pero definitivamente

veamos si ese es el resultado que debemos tener. Y si eso es lo que todos queremos: unámonos, pero nada
más hay que tener a los 30 millones de mexicanos detrás de nosotros".
Este desencuentro marcó la nueva relación de AMLO con los empresarios. Se acabaron las reuniones

con él, salvo, quizás, las de su Consejo Asesor. La presión viene fuerte, muy fuerte, desde la 4T.

Andrés Manuel López Obrador
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LA RAZÓN QUE hace inviable que a Disney se le per
mita en México no desincorporar los canales de Fox
Sports, es el mandamiento del Ins
tituto Federal de Telecomunica

ciones (IFT) que dista mucho del
trato que el mismo conglomerado
que preside Bob Chapek recibió
del Consejo Administrativo para
la Defensa Económica (CADE) de
Brasil. El quid es el umbral de con
centración. Aquí la dupla FoxESPN
absorbe 80% de la audiencia en te
levisión de paga y allá solo 40%. Por
eso el regulador que preside Adolfo Cuevas ordenó
desde el principio la desinversión a un agente distin
to a Disney. No dio pie a que la medida fuera objeto
de una eventual revisión posterior, como sí lo hizo el
CADE, que avaló la compra de TwentyFirst Century
Fox reteniendo el control de Fox Sports Brasil. Allá la
autoridad había dejado abierta la posibilidad de que
las condiciones impuestas en su resolución pudie
ran ser revisadas, para ser ajustadas o modificadas,
en caso de considerarlo necesario. En México, el IFT
determinó que el plazo para desincorporar el nego
cio era de 6 meses, prorrogables por un periodo igual
sólo con causas justificadas.
LA SECRETARÍA DE Turismo y el gobierno de Yucatán
tomaron la mejor decisión al haber aplazado una vez

más la realización del Tianguis Tu
rístico, que originalmente se iba a
realizar del 22 al 25 de marzo pasa
do. El 19 de septiembre todavía se
veía muy cercano para retomar su
realización. Simplemente tome en
cuenta el reciente estudio que dio a
conocer la Universidad de Tecnolo
gía y Diseño de Singapur, en la que
se refiere que para el 5 de septiem
bre se calcula que México estará
100% con probabilidad de haber terminado su proce
so de epidemia. La dependencia al mando de Miguel
Torruco determinó que lo mejor era volver a diferir
ahora para marzo del 2021 el evento. Lo que sí se va
efectuar en los próximos 5 meses es un tianguis di
gital que servirá de escaparate para profundizar los
atractivos del estado que gobierna Mauricio Vila.

PARECE QUE LA mexiquense Litomexsa de Pedro Ja
ramillo, no tendrá tan fácil la adjudicación del con
trato para suministrar ataúdes y
urnas al Ejército Mexicano, en me
dio de la pandemia por el Covid19.
De última hora se inscribió en la li

citación del Instituto de Seguridad
Social para las Fuerzas Armadas
Mexicanas, la firma Platinum Cas
lcet Company, de César Herrera.
La importadora y exportadora de
artículos funerarios, propiedad de
Grupo Funeza, ofertó incluso con
precios unitarios 10% más económicos que su compe
tidor. Se pone en riesgo la supremacía que Litomexsa
ha mantenido en los contratos de la propia Secretaría
de la Defensa de Luis Cresencio Sandoval, el IMSS
de Zoé Robledo y el ISSSTE de Luis Antonio Ramí
rez. El fallo del concurso está programado para el
próximo viernes 15 de mayo.

Bob
Chapek

Miguel
Torruco

Luis Cresencio
Sandoval
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Presidente, a volar

No hay político al que le
guste comerse sus pa
labras. Pero tampoco

abundan en la clase política
aquellos que puedan presumir
que la realidad no les orilló a
hacer exactamente lo que ha
bían jurado evitar. Y está Andrés
Manuel López Obrador, que
parece amachado a no dejar de
presionar hasta el fondo el pe
dal de sus promesas, aunque las
circunstancias hayan cambiado
dramáticamente.

Ni uno solo de los planes de las
caras obras de este gobierno se
ha modificado por la pandemia y
la subsecuente crisis económica.
Ni uno solo de los criterios eco

nómicos ha variado. Pero, ¿a tal
grado será su fijación con "cum
plir su palabra", en el más rígido
sentido del término, que evitará
subirse a aviones oficiales, retra
sando con ello el retomar más

pronto que tarde las giras de tra
bajo en la República?
El presidente López Obrador,

ya se sabe, vuela en comercial.
Hoy esa opción está práctica
mente cancelada. No se mueve

más del diez por ciento de la
flota aérea comercial de México.

Y, obviamente, los destinos en
donde aún hay viajes no necesa
riamente se ajustarían a las nece
sidades del titular del Ejecutivo
federal. Eso puede durar aún
muchas semanas.

Lo anterior, mientras la rea
lidad sigue cambiando. Ayer el
Presidente de la República contó
que hay un grupo de estados que
están padeciendo aumento de
contagios.
"Se trata de Morelos, sobre

todo Cuernavaca; Guerrero, Oa
xaca, Veracruz, Puebla y Tlax
cala (...) sobre eso se va a dar
también atención especial, por
que ahí tenemos crecimiento de
contagios", dijo el mandatario en
la mañanera.

Quizá si el presidente López
Obrador fuera como "los de an
tes", en una de esas lo veríamos
yendo, en un helicóptero oficial,
a su adorada Oaxaca para eva
luar con el gobernador de ese es
tado la situación de la pandemia
y de los programas sociales. Y no
me digan que a Andrés Manuel
lo detendría la sana distancia,
porque las mañaneras y otras re
uniones en Palacio Nacional dan

cuenta de que no es así.
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Eso por un lado. Por el otro,
López Obrador extraña mucho
sus giras por pueblos y ranche
rías de México. El 5 de mayo
así lo reconoció: "Con la cua

rentena, de las cosas que más
lamento, extraño, padezco, es
que no puedo estar en comunica
ción con la gente de manera di
recta, la suspensión de las giras;
pero ya voy a regresar, ya vamos
de nuevo a recorrer el país, a
hablar con la gente, esa comu
nicación directa no la vamos a

perder nunca, vamos a seguir
recogiendo los sentimientos del
pueblo".
En la pandemia están cancela

das las reuniones masivas, pero
eso, ¿debería traducirse en que se
cancelen giras o ciertas mesas de
trabajo que podría tener el man
datario en diversas regiones?
Tenemos un Presidente que

como candidato se subía a avio
netas de cuestionable man

tenimiento para adentrarse a

pueblos de la sierra y llevar su
mensaje. Pero ya como manda
tario, el 20 enero del año pasado
aseguró "no voy a usar aviones y
helicópteros para mi traslado",
https ://www.youtube .com/
watch?v=B9y2hwFC6ko Decla
ración que matizaría al señalar
que "sólo en el caso de una emer
gencia, de algo que tenga que
ver con una supervisión en Pe
mex, en la Secretaría de Marina.
Yo espero no hacerlo".
Estamos en una emergencia. Y

López Obrador no es mucho de
computadoras o videoconferen
cias. Lo suyo es palpar el terreno.
La pandemia impondrá restric
ciones a la aviación civil, y a sus
pasajeros, durante demasiados
meses. ¿Qué hará el Presidente?
¿Lo ordinario de un jefe de Es
tado? Es decir, ¿permitir que ae
ronaves oficiales lo trasladen? O

lo extraordinario: ¿seguir ama
chado en decir no a la aviación
no comercial? Veremos.
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Palabras
presidenciales

El Presidente trae pleito
con las palabras (para
que vean que en mate

ria de pleitos no discrimina).
Muchas le molestan porque
describen lo que no le gusta y,
peor aún, lo que no entiende.
Cierto que las palabras sirven
para todo y que cada quien le
da el uso que quiere a su conve
niencia. Por regla general, por
lo menos hasta hace poco y en
casi todos los países, los presi
dentes cuidaban su lenguaje,
por decoro con sus gobernados,
porque resulta fácil usar pala
bras que agredan, que amena
cen, que conviertan una frase
en un acto de prepotencia o de
abuso del poder.
La llegada de Trump fue un

rompimiento con esa tradición
enlas democracias. El presi
dente estadounidense hace

gala de un lenguaje acorde con
su comportamiento. Parece y
habla como si fuera un pandi
llero dispuesto a poner orden
en el barrio que controla, y digo
pandillero porque el gánster

que tenemos en el imaginario
es un poco más refinado, así or
dene decapitar a aquel, quemar
la casa de este otro y cualquier
cantidad de barbaridades.

Trump irrumpió con su estilo de
comunicar y nada lo detiene.
López Obrador es una suerte

de Trump mexicano en ese
sentido. Decidido a romper las
formas del pasado inmediato,
el Presidente maneja esque
mas de comunicación propios
de un candidato agresivo. Las
palabras del titular del Poder
Ejecutivo son usadas para divi
dir, para insultar, para estig
matizar. Todos los días hay
que tener un señalamiento, un
culpable, alguien, ya sea una
persona, un medio de comuni
cación, una empresa que pueda
ser linchada por su horda de se
guidores. Es conocida la lista de
sus insultos favoritos, no hace
falta repetirla aquí.
Pero, aunque no lo quiera,

el Presidente ha topado con
la realidad que le pone otras
palabras que le incomodan,

pero que lo describen. Una de
esas palabras es: fracaso. El
proyecto de López Obrador
ha fracasado por la manifiesta
ineptitud que ha tenido para
ensamblar un gobierno eficaz,
porque cree que sus delirios
son posibles, porque cree que
su palabra no solamente es ley
sino obra pública; ha fracasado
porque ha decidido hacer sus
compañeras a la soberbia y a la
necedad y así no se llega muy
lejos. Aparte de eso la realidad
mundial se le volteó y él ha de
cidido taparse los ojos.
Una de las manifestacio

nes del fracaso fue la solicitud

que hizo el Presidente hace un
par de días de ya no hablar de
Producto Interno Bruto ni de

"crecimiento" o cosas por el
estilo. Hay que cambiar, dijo,
los conceptos. Hablar de lo es
piritual en lugar de lo mate
rial. Esto significa que las cosas
materiales, tan necesarias, para
poder tener cierta tranquili
dad espiritual, van a escasear
en un futuro cercano. Dice que
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en lugar del PIB hay que hablar
de bienestar. Muy probable
mente se refiere a su bienestar

en Palacio, porque en el país lo
que hay es malestar, pero no se
ha dado cuenta. La angustia no
solamente es por el Covid, tam
bién por la economía y por la
inseguridad. No querer hablar
del PIB es la pretensión de que
no se evalúe el desastre que se
avecina por sus pésimas de

cisiones. Querer cambiar la rea
lidad con eufemismos, querer
rehuir la responsabilidad es lo
que trata de hacer al refugiarse
en esos cambios de palabras.
Ese mismo día, el Presidente

negó con palabras el incre
mento de la violencia contra las

mujeres: "Nosotros no hemos
advertido un incremento... sí

existe machismo, pero también
existe mucha fraternidad fami

liar. La familia en México es ex

cepcional, es el núcleo humano
más fraterno, son de las buenas
cosas que tenemos". Qué pena
de respuesta a un problema tan
agobiante.
Leyendo, escuchando las pa

labras del Presidente, podemos
ver cómo nos va a ir. Y no es

nada grata la perspectiva.
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MALABARISTA.

Ante, el rumor de qj®
él coordinador en él
.Senado de Moren a,
Ricardo Monreal, po
dría formar portecp
gabinetedel gobier
no federal, etenador
morenista desmintió

suiposible integra
ción a la Secretaría
de Gobernación.
Además, consideró
.qué hb ss deberían
hoasí cambios en la
dependencia,

CONTORSIONIS
El alcalde dk

Coyoacán, Manuel
Negrete, dio.a co
nocer que contra
jo Cbvid1 9. Atra
'Vés.dsiívitter señaló
qusresultó positivo.
Agregó qy&sjíssf
tadp de sal til ^és
ta ble y se mantiene
en aislamiento en so
¦casa. "Me. encuen
tro bien, siguiendo
los recomendaciones^
médicas'!

CARRUSEL El Se
creta rio de Educa
ción Pública, Esteban
Moctezuma, asegu
ró qué el sistema edu
cativo nacional no se
paralizó ante el Co
vid19. Al participar
en laJunta Nacional
Virtual con la Comi
sión de Educación
de b Coparmex, in
dicó que bs estrate
gias ¡mplementadas
servirán para el ijuturo
de la educación.

REHILETE. Debido
a la contingencia por
elCovid19, la Se
creta ría de Cultura dfi
CterÉtaro optó por
festejar el próximo
10 de mayo a tra
vés de :un programa
en línea. A travésdé
redes sociales, rea
lizarán conciertos y
serenatas, así como
actividades didácti

cas ftfln documental
dirigida especialmen
te a bs mamas.

HOMBRE FUERTE.

Este próximo 10 da
mayo, bs mamás po
drán realizarle pre
guntas al subsecreta
riode'Premoción y
Promoción de la Sa
1b¿ Hugo LópezGa
te!i respecto al Co
vid19. El gobierno
féde'ralemitió una
convocatoria en la

qygsexhorfa a enviar
un video, quienes
salieran participar en
esta actividad.
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¿De verdad miente López Gatefl?
El ambiente de crispación política

del país ha enturbiado la discu
sión sobre la estrategia de aten
ción a la epidemia del Covid19,
que, en general, ha sido exitosa,

en términos de comunicación, y en sus re
sultados. Es entonces importante poner en
perspectiva los términos del debate. Desde
un primer momento se dejó en claro que la
evolución de la pandemia se mediría por
medio de un modelo, alimentado por una
muestra de pruebas, que permitiría contras
tar escenarios con y sin intervención por me
dio de restricciones de movilidad y medidas
se sanidad, y, sobre todo, marcar los tiem
pos y características de cada intervención.
Restricciones muy estrictas en una etapa tem
prana no solamente incrementarían los cos
tos económicos, sino que harían más difícil
sostener la cuarentena en los días posterio
res. Por otro lado, relajar las medidas antes
de tiempo no sólo llevaría a nuevos brotes,
con costos económicos también más altos,
sino también a más enfermos y muertes. El
propósito de modelo siempre fue el de guiar
la toma de decisiones, ante uno de los fenó
menos de salud pública más inesperados y
monstruosos de las historia, para tener me
nos casos, y retardar el contagio, con el fin
de poder reforzar la capacidad de atención,
y evitar que estos se acumulen, para evitar
que las posibilidades de atención se desbor

den. Eso es lo que parece estar sucediendo,
el contagio se alargó, se han tomado accio
nes para incrementar la capacidad hospita
laria y de atención, que no ha sido rebasa
da, como sí sucedió de manera temprana
en Europa y Nueva York. México, a pesar
de las dificultades evidentes, por su condi
ción de desarrollo, pudo poner en marcha
políticas de restricción relativamente exito
sas. El multicitado estudio de Oxford, del si
tio ourworldindata.org señala que la reduc
ción de la movilidad en México fue mayor
a la mayoría de los países afectados, a dife
rencia de otras naciones como Estados Uni

dos y Brasil. Como mucha gente decidió
quedarse en casa, la curva se pudo aplanar.

El modelo, que se complementa con da
tos adicionales, permite, por ejemplo, saber
que en algunos lugares del país la tenden
cia ya es descendente, lo cual se puede co
rroborar por el porcentaje de camas ocupa
das. Eso ayuda a saber cómo movilizar y
organizar recursos de atención y eventual
mente iniciar procesos de reapertura. Es per
fectamente posible afirmar que la curva se
fue aplanando, con respecto a lo que hubie
ra sucedido sin intervención pública, es de
cir se logró que se presentaran menos casos
al mismo momento, y también señalar que
la epidemia está alcanzando su pico en al
gunos lugares, como en la Ciudad de Mé
xico. De hecho, son los dos datos a seguir

en el modelo para evaluar la oportunidad
y la profundidad de las políticas que se irán
implementando. Las pruebas y otros datos
como atención hospitalaria y número de fa
llecimientos van a permitir ir tomado decisio
nes en el espacio nacional y en el local para
mantener las restricciones, fortalecer la aten
ción médica o ir relajando algunas medidas
y reactivar la actividad productiva.

Si se comparan las tasas de crecimiento
de fallecimientos en México con las de otros

países que van en una etapa más adelante
de la pandemia, se encuentran patrones de
crecimiento similares, incluso menores, para
sus primeras etapas, por lo que es posible
pensar que hacia finales del mes de mayo
se podría iniciar el periodo de relajamiento
de algunas medidas. Eventualmente se po
drán detectar posible rebrotes y, como par
te de las medidas de reapertura, las pruebas,
de distintas calidades y niveles de confiabili
dad, pueden ayudara que se concrete una
recuperación más rápida, como sucede en
países como Corea. Los mayores efectos de
la pandemia están por llegar, las principales
tareas son mantener a las personas en ca
sa y fortalecer la atención médica, incluso
los mejores sistemas de salud del mundo no
han salido bien librados, loque ha hecho la
Secretaría de Salud de México es una estra

tegia para reducir los daños y aprovechar
mejor los recursos. Esa es su principal tarea.
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Remedos para
la pandemia
En vísperas de la contingencia sanitaria por cau

sas de fuerza mayor decretada por el Consejo
de Salubridad General, ya había una búsqueda
desesperada de ventiladores mecánicos. Las nor
mas estipuladas por la Secretaría de Economía y

Cofepris delimitaban el conjunto de posibles proveedo
res, pero sobre todo, la escasez de los equipos ante la
demanda de los países golpeados por la primera olea
da del Covid19.

Ante los jefes de Estado y de gobierno del G20, el
26 de marzo, el presidente Andrés Manuel López
Obrador criticó el acaparamiento de las naciones con
economías más desarrolladas y requirió la intervención
de la ONU. Posteriormente, solicitaría a su homólogo es
tadounidense, Donald Trump, apoyo para conseguir
los preciados aparatos. La emergencia ventilatoria masi
va era inminente.

Un día antes de la cumbre virtual, la Secretaría de Sa
lud del Gobierno de la Ciudad de México adjudicó di
rectamente un contrato a la empresa SIXMED para la ad
quisición de 1 70 ventiladores por los que erogará 493
millones 250,000 pesos. Cada ventilador —Covidien Pu
ntan Bennet modelo 980— fue cotizado en 2.5 millones

de pesos.
El servicio contratado contempla la instalación, pues

ta en marcha y capacitación para el uso de cada uno de
los 170 aparatos portátiles, disponible en el mercado por
50,000 euros, 1.25 millones de pesos al tipo de cambio
vigente. Por esas mismas fechas, el IMSS había encarga
do 2,500 ventiladores de fabricación china, por los que
erogaría 3,000 millones de pesos.
Ya fueran chinos, eslovacos, rusos o suizos, los requi

rentes no escatimarían recursos materiales ni humanos

para conseguir los aparatos y cubrir las necesidades de
aquellos pacientes que ingresarían a terapia intensiva por
una infección respiratoria aguda. Los modelos matemáti

cos proyectaban que podrían ser hasta 3,000 hospita
lizados intubados, para finales de la próxima semana.
¿Nuevos o usados? Por esas mismas fechas, en Palacio

Nacional se confirmó que después de la pandemia de la
influenza A H1 NI, el gobierno de Felipe Calderón
Hinojosa autorizó la compra de 2,000 ventiladores me
cánicos. Entre 2010 y 201 2 fueron adquiridos esos apa
ratos, pero quedaron en bodegas.
En preparación al pico de la pandemia, la Secretaría

de Salud logró ubicarlos y descubrió que 1,500 estaban
en desuso, por falta de mantenimiento. Con recursos de
la Secretaría de Marina fueron enviados a talleres y pa
ra finalizar esta semana, 500 de esos aparatos estarían
nuevamente en las unidades hospitalarias.
Un lote de esos mismos ventiladores volumétricos —

marca l&M, modelo Matisse— fueron adquiridos por go
biernos estatales ¡entre ellos Yucatán y Oaxaca), con des
cuento del precio normal, aunque debieron sufragar su
reparación. Y otro lote fue adquirido por Cyber Robotics,
que luego lo revendió al IMSS.
La estrategia del IMSS para afrontar la contingencia

sanitaria ha tenido que sufrir ajustes, ante los impondera
bles. Allí están las adjudicaciones directas para cubrir el
incumplimiento de Levanting Global Servicios, contratada
para entregar 2,500 ventiladores, de las que finalmente
se beneficiaron Cyber Robotics, Conduit Life, Comercial
de Especialidades Médicas y Bidcom Energy.
La estafa del consorcio encabezado por Baldemar

Pérez Ríos será sancionada por la Secretaría de la Fun
ción Pública y también, la celeridad con la que los pro
veedores de equipos médicos pudieron cubrir los faltan
tes... con sobreprecios. Las pesquisas necesariamente
deberán pasar por desentrañar los visos de nepotismo
y conflicto de intereses que apuntan, indudablemente, a
la CFE, pero también al despacho principal de la sede
central del IMSS.
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Zoomestre
Esta semana terminé ios dos cursos

que imparto en la Universidad ibe
roamericana. En la carrera de Cien

cia Política doy Sociedad civil y
grupos de interés y en la de Comuni

cación, Comunicación gubernamental.
Una de las alumnas en su reflexión final

sobre el curso ha llamado a estas semanas el

Zoomestre. Los profesores y los alumnos tuvi
mos que cambiar la manera de abordar las
clases a partir de la suspensión de éstas en el
espacio físico de la universidad.
En mi caso, para seguir dando las clases

utilicé el chat en Whatsapp y las sesiones en
Zoom. Los dos mecanismos de entrada per
mitieron una relación más horizontal y diría
también que más cercana.
Me conectaba desde mi estudio y las y

los alumnos de diversos lugares de sus ca
sas; la sala, el comedor, el jardín y también
sus cuartos. La vestimenta era más informal

y relajada.
Las exigencias escolares planteadas al ini

cio del curso nunca cambiaron, pero sí la for
ma de dar y recibir las clases. Muchos otros
profesores y alumnos han vivido lo mismo en
este Zoomestre.

Comparto algunos comentarios de las y
los alumnos, que tienen entre 21 y 23 años,
sobre esta experiencia inédita. Es un elemen
to más, entre otros muchos, que pone de re
lieve los cambios de hábitos provocados por
la pandemia y el papel de las nuevas tecno
logías. Son citas textuales:
"A pesar de que la modalidad presencial

se suspendió, no sentí que dejara de apren
der por ya no estar en el salón. Discutiendo

los artículos y noticias vía Whatsapp, conec
tándonos por Zoom y seguimos el curso (...)"
"El Covid1 9 llegó y puso en pausa esta

dinámica de grupo (clases presenciales) lo
cual me entristeció mucho para ser honesta.
No esperaba terminar el semestre de esta for
ma. Sin duda fue mucho más difícil seguirles
el ritmo a las lecturas, los reportes (...) porque
para mí era mucho más difícil concentrarme
en mi casa".

"Aunque el Covid1 9 nos obligó a cam
biar de un día para otro la forma en la que
se hacen las cosas me parece que la universi
dad logró manejarlo bien".
"El aprendizaje en línea (...) me ha obli

gado a ser todavía más estructurada y disci
plinada, y ser más participativa en clase pa
ra mantener siempre arriba mis niveles de
interés. Creo que para que esta modalidad
se lleve a cabo con éxito es necesario que las
dos partes pongan más esfuerzo".

"Desafortunadamente el Covid19 impidió
que continuáramos al curso cómo lo venía
mos haciendo de manera presencial, afortu
nadamente existen otras maneras de poder
seguir aprendiendo".
"A pesar de la pandemia el curso fue muy

fructífero, ya que se mantuvo la comunica
ción gracias a los diferentes artefactos que la
tecnología nos ofrece".

"Sin embargo desgraciadamente por el
Covid19 en marzo mis compañeros y yo tu
vimos que dejar de asistir al curso de manera
presencial y nos vimos forzados a terminar el
semestre en línea (...) que se llevó de manera
exitosa y enriquecedora (...)".

Twitter: @RubenAguilar
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Rayuela
Con el fracaso de la

última asonada golpista
en Venezuela,

Washington acaba de
vivir casi una redición
de Bahía de Cochinos.
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ASTILLERO
De nuevo, el GIEM Desmontó "verdad
histórica" // Avanzar en caso Ayotzinapa
//Su reto: los militares
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ES UNA BUENA noticia que se haya acor
dado la reinstalación del Grupo Interdis
ciplinario de Expertos Independientes

(GIEI) para dar continuidad a los trabajos ins
titucionales de investigación que a lo largo de
2015 y hasta abril de 2016 realizaron respecto
a la desaparición de estudiantes de la normal
rural de Ayotzinapa, en septiembre de 2014.

SEGÚN EL ACUERDO Internacional firmado
por el gobierno de México, la Comisión Inte
ramericana de Derechos Humanos (CIDH),
dependiente de la Organización de los Estados
Americanos (OEA), y representantes de los
jóvenes desaparecidos, el GIEI "será reinsta
lado con las personas que lo integraron en su
primera etapa, conforme a la solicitud de los
familiares. En estos términos, Ángela Buitrago
(Colombia), Carlos Beristain (España), Fran
cisco Cox (Chile) y Claudia Paz (Guatemala)
asumirán nuevamente estas funciones" (ya no
se incluyó aun quinto integrante original, Ale
jandro Valencia Villa, abogado colombiano).
Dicho grupo tendrá una vigencia de nueve me
ses y rendirá un primer informe de avances a
los tres meses de que haya iniciado sus trabajos
(https://bit.ly/3beDkEE).

EL GIEI, MERCED a un acuerdo del gobierno
de Enrique Peña Nieto con la CIDHOEA, tuvo
un primer periodo de trabajo de nueve meses
(que inició en enero de 2015) y una extensión
de seis (que terminó en abril de 2016). Su papel
fue fundamental para desmontar la mentira
histórica que el peñismo pretendió imponer
por la vía del criminalmente tramposo Jesús
Murillo Karam.

LAS CONDICIONES POLÍTICAS son eviden
temente distintas en esta ocasión para el GIEI.
Su tarea fue crecientemente obstruida por el
gobierno peñista conforme se fue dando cuen
ta de que el grupo interdisciplinario no serviría
para validar la versión oficial del caso Ayotzina
pa, sino todo lo contrario. En los meses finales
de su encargo, el GIEI sufrió una campaña de
desacreditación en medios de comunicación

que sólo podría ser impulsada desde los ámbi
tos del máximo poder público en el país.

AHORA, CON UN gobierno federal que se ha
comprometido a llegar a la verdad y procurar
justicia en el caso de los 43 estudiantes desa
parecidos, ha de suponerse que las investiga
ciones del GIEI avanzarán sobre rieles propi
cios. Sin embargo, habrá de verse si el positivo
posicionamiento declarativo del obradorismo
en este caso es suficiente para abrir puertas
y echar luz sobre la zona oscura a la que el
peñismo no permitió asomarse al mencionado
grupo de expertos: el papel del Ejército en
aquellas horas atroces, específicamente del 27
batallón de infantería y su jefatura, radicados
en Iguala y, más genéricamente, del alto man
do en la Secretaría de la Defensa Nacional

LAS SECRETARÍAS DE Gobernación, enton
ces a cargo de Miguel Ángel Osorio Chong, y de
Relaciones Exteriores, a cargo de José Antonio
Meade Kuribreña, a quien días después sucede
ría Claudia Ruiz Massieu, hicieron saber el 3 de
agosto de 2015 al GIEI que no era de aceptarse
la insistente solicitud de entrevistar a 26 mili
tares que habían estado de servicio durante la
noche de Iguala: "La disposición de las auto
ridades del Estado mexicano" fue que "dicha
solicitud sea atendida en el marco del proceso
penal." Ante ello, "el GIEI nuevamente explicó
al Estado que no entiende por qué ha podido
entrevistar a víctimas, policías, inculpados, tes
tigos y otros agentes del Estado y, sin embargo,
en este caso es remitido a la vía penal". Cuando
el GIEI aceptó interrogar a los militares "en el
marco del proceso penal" se pusieron nuevas
trabas y nunca se pudo realizar tal sesión.

¿PODRÁN EN ESTA ocasión los miembros
del GIEI interrogar a esos y otros militares,
incluyendo al general Salvador Cienfuegos
Zepeda, quien fue secretario de la Defensa
Nacional durante todo el sexenio peñista, e
incluso a mandos castrenses actuales, cuando
el Ejército es un sostén y operador principal
del gobierno en turno? Esa será una de las
pruebas de fuego de la nueva etapa de los ex
pertos interdisciplinarios en México. ¡Hasta el
próximo lunes!
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ROZONES

• Apoyo morenista desde el Senado
Y fue el presidente de la Comisión de Salud del Senado de la República, Miguel Ángel Na
varro, quien cuestionó las posiciones críticas que han asumido los exsecretarios de Salud
del país, y en particular de José Narro, pues, a su juicio, cuando éste se refiere a la supuesta
falta de preparación del sistema obvia que fue él mismo quien entregó el sistema de salud
que actualmente está haciendo frente al Covid19. "Él sabía cuántas áreas de terapia inten
siva hay, cuántos intensivistas, cuántos médicos internistas hay", cuestionó el legislador,
quien expresó el respaldo de su partido en el Senado al secretario Jorge Alcocer, al subse
cretario Hugo LópezGatell, y a los directores del IMSS, Zoé Robledo, y del ISSSTE, Luis
Antonio Ramírez, ante lo que consideró ataques con fines políticos.

• Los respaldos de Bonilla
Nos hacen ver que si el tema del mandato del gobernador de Baja California, Jaime Bonilla,
fuera en este momento de voluntad popular podría sin complicaciones mayores tener un
periodo de gobierno de cinco años. La firma Demotáctica levantó una encuesta en la que
hizo la siguiente pregunta: "En su opinión, ¿la Suprema Corte debe avalar el periodo actual
de cinco años de la gubernatura o reducirlo a dos años? La respuesta de un 60 por ciento
de los bajacalifornianos fue que debería ser de cinco años, mientras que sólo un 36 por
ciento se inclinó por la opción de dos años. También se preguntó si reducir el periodo de
gobierno es un acto legal o un acto político, con lo que un 66 por ciento señaló que político,
y sólo para un 31 por ciento es legal. Así el registro en la víspera de que la Corte resuelva el
complicado asunto.

• Anhelada obra en Guerrero
Nos cuentan que donde están de plácemes es en Guenero, entidad que gobierna Héctor
Astudillo, quien no para en la concreción de objetivos a pesar de las restricciones impues
tas por la pandemia del coronavirus. Resulta que con el apoyo de la Secretaría de Obras Pú
blicas y Desarrollo Urbano acaba de concluirse la remodelación del muelle de Zihuatanejo,
una obra verdaderamente anhelada, pues el anterior tenía 60 años y por el desgaste que
presentaba a quienes lo usaban hasta miedo les daba que se fuera a desplomar. Lo cierto es
que el estreno de este muelle de más de 800 metros cuadrados, que ahora cuenta con lu
minarias, bancas y"jardineras, tendrá que esperar unas semanas más, cuando pasen las res
tricciones, pero nos adelantan que generará una gran satisfacción en lugareños y visitantes.

• Hospitales en tiempo récord
Nos dicen que Tamaulipas fue una de las entidades que más se apuró para ampliar la ca
pacidad hospitalaria con lo que en tan sólo tres semanas el Gobierno de Francisco García
Cabeza de Vaca consiguió concluir y entregar ocho hospitales Covid19, cada uno con ca
pacidad de 40 camas y con los recursos suficientes para atender a pacientes graves y muy
graves. Con esas instalaciones, la capacidad actual es de 560 camas y 356 ventiladores para
afrontar cualquier contingencia que pudiera presentar la pandemia en el estado, que hasta
ayer se encontraba en la posición 15 en todo el país por número de casos activos, con 146.
El mandatario estatal, nos aseguran, dio cuenta de cómo esa entidad fue la única que cons
truyó esta cantidad de hospitales.
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• Pique sobre la responsabilidad
No gustó nada a la siempre crítica Coparmex ni a su líder Gustavo de Hoyos el señalamien
to que hizo el Presidente sobre la responsabilidad que tendrá un empresario si su negocio
se va a la quiebra. "Que sea el empresario el que asuma la responsabilidad o los socios ac
cionistas", sostuvo el mandatario en la conferencia mañanera en la que también advirtió
que, "con todo respeto, nosotros no vamos a continuar con más de lo mismo, no va a haber
rescates para los potentados". De Hoyos no tardó en publicar una respuesta: "Podríamos
concluir entonces que si alguno de sus trabajadores (del Gobierno) se queda sin ingreso
es su problema". Son caminos que nunca se van a encontrar, nos dicen, ni por accidente.

• Vacuna contra la ignorancia
La que ahora dio la nota discordante fue la diputada local sonorense Miroslava Luján cuan
do en la comparecencia del secretario de Salud estatal, Enrique Clausen, afirmó que hay
personas que le reclaman vacunas contra el Covid19. "En lo personal se nos ha solicitado
apoyo para vacunas; nos dicen: 'para vacunas contra el Covid', o sea como diputada no ma
nejamos eso, es con el Sector Salud", planteó la morenista, quien se convirtió en motivo de
conversación en redes. Le explicaron después que no hay vacunas contra el Covid no sólo
en el sector Salud de Sonora sino en ninguna parte del mundo. "Están ensayándose aún en
fase experimental y lo más probable es que, siexiste posibilidad de que haya disponibilidad,
deberá pasar al menos un año", le dijo el coordinador de hospitales Clemente Valtierra. Y
en redes, donde la cosa es más dura, hubo quien le pidió informarse para así vacunarse
contra la ignorancia.
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El día "pico" de contagios por co
ronavirus llega a partir de hoy,
en medio de severas críticas

de los exsecretarios de Salud Julio

Frenk Mora y José Narro Robles, por
el manejo de las cifras de la pandemia
por parte del actual subsecretario de
esa dependencia, Hugo LópezGatell,
que por sus diarias contradicciones
ha propiciado tal confusión al grado
de que este día se desconocen los nú
meros reales de fallecimientos y pa
cientes hospitalizados "porque sim
plemente no son creíbles".
Ambos exfuncionarios, Frenk Mora, hoy rector

de la Universidad de Miami, en el gobierno foxista,
y Narro Robles, en el peñista, cuestionaron ruda
mente el manejo de la emergencia sanitaria por
la incredulidad que han propiciado las cifras que
todas las noches se dan a conocer en Palacio Na
cional por funcionarios de la Secretaría de Salud.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Sin importar si los contagios y la pandemia por co
ronavirus arrecian de este fin de semana en adelan
te, no el próximo martes 12, como lo demandan los
empresarios de Estados Unidos, pero sí el domingo

17, se reanudarán las actividades en las plantas au
tomotrices instaladas en los estados de Guanajuato,
San Luis Potosí y Aguascalientes.
Ése fue el acuerdo al que llegaron los gobernadores
de esas entidades y los de Jalisco y Querétaro, du
rante la reunión a la que fueron convocados por el
Jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo,
durante la reaparición oficial de éste en la videocon
ferencia en la que participaron ayer y del que no se
había vuelto a saber desde uno de los tantos porta
zos a empresarios en Palacio Nacional.
Las "increíbles cifras" sobre las consecuencias del
letal virus que hoy empezará a registrar su "pico",
dadas a conocer anoche en Palacio Nacional, fueron:
dos mil 961 decesos, por los 257 registrados ayer; 29
mil 616 confirmados y 18 mil 812 sospechosos que a
partir de hoy, el fin y principio de semana, se teme
que puedan ser mayores, con todo y que, supuesta
mente, la curva de contagios haya sido "aplanada",
según anunció el martes el doctor LópezGatell.
Como dicen que "la tercera es la vencida", los di
rigentes de confederaciones y cámaras que confor
man el Consejo Coordinador Empresarial, tendrán
que olvidarse de hacerle más propuestas al Presi
dente López Obrador para enfrentar las emergen
cias sanitaria y económica, por lo que tendrán que
ser ellos los que hagan algo por su cuenta.
Aunque eso vuelva a provocarle enojo al Ejecutivo
federal, como en el caso del acuerdo entre el Consejo
Mexicano de Negocios y el Banco Interamericano
de Desarrollo Invest, para otorgarle créditos a micro,
pequeños y medianos empresarios hasta por 12 mil
millones de dólares, a los que hasta visos de "Foba
proa" y "sospechas de corrupción" le vio.
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"Eres lo que publicas"
Alex Tew

El término red social se utilizó hace

más de un siglo para señalar los
conjuntos complejos de relacio

nes entre miembros. Fue en 1954 que el
antropólogo de la Escuela de Manches
ter, J. A. Barnes, utilizó el término siste
máticamente para mostrar los patrones
de los lazos que los unen, integrando
conceptos utilizados por los científicos
sociales como: grupos, tribus y familias
para distinguir diversos grupos sociales.
A partir del desarrollo de la Internet, Randy Conrads

crea en 1995 la primera red social virtual con el sitio web
llamado classmates.com. Con esta red social se buscó

mantener contacto con todo tipo de alumnos y exalum
nos de la universidad. Posteriormente, con el desarrollo
de la Web 2.0 se diseñaron nuevas páginas que permitie
ron mejoras en las comunicaciones y la popularización de
las redes sociales.

En el año 2002 se empezaron a desarrollar diferentes
sitios web cuya finalidad era crear grandes redes socia
les. Pero fue en el año 2003 que surgió MySpace como
la primera red social que alcanzó un alto número de se
guidores, para después prácticamente desaparecer ante
la llegada de Facebook, Twitter, Instagram, Linkedln,

incluso se crearon redes sociales especializadas denomi
nadas "redes nómadas", como Tinder, que dependiendo
de la zona geográfica del usuario cambia de lista de perfi
les. Actualmente hay más de 200 redes sociales en todo
el mundo, habiendo redes sociales para todos los grupos
sociales, desde grupos en busca de trabajo, pareja o comu
nidades con diversas preferencias sexuales.

Los problemas empiezan a surgir cuando los dueños
de las redes sociales descubren que tienen una mina de
oro en la información privada de los usuarios que guar
dan, como la profesión, edad, afinidades, religión, trabajo,
ideología, eventos, viajes, estudios, tipo de compras, gru
pos sociales a los que pertenece, y ante la falta de regula
ción jurídica y sin permiso alguno la comercializan.

Otro problema, además del uso de la información
privada, es el abuso de las redes sociales para difamar a
las personas, promover falsas noticias, incluso organizar
actos delictivos, sin que exista control alguno, generando
innumerables víctimas, ante lo cual, por la falta de leyes
especiales, las víctimas sólo pueden recurrir a los tribuna
les en caso de daño moral.

Ante los problemas de las redes sociales países como
Alemania han expedido leyes más avanzadas en la protec
ción de datos, con mayores restricciones en el uso de la
información privada; en otros países como Estados Uni
dos parten del principio de autorregulación, siendo los
propios medios y usuarios quienes se regulen. Son estos
los dos esquemas principales en el manejo de las redes
sociales en el mundo democrático; ya que, por otro lado,
tenemos países como China, Cuba y algunos países árabes
que tienen restringido y controlado el mundo del Internet
y de las redes sociales.

Actualmente surgió un nuevo riesgo, y es que la políti
ca entró a las redes sociales; de eso hablaremos la próxima
semana.
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En el día tras día (32)
(Las redes son de quienes las trabajan
y de quienes se apoderan de ellas)
Las noticias falsas siempre han existido

y existirán. Son parte de la historia de
los usos que se hacen del periodismo.

La diferencia con el hoy es que las posibilida
des de detectarlas son mayores.

Una noticia falsa en redes por lo general dura poco, porque se
detectan o el aludido brinca. Están diseñadas de tal manera que
rondan en lo posible o se basan en los ánimos en que andamos.

La gran ventaja que tenemos es la respuesta rápida sin pasar
por alto un hecho de enorme importancia: las redes han conver
tido a los ciudadanos en emisores, informadores, opinadores y
hasta en rumorólogos.

De alguna manera el proceso que vivimos ha colocado a la
sociedad bajo la premisa aspiracional de décadas de devolverle
el habla al pueblo, como planteaba especialistas de la comunica
ción como el gran Armand Mattelart.

Si en otro tiempo una aclaración sobre una noticia falsa apa
recía en la última página de un diario, a pesar de que la informa
ción hubiera estado en las ocho columnas, hoy un tuit precisa,
además, de que evidencia a la noticia falsa y a quien eventual
mente estuviera detrás de ella.

Una aclaración, aunque fuera en la última página, era lamen
tablemente el mejor de los mundos, a la fecha en algunos casos
seguimos avanzando poco o nada. Las televisoras no creen en
lo más mínimo en el derecho a réplica, para decirlo de manera
doméstica se lo pasan por el arco del triunfo.

Las noticias falsas son un asunto del mundo. No hay sociedad
que se abstraiga de ellas, porque no hay sociedad que no tenga
diferencias, confrontaciones y marcados intereses. Las redes
han sido un factor para colocar a los medios de comunicación,
hoy incluso llamados tradicionales, bajo otra óptica e influencia.

Sin embargo, seguimos teniendo a los medios como referente,
debido a que en el territorio salvaje en que se mueven las redes
los portales de los medios y las propias emisiones de radio y tele
visión son buscados para confirmar la información que prolifera
en las redes.

Es paradójico, pero en años recientes los "medios tradicio
nales" han recuperado parte del terreno perdido, pero ahora ya
no están solos porque van acompañados de las redes que tienen
en los ciudadanos a su gran actor, con todos los excesos que se
puedan presentar a través de ellas; somos de la idea que es mejor
tener esos excesos que no tenerlos.

El Gobierno está enfrentando por primera vez una reacción

y acción adversa en las redes. Es muy probable que lo que esté
pasando sea lo mismo que sucedió en tiempos de campaña en
que el equipo del actual Gobierno se apoderó de las redes gracias
a la gran movilización de simpatizantes y fervorosos seguidores
de López Obrador, a lo que se sumó mucha gente convencida
del cambio.

Hoy las cosas están adquiriendo otra dimensión. El ejerci
cio del poder está cambiando la percepción de los ciudadanos
y las redes sociales son uno de los espacios más efectivos para
manifestarlo.

Es evidente que quienes se oponen al Presidente han ido
ganando espacios y van creciendo, somos de la idea de que es
menor de lo que se cree y quieren. Sin embargo, van adquiriendo
una presencia que no se puede soslayar, la cual no tiene que ver
con una presunta compraventa de espacios en Twitter.

Más bien, tiene que ver con una mayor movilización de los
opositores al Gobierno, así como en otro momento lo hicie
ron quienes estaban en favor de quien era candidato y hoy es
Presidente.

No se soslayan intereses, la irritación, provocación y encono,
pero en algún sentido las redes son de quienes las trabajan, las
cuales si alguien ha aprendido a leerlas y entenderlas son sus
usuarios.

• RESQUICIOS.

Las propuestas de los empresarios, producto de reuniones vir
tuales con diferentes personajes, enviadas a Presidencia termi
naron en la Secretaría de Economía. No se ve por dónde se avan
ce y más con los empresarios hablando de la "tercera llamada",
la cual en el teatro es la última.

LAS NOTICIAS falsas
son un asunto del

mundo. No hay socie
dad que se abstraiga
de ellas, porque no

hay sociedad que no
tenga diferencias,
confrontaciones y

marcados intereses.
Las redes han sido un

factor para colocar a
los medios de comu

nicación, hoy incluso
llamados tradiciona

les, bajo otra óptica e
influencia
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Luego de periodos de cuarentena
que se han extendido por meses,
los gobiernos de diversos países

del mundo han comenzado a flexibilizar
las medidas de aislamiento social, por
considerar que la etapa crítica de conta
gios por Covid19 comienza a ceder.

Así sucedió en España el pasado fin de semana,
tras la flexibilización de medidas de confinamiento
y el establecimiento de franjas horarias para realizar
actividad física al aire libre. En Italia, por otro lado,
la gente comenzó a regresar a sus centros de trabajo
a inicios de semana. En ambos casos, el efecto fue
inmediato y miles de personas colmaron diversos
espacios públicos por vez primera, luego del confi
namiento estricto al que estuvieron sujetas por alre
dedor de cincuenta días.

Medidas similares ya se anuncian en Alemania,
Bélgica, Francia y Países Bajos, por lo que respecta al
occidente de Europa, con lo que se busca regresar a
la vida cotidiana de manera paulatina en las semanas
venideras y reactivar la actividad económica cuanto
antes, con diversos grados de rigurosidad entre países.

Por lo que respecta a México, la situación no es
clara. El día de ayer se reiteró el retorno a diversas
actividades a partir del 17 de mayo en los municipios
donde no existe registro de transmisiones, a la par que
se advierte que en los principales centros urbanos hoy
mismo se alcanzaría el pico de contagios. Ante este
disímil escenario, académicos y autoridades médicas

calculan que la cuarentena se prolongaría más allá de
mayo, en contraste con los pronósticos oficiales.

Sin embargo, contrario a lo que la flexibilización
de medidas a nivel global indicaría, la situación
mundial está lejos de volver a una condición media
namente similar a la forma en que las actividades so
ciales se desenvolvían previo a la crisis sanitaria. Si
bien para millones de familias es económicamente
insostenible mantener de manera indefinida el ais
lamiento que aún persiste en la mayoría de los países,
una amplia gama de actividades no podrá retomarse
con normalidad en tanto no haya una alternativa efi
caz en contra de la enfermedad.

En este sentido, las autoridades sanitarias de Es
tados Unidos y Japón ya autorizaron el uso del re
mdesivir como tratamiento en contra del Covid19,
aunque los resultados aún no son suficientemente
contundentes. En tanto no sea posible contrarrestar
de forma clara y efectiva los efectos del virus, será
inviable e irresponsable retomar por completo las
actividades cotidianas.

La Organización Mundial de la Salud ya alerta
sobre los riesgos de levantar los cercos sanitarios
antes de tiempo, ante la posibilidad de una segunda
ola de contagios. En la ciudad china de Harbin ya se
dio el caso y fue necesario cerrarla nuevamente, tan
sólo unas semanas después de haber retomado activi
dades. Por lo que, mientras no se desarrolle una vacu
na en contra del nuevo coronavirus, el resurgimien
to de un nuevo brote a nivel mundial será un riesgo
latente y adoptar medidas tendientes a flexibilizar el
aislamiento puede resultar muy peligroso.
• Politótogo por el ITAM. Experiencia en consultoria política y ámbito
electoral. Analista político.
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QUE el jefe de la Oficina de la
Presidencia, Alfonso Romo, sos
tuvo una reunión con los manda
tarios de San Luis Potosí, Aguasca
lientes, Guanajuatoy Jalisco, así co
mo representantes del gobierno de
Querétaro, para revisar medidas de
prevención y protocolos de salud
frente a la pandemia de covid19,
con miras a la reapertura de la in
dustria automotriz, tema en el que
se trabaj a de la mano con autorida
des y empresas de Estados Unidos.

QUE el expediente Genaro
García Luna le ha caído de mara
villa al gobierno federal, pues le ha
permitido pasar de ser blanco de
ácidos reclamos diarios de los ex

presidentes Vicente Fox y Felipe
Calderón, a tomar la iniciativa y
ponerlos en jaque con diversos te
mas, como pasó ayer con la deman
da del Presidente al segundo para
que explique qué acuerdos hubo

con Estados Unidos para la aplica
ción del operativo Rápido y furioso,
con el que metieron armas de for
ma ilegal a México.
El ex mandatario salió a responder
más tarde, pero, mientras, perdió la
mano y la insinuación ya se había
expandido en este no tan elegante
duelo de esgrima política, en el que
el otro ex, el guanajuatense, mejor
ya ni se mete.

QUE donde de plano se tuvo
que recurrir a otros métodos fue
en el Senado, donde el coordina
dor de Morena, Ricardo Monreal,
concretó una "tregua política" con
el resto de las fuerzas de oposición
luego de las heridas que dej ó en am
bos bandos la fallida discusión déla

propuesta presidencial de modifi
car la Ley de Presupuesto, mientras
se supera la emergencia sanitaria
por el coronavirus.
A ver cuánto les dura.*»
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Alfonso Rangel Guerra
Donceles

Maestro degeneraciones, rec
tor de la UANL,funcionario en
el ámbito educativo y cultural,
pero ante todo un intelectual
creativo y honesto e insigne
universitario. Por fortuna, la
Universidad Autónoma de
Nuevo León está editando sus

obras completas, bajo la res
ponsabilidad de Carlos Ruiz
Cabrera. El maestro Rangel,
a su partida, deja en ellas un
gran legado al patrimonio cul
tural del estado y de México.
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La recomendación fue de
mi admirada Karla Ibe
ria Sánchez en una char

la desde nuestros respectivos encie
rros. "Una maravilla", dijo. Y me sien
to obligado a pasar la recomendación a
quienes se topen con estas líneas hoy.
Es El Colgajo, escrito por el periodista

Phillipe Lan^on, sobreviviente del aten
tado en las instalaciones del semanario

satírico Charlie Hebdo, en París el 7 de
enero de 2015, donde murieron 12 pe
riodistas y caricaturistas y 11 más resul
taronheridos amaños de dos criminales

que gritaban "Alá es el más grande".
Lan^n, que resultó entre otras cosas

con la mandíbula destrozada y requirió
años de tratamiento médico, escribió
una crónica/memoria prodigiosa de los
días antes del atentado, de aquella ma
ñana, pero sobre todo de su vida, sus re
laciones, del personal
de salud con el que con
vivió tanto tiempo y de
París, después de la tra
gedia. Es la historia de
su renacimiento.

Les dejo, por lo
pronto, este subrayado, en el que
Lan£on explica, creo, el método y los
porqués de lajoya que nos ha regalado.
"Siempre mehanirritadolosescritores

que dicen escribir cada frase como si fue
ralaúltimade su vida Es conceder dema

siada importanciaalaobra, o demasiado
pocaala vida. Lo que yo no sabía es que el
atentado me iba a hacer vivir cada minu
to como si fuera la última línea; olvidarlo

menos posible se convierte en esencial
cuando uno se torna de repente extraño a
lo que ha vivido, cuando siente que pierde
portadas partes. De modo que he llegado a
creer más o menos lo mismo que aquellos
que me irritaban, aunque sea por razones
yen circunstancias distintas: habría que
tomar nota de los detalles más pequeños
de lo que se vive, de lo más mínimo de las
cosas menores,como si uno fueraamorir
al minuto siguiente o a cambiar de plane

ta —porque el siguiente
no es más hospitalario
que el que uno acaba de
dejar—. Sería útil para
el viaje, yuna especie de
recuerdoparalosqueso
breviven; más útil toda

víaparalos que vuelven, aquellos que, sin
estar más muertos que los demás, hanido
losuficientementelejoscomoparanovol
ver por completo aquí, al mundo en el que
cada cual sigue dedicándose a sus queha
ceres como si la repetición de los di as y de
losgestostuvieraunsentido lineal, fijo,co
mosieste teatro fueraunamisión".
Gracias, Karla, por el libro que alivia

nó mi encierro..^

El Colgajo es obra de
un sobreviviente del
caso Charlie Hebdo
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ENCUESTA PARAMETRÍA"
Covid19: prueba de liderazgo

FRANCISCO ABUNDIS
Fundador y director de Parametría

La respuesta de gobiernos en el mundo ha sido distinta, pues a falta de referente han tomado medidas y decisiones
muy diversas; probablemente el caso más revelador o que merece un análisis particular es el de la Alemania de Merkel
Pocasvecesonuncaenla

historia los liderazgos
del mundo se han visto
cuestionados de mane
ra simultánea. Con la

crisis generadaporlapandemiadel
coronavirus esto es un hecho. La

respuesta de los diferentes gobier
nos ha sido distintaporque paralo
que sucede no hay manual. No hay
antecedente, experiencia o libro
que consultar. Afalta de referente
los gobiernos han tomado medidas
y decisiones muy diversas.
En alguna medida para los go

biernos, todo es ensayo y error. Es
tán tomando decisiones con la in
formación, el análisis y el proyecto
que tienenala mano. La misma in
certidumbre que tiene el ciudada
no sobre cuánto durará el encierro,
cuándo se reactivara la economía,
o aqué deben dar prioridad de sus
preocupaciones, es lo mismo que
sucede a diversos gobiernos.
Algunos de los liderazgos van al

alza, pero se observan algunos ca
sos críticos donde esto no es del to
do cierto. Países como India (87 por
ciento), Australia (84 por ciento),
Canadá (81 por ciento), Alemania
(75 por ciento) e incluso Italia (61
por ciento), están bien evaluados.
Sin embargo, hay otro grupo de paí
ses que no solo están bajos en apro
bación de la gestión, sino que han
bajado aún más en el último mes.
Este es el caso de Japón (31 por cien
to), España (36 por ciento), Francia
(51porciento),yRusia(47porcien
to). Algunos de estos países han per
dido en la aprobación de su lideraz

go más de dos dígitos Francia (13 por
ciento), Brasily Rusia (9 por ciento)
yEstadosUnidos (4 por ciento).
De todos estos países probable

mente el caso más revelador o que
merece un análisis particular es el
caso de Alemania Angela Merkel
subió en solo un mes más de 25 por
ciento de aprobación, creció de 49
a 75 por ciento. Este dato puede
tener muchas interpretaciones.
Lo que es cierto es que como nin
gún otro gobierno en Europa ha
comunicado con eficacia, ha dado
certidumbre y no se ha prestado a
laespeculación Ellaes laautoridad
que habla de temas complejos de
manera sencilla. A ello habría que
agregar el récord o daño de la pan
demia en Alemania y la reactiva
ción de la economía en pocos días.
Otro dato revelador es el del go

bierno italiano. No obstante tener
unodelos casos más críticosde Eu
ropa se le evalúa bien. A diferencia
de lo que sucede en España, Fran
cia o incluso la Gran Bretaña La ex

plicación para el gobierno de Italia
es menos clara a diferencia del caso

alemán, donde el liderazgo, la co
municación y los resultados están
alineados.

Es interesante que para el caso
de México los números de Ipsos
son muy similares alos reportados
por Parametría en sus dos medi
ciones de marzo y abril. Se registra
un aumento en la popularidad y la
gestión del coronavirus del Presi
dente. La magnitud de la encuesta
de Ipsos es de 13 puntos porcen
tuales (de 44 por ciento a 57 por

ciento). La de Parametría si toma
mos ambas mediciones de mane

ra literal sería de 53 por ciento a 65
por ciento, pero como el diseño es
de promedio móvil, el cambio en
realidad fue de 53 por ciento a 59
por ciento, 6 puntos más. A mane
ra de hipótesis este cambio solo se
podría explicar por un tema de co
municación y propuesta, porque
en términos estrictos la gestión no
ha cambiado.

Hay pocas mediciones que es
tén registrando estos cambios con
la frecuenciayla precisión que se
requiere. Laempresafrancesalp
sos es una de las pocas consulto
rías junto con Gallup que están ha
ciendo este trabajo a nivel global.
En su última entrega del 4 de ma
yo Ipsos Internacional reporta los
resultados para 26 países, 26 mil
entrevistas de su panel on line. Es
pertinente decir que son muestras
representativas para países desa
rrollados con acceso a tecnología
de manera generalizada. No son
representativas para países emer
gentes como Rusia, India Brasil y
México.
Otros datos como la evaluación

de la Organización Mundial de la
Salud (OMS) también es relevan
te por ser un indicador de cómo
diferentes países ven el liderazgo
internacional. En general es posi
tivo, pero para muchos países por
debajo de sus liderazgos naciona
les. En el caso de México práctica
mente no hay cambio de un mes a
otro (78 por ciento). Sin embargo,
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la evaluación de este organismo
está 20 puntos por arriba de la del
presidente LópezObrador.
Estamos a la mitad de una histo

ria por contar. Ver las diferencias
entre marzo y abril de diferentes
liderazgos es muy revelador. Ve
remos los datos de mayo y abril y
cómo cambian estas evaluaciones.
Ajuzgar por solo estos dos meses
parece que la opinión pública es
tá muy sensible, receptiva y cam
biante. Un cambio de 26 puntos en
Alemania en solo un mes no es un

tema menor. Los meses por venir
serán muy reveladores para anali
zar cuál será la evaluación final de
los liderazgos en el mundo.

Nota metodológica: Los datos son
ponderados para que la composición
de la muestra del mercado refleje de
mejor manera el perfil demográfico
de la población adulta según los datos
de censos más recientes. Cuando

los resultados no sumen 100 o la

"diferencia" esté +/1 por encima/
debajo, puede ser por razones de
redondeo, respuestas múltiples o la
exclusión de respuestas en blanco o "no
sabe". La precisión de las encuestas en
línea de Ipsos son estimadas utilizando
un intervalo de confianza con una

muestra de 1000 observaciones y un
error de +/ 3.5 por ciento. Para más
información acerca de los intervalos de

confianza utilizados por Ipsos, visite el
sitio web (www.ipsos.com).

A juzgar por est os
dos meses, parece
que la opinión
pública está muy
sensible, receptiva y
cambiante
Estamos a la mitad
de una historia
por contar; no
hay antecedente,
experiencia o libro
que consultar
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Memorias del coronavirus/ XXVI

NeilFerguson, epidemiólogo que forzó a Boris Johnson a cambiar su estrategia
ante la pandemia, fue presa de la lujuria tras dos semanas de aislamiento por

covid19yse encontró con su amante... y el esposo ya comenzaba a tener síntomas

Jueves 7 de mayo. 6:40 am. Año
de Leona Vicario.
Gil encontró esta terrible no

ticia en su edición española de
su periódico La Razón, algo es

tremecedor: el epidemiólogo Neil Fer
guson de Londres había logrado gran re
putación entre la comunidad científica.
Como asesor de Downing Street ante la
pandemia forzó a Boris Johnson a cam
biar su estrategia para endurecer las me
didas, ganándose el apodo de Mr. Confi
namiento. Ferguson sostuvo que, si no se
llevaba a cabo la cuarentena, Reino Uni
do podría llegar a los 500 mil muertos.
Las restricciones se impusieron.
Todo bien para Mr. Ferguson, pero

la mano negra de la suerte lo empujó al
abismo. La lujuria, enemiga de la cuaren
tena, tentó a Ferguson y lo llevó a encon
trarse con su amante. Antonia Staats,
una bella activista de izquierda de 38
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años que vive con su marido y sus dos hi
jos. El momento en el cual estos dos ena
morados tuvieron al menos dos encuen
tros, el epidemiólogo acababa de termi
nar dos semanas de aislamiento porque
dio positivo en su prueba de covid19 y el
esposo de la señora Staats comenzaba a
tener síntomas. Ah, la lascivia, ah la con
cupiscencia, todo lo derrotan, destruyen
reputaciones.
La primera reunión ocurrió el 30 de

marzo, cuando Ferguson advertía con
toda seriedad el imperativo de las res
tricciones sociales. Ah, mon amour, de
safiemos al virus, enfrentemos a la so
ciedad, retemos al qué dirán. Dicen que
esa noche, Ferguson cantó: "Si nos dejan,
nos vamos a querer toda la vida". Bueno,
dicen que eso cantó. Ah, la sensualidad.
Como decía Gil, Ferguson renunció, pe
ro como sea evitó que Reino Unido api
lara 500 mil muertos. En México, tal vez
alguien le habría dicho: ¡no estás solo, no
estás solo! Ah, la noche, ah, las caricias de
seda. Pobre Ferguson.
12:30pm
No hay cerveza Ni siquiera una Tecate, ni
una caguama. El mercado vacío, sin chela.
Unanotade Fanny Miranda y Víctor Michel
en su periódico MILENIO informa que "las

negociaciones para reactivar la industria cer
vecera seencuentranenpunto muerto", dijo
el presidente del Consejo Nacional Agrope
cuario (CNA), Bosco de la Vega, quien estima
que "el daño al erario se acerca rápidamente
a los 5 mil millones de pesos por impuestos
no cobrados, junto con pérdidas por exporta
ciones que rozan los400millones de dólares
mensuales". Gamés empiezaaleer lo mismo
aquí y allá: construcción, industria automo
triz, turismo. Un grito desgarrador hizo añi
cos el silencio del amplísimo estudio: Ay, mis
hijos,bajóla tormentade la crisis económica
"Si con sus criterios el subsecretario de

Salud López Gatell se está volviendo un Mi
nisterio Público, no estamos de acuerdo. En
este caso, se equivocó. No escucha razón al
guna", dijo De la Vega Frente ala parálisis y
el impacto económico, no han tenido éxito.
Ni cartas, ni mensajes, ni exhortes enviados
a través de Alfonso Romo y el secretario de
Agricultura, Víctor Villalobos. La comunica
ción se rompió desde hace dos semanas. "La
última respuesta que tuvimos entonces fue
no", lamenta De la Vega "¡Esto es una viola
ción a la ley! La ley permite operar a las agro
industrias como esenciales, si son industrias
prioritarias y la cervecera es una industria
prioritaria. Lo demostramos, mandamos
losescritosypuesno... ¡dijeron que no!". No

oyen, les vale sorbete: no es no.

2:30 pm
La hora sagrada Vaso corto, tres rocas, hasta
que floten en la pecera Gil nota que los nú
meros de la cerveza le pondrían los pelos de
punta a cualquier secretario de agricultura
"la industria cervecera representa por sí sola
25 por ciento de las exportaciones del campo
mexicano y de él dependen más de 600 mil
empleos directos e indirectos. También sig
nifícala vida de 800mil benditas cuya econo
mía se basa al menos, en 80 por ciento en la
venta de cerveza". Además, generalaMolera
de uno por ciento del producto interno bru
to del país. "Son malas noticias para los pro
ductores, para los industrializadores, para
los compradores y para el gobierno, que deja
de recaudar impuestos", advierte De la Vega
"Acabo de regresar de Sinaloa y la cerveza

ya se vende en el mercado negro al doble", in
forma De la Vega Pues tráigase unas caj as De
la Vega, póngase la del Puebla

Todo es muy raro, caracho, como diría el
hombre del estadio vacío: /Ai va el agua!^^

Gil s'en va
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i o podría ser más oscu
J ro. Ayer los industriales
_L_ ^ regiomontanos volvie
ron a urgir al gobierno. "El panorama
económico en el país y el estado es ne
gativo", concluye el comunicado de la
Caintra Nuevo León, por lo que vuelve
a "hacer un llamado a las autoridades

para iniciar un plan de reactivación es
calonado, y con todas las medidas de sa
lubridad, de la economía".

¿Qué significa "panorama negati
vo"? Para el país, xma variación del PIB
en 2020 de 8.6 por ciento, una pérdi
da de más de medio millón de empleos
formales y una caída de 9.64 por ciento
en las exportaciones manufactureras.
Y para Nuevo León calculan un re

troceso aún mayor en el año: un 10.79
por ciento, pues "si bien el estado
muestra un desempeño superior al
resto de México cuando la actividad
económica se expande, esta situación
se revierte en periodos de recesión... el
estrecho vínculo de la
entidad con Estados

Unidos provoca este
efecto".

Además, la falta de
una reactivación sin
cronizada con Esta

dos Unidos generará un daño mayor a
la industria nuevoleonesa, que podría
contraerse un 12 por ciento.
La mejora de estas cifras, advierten,

dependerá de las medidas de reactiva

ción que se lleven a cabo.
El escenario que pintan es negro co

mo la noche para todo el país. Y no hay
duda de que es así, tal como lo pintan.

El punto es que de ese preciso color es
el panorama de la salud: existe el ries
go de un nuevo confinamiento con una
reapertura precoz. ¿No sería aún peor?
De nuevo: la pregunta urgente es

cuándo reabrir, la pregunta necesa
ria es cómo. Porque hablar de "todas
las medidas de salubridad" es hablar
de un imposible. Y no hemos llegado
al momento en que una reapertura
general no signifique jugar a la ruleta
rusa: nadie puede decir que ya vio la
puerta de salida

Hay que observar
a otros y a nosotros
mismos. E insistir en

que solo un acerca
miento práctico y ca
so por caso puede sa
carnos de la disyun

tiva. Y será sin duda insuficiente. Tal
vez en algunas empresas se puedan
aplicar desde ahora medidas anticon
tagio adecuadas, incluyendo el trans
porte del personal, que resulta lo más
complicado de proveer con seguridad.
Pero en otras no, sobre todo si habla
mos de pymes. Y muchas son parte de
cadenas de suministro. ¦

Habrá mayor daño en
NL sin tina reactivación
sincronizada con EU
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T?
1 mes de mayo en el calendario cívico y

¦ i social mexicano es muy intenso. Con
memoramoselldemayo,DíadelTra

baj o, fecha de gran significado para los trabaj adores
mexicanos y de varios países por la reivindicación
de sus derechos; el 5 de mayo, la Batalla de Puebla,
gesta heroica que recuerda el día en que las fuerzas
nacionales enfrentaron y derrotaron al entonces
ejército más poderoso del mundo, además es una de
las fechas más recordadas por nuestros compatrio
tas fuera de nuestro país, como en Estados Unidos y
particularmente en Nueva York

Sigue el 10 de mayo, Día de las Madres, la cual es sin
duda la fecha con mayor carga emotiva y más impor
tante para la sociedadmexicana Dadas las circunstan
cias sanitarias producto de la pandemia de coronavi
rus —la cual llegará hoy a su punto más alto en la zona
metropolitana de Ciudad de México y en los días y se
manas siguientes en otras ciudades y regiones, según
las proyecciones de los especialistas— es necesario ex
hortar nuevamente a que festej emos a las mamás con
plena conciencia de que estamos en crisis. Es un mo
mento de excepción. La mejor manera de festejar el
Día de las Madres es cuidándolas mucho.
Mientras que el 15 de mayo se conmemora el Día

del Maestro. Tradicionalmente en esta fecha se rea
lizan celebraciones en miles de escuelas del país y

las distintas organizaciones
magisteriales se expresan en
calles y plazas públicas. Da
das las medidas de confina

miento y distanciamiento
social, las escuelas están ce
rradas, se imparten clases a
distanciay las organizaciones
de profesores han seguido las
recomendaciones de las au
toridades de salud.

De esta manera, todas las acciones que realice

el magisterio serán necesariamente vía remota o
respetando rigurosamente las medidas de confi
namiento, higiene y distanciamiento social. Sin lu
gar a duda, desde el pasado 23 de marzo, la pande
mia ha trastocado toda nuestra cotidianidad.
Vivimos un mayo de coronavirus. Quizá algunos

aún no han dimensionado, la crisis que vive Méxi
co y la comunidad internacional. El mundo está en
cuarentena en Asia y en algunas naciones europeas
preparan su retorno poco a poco a la normalidad, lo
cual no será ni fácil, ni rápido. Estos meses de epi
demia quedarán para la historia como testimonio
de cómo México, sus autoridades y su sociedad res
pondieron a la crisis de salud más importante que
les ha tocado vivir a muchas generaciones de mexi
canas y mexicanos.
En el mejor de los casos, hoy hemos llegado a la

mitad del camino. El objetivo es claro, disminuir la
velocidad de contagios y tener el menor número de
personas hospitalizadas. La gran mayoría de la po
blación ha actuado de manera responsable, pero
también han existido lamentables excepciones de
relajamiento o incumplimiento a las medidas de
confinamiento, distanciamiento social, que van en
contra no solo de las personas que las cometieron,
sino de toda la sociedad. Este tipo de conductas de
ben terminar por el bien de todos.
Este di a que se llega a la mitad del camino de es

ta crisis, debemos convocar ala responsabilidadyala
generosidad. Que el mes de mayo se registre en nues
tra historia como el mes en que la solidaridad de las
mexicanas y mexicanos venció a la epidemia

|ue este mes
se registre en la

historia como el de
la solidaridad que

venció a la epidemia
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lgo muy negativo deben
estar viendo en las redes

sociales los estrategas de
comunicación del gobierno, cuando el
mismo Presidente sale a denunciar que
hay en ellas una "infodemia" pagada.
Un súbito especialista oficial en el

tema presentó una terrible historia de
colusión de dinero y política en las re
des. Quien siga a @leogarciamx podrá
obtener referencias a estudios sustan
tivos sobre el tema

Lo que vemos cada día los tuiteros de
a pie son indicios de que hay en las re
des una batalla campal entre pandillas
gobiernistas y antigobiernistas.
Registro en mi cuenta más quejas ca

da día del bando gobiernista sobre los
acosos, hackeosy campañas que sufren
sus cuentas.

Hace mucho tiempo que recibo de
tuiteros hoy oficialistas insultos y desca
lificaciones, generalmente de gente que
no dasunombreyque
acaba de entrar alas re

des, al punto de tener a
veces0seguidores.
Registro en mi pro

pia cuenta un creci
miento del mismo ti

po de insultos y descalificaciones anti
oficialistas y antiAMLO.
Lo común a estos dos bandos es el in

sulto, la vulgaridad, la tontería y el ata
que personal. También el humor torpe,

los memes aviesos y la difusión de des
cabelladas propuestas y conspiraciones.
El hecho digno de reflexión es que

ese nivel de polarización navajera solo
existe en las redes sociales. Solo en ellas

es visible este empate en el odio de las
pandillas enemigas.
No veo esa polarización degradan

te en otros espacios públicos, ni en la
prensa escrita, ni en la radio, ni en la
televisión. Ahí hay extremos y dife
rencias, pero no la zafiedad que permi
ten el anonimato y la manipulación de
identidades personales en las redes.
La voz del Presidente es un potente

foco de polarización, pero paga el ries
go que asume, según
yo, en una lógica de
mocrática. No tiene
P°sidón> pero tiene
una prensa critica y
una reacción cada vez
menos crédula y más

adversa de la ciudadanía.

El verdadero espacio salvaje de la
polarización son las redes sociales,
donde el oficialismo va perdiendo
también la hegemonía que llegó a te
ner cuando era oposición.
Por eso, las benditas redes sociales

libres de ayer empiezan a ser, en la voz
del gobierno, las malditas redes socia
les pagadas de hoy.

El oficialismo pierde ahí
a hegemonía de Cuando

era OpOSIClOn
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No sé decirte cómo fue, no sé explicarte qué pa
só, pero la cosecha de trastes verdaderamente
nuncaseacaba,lade mujeres qué. Neta, aunque
creas que apenas hayas utilizado unos pocos, de
prontotedaslavueltaycolmanlataijacomosi

se reprodujeran como gremlins. Ya quisieran las granjas pro
ductorasde botsydeíakenews(¿noestristequelos botsyano
quieran que les digan botó?) tener la capacidad reproductiva
Pilatos le caen a palos, como ahora que se sabe que bloqueó
ocho investigaciones sobre las bondades de don Genaro.
Todo le ha salido tan mal que hasta creo que el esposo de

Margarita está siendo asesorado por el especialista en gue
rra sucia electoral estilo Alazraki, JJ Rendón (sus clientes

van desde Yarrington hasta Peñay Vi
degaray), ahora acusado de ayudar al
aguado de Guaidó con su fallido golpe
de Estado.

Pobre Jelipillo, amo su inocencia,
amo sus errores y por eso quizá al ra
to lo veremos promocionando los 300
edificios que el PRI quiere prestarle a
la Secretaría de Salud (pinchis casa
tenientes) para la atención de enfer

mos del covid, sin ningún truco publicitario. Espero que
primero exorcicen esos inmuebles (imagínate pasar las
de Caín en la oficina de Catémoc Gutiérrez, el señor de los
topogigios, o en la de don Beltroneoen las de los Salinas) y
que no tengas que afiliarte a la CTM para ello.
Me apuro, esos trastes no se van a lavar solos. M ^

deplatos, ollas, cubiertosyvasos sucios, que cuando crees que
yalos has dominado,se te echanencimaen tumulto.
Como quiera que sea, una de las partes aterradoras de es

te encierro pandémico, además de toparte con ese lavado in
finito, es escuchar los lamentos de Pepito Narro que se nos
puso muy raro al querer subirse al tren del
mame del aplanamiento de la curva, sacan
do datos y esquemas y gráficas que se veían
medio raras, que por su naturaleza dudosa
yamañada parecían másbienrelacionadas
conlos307hospitales que dejósinconcluir
al estilo Estafa maestra.

¡Qué tiempos aquellos en que el exrep
torbailaba el "Pasito perrón" en un video
falso! Digo, si vienes del sexenio anterior lo
mej or es difícil que se te pueda tomar en serio. Igual que Julio
Frenk, que siendo un emisario del pasado foxista está cuesta
arriba que tengas algunacredibilidad
Oj alá uno pudiera dej ar los trastes rechinando de limpio

y solo lavarte las manos como el ex presidien te Felipe Cal
derón. Lástima que cada vez que quiere aplicar la de Poncio

Espero que
exorcicen los 300

edificios que el P ili
ofrece a la Secretaría

de Salud
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Al anunciar la probabilidad de que el
1 de junio se vuelva a clases, el secre
tario del ramo, Esteban Moctezuma,

dejó claro que la fecha definitiva la determinarán la
Secretaría de Salud y el presidente de la República
Dijo que se ampliará el ciclo escolar cuanto "sea

necesario" para concluirlo de manera presencial, y
descartó que se vaya a clausurar anticipadamente
porque faltan ocho semanas para concluirlo.
Ajá.
Pues por más que, como anticipó, los planteles

serán desinfectados "a conciencia", lo sensato es
dar el año escolar por perdido, entre otras razones
una que reconoció: 30 por ciento de las escuelas "no
cuenta con agua potable".
Muy ocupados han de estar él, Hugo López Ga

tell y Andrés Manuel López Obrador, pero alguien
debiera pasarles al costo esta (entre muchas) opi
nión del lector Luis Rolando Santos González:
"Deben programarse horarios de clase escalona

dosy, sisonlOO, citar a50yluegoalos otros 50 ento
nos diferentes y con los pupitres bien separados para
mantenerla sana distancia. Que acosto de la escuela
públicao privada, se garantice que en cadaplantelha
yamédico, profesores adicionales y cuidadores de las
criaturas en espera de que vayan de su casa por ellas;

que toda la gente que repueble las
escuelas lleve de manera obliga
da cubrebocas y guantes, se ase
gure gel antibacterial y se tome
con regularidad la temperatura
a los alumnos, maestros y al resto
del personal".
Si lo que piensa un mexicano

de tantos no merece la atención
del Presidente, del subsecretario

de Salud ni del secretario de Educación, los tres están
obligados a saber lo que el limes 4 de mayo declaró en
España la ministra de enseñanza Isabel Celaá:
Pese a que allá faltan cuatro meses aún para el

inicio del nuevo ciclo escolar, en acuerdo con las co
munidades autónomas, se estudia cómo organizar
el regreso a clases "guardando las imprescindibles
medidas de seguridad sanitaria", y se teme que no
pueda haber grupos de más de 15 alumnos por aula.

"Si no hay vacuna, los colegios tendrán la mitad
del alumnado en las aulas", advirtió la señora
Diario ABC: "El anuncio ha levantado ciertas du

das entre las asociaciones de padres. Lo que más les
preocupa es labrecha digital (falta de acceso a inter
net o de equipos por parte de algunos alumnos) ya
que ese ha sido el gran problema al que se han en
frentado durante la cuarentena". También se ven
tila la posibilidad de organizar clases presenciales
con una parte de la población estudiantil y la demás
en línea. De la nota se desprende lo inconveniente
de aplicar reglas generales.
Si eso considera la ministra española quien calcula

mipHflOa 1nnr ni or»tn Ho ^rar rTiipnomn nin¡«yvyx wb (¿USUtuuIi OlMd"
dos del sistema educativo de su país, estremece imagi
narlo que puede serlavueltaaclases enMéxico, donde
nadie tiene la menor idea de cuántos, entre casi 37 mi
llones de escolares, perdió el hilo de lo que estudiaba
y puede contaminar o ser infectado por un retorno a
clases que se avizora, literalmente, alogüey. *mm

Por más que los
planteles sean

desinfectados, lo
sensato es dar el año
escolar por perdido
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Actúan como si no hubiera
mañana, pero lo habrá.

Florestán

F
Hfl y 1 presidente Andrés Manuel López
H| i Obradordioayerdosnoticias:elre

greso a la "normalidad" a partir del
día 17 en al menos mil municipios, y el rechazo a la
propuesta del Consejo Coordinador Empresarial,
para rescatar empresas, salvar cientos de miles de
empleos y meterle al déficit presupuestario.
En la primera vertiente, hay que tomar en

cuenta la presión del gobierno de Estados Uni
dos para reactivar la cadena de producción au
tomotriz y aeroespacial, y en la segunda la aver
sión presidencial a que le impongan programas y
proyectos, como dijo ayer, pues no está de florero.
Respecto al primer punto, hay que considerar

que los suyos han amarrado eficacia de gobierno
a control de la pandemia lo que es imposible, y en
lo segundo lo que ya es fractura de aquella idílica
relación con los empresarios, que estos se creye
ron, hasta que la realidad los ubicó en sus respec
tivas esquinas.
Entiendo la necesidad del gobierno de dar por

superada la crisis sanitaria, como si de ello de
pendiera su prestigio, y también me puedo expli
car lo que los dirigentes empresariales que fue
ron a cenar tamales de chipilín y atole en palacio
nacional creyeron, que con eso lo iban a atempe
rar, lo que es no conocerlo.
Lo de ayer yafue un rompimiento con la realidad

sanitaria hemos aplanado la curva, y con el sector
empresarial, no me van a imponer sus programas.

Hoy estamos ante la falsa realidad que las ca
bezas empresariales se empecinaron en crear, y
ante la definición presidencial que de que no es
florero y que acabó la colusión entre el poder po
lítico y poder económico.
Lo que pasa es que las cabezas empresariales,

por temor, se han negado a reconocer esa reali
dad, el Presidente no es florero y está empeci
nado a la baja en las cifras de la pandemia como
prestigio de su gestión presidencial.
Pero la realidad, que es cabrona, se impondrá.

RETALES

L REVIRE. El Consejero del INE, Ciro Muraya
ma, puso en su lugar a ese profundo especialista
en redes sociales, Jenaro Villamil, quien empinó
al presidente López Obrador en el tema de la fis
calización de partidos en las redes sociales, lo que
el INE hace desde varios años. Pero Villamil en

gañó al Presidente, lo que es la perversión suma
da a la ignorancia;
2. MANIORRA. Sobre el otro tema que Villa
mil también empinó al Presidente está en las
granjas y los bots, otro engaño para el jefe del
Ejecutivo pues no habló de granjas y bots que
manej a el gobierno federal y que ayer documen
tó Raymundo Riva Palacio, colocándome como
uno de sus objetivos; y
3. TACHE. Vi la campaña de Claudia Sheinbaum
realizada por los principales publicistas del paíspa
ra que la gente permanezca en sus casas. Me pareció
muyfúerte,peroaellano.Mipunto de vistano im
porta, pero el de su jefe el Presidente, sí y por su vio
lencia la canceló. Se confirma la regencia m—

Nos vemos el martes, pero en privado
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Parece que hemos llegado a un punto
en el que, por fin, todos tenemos mas
carillas, momento coincidente con 1%

práctica obligatoriedad de su uso: en el transporte
público, en los locales cerrados, en el trabajo pre
sencial autorizado...
Quienes se pusieron mascarillas en la calle a

las primeras de cambio eran mirados con recelo y
aprensión, como si fueran unos exagerados hipo
condríacos de tomo y lomo, como si llevaran ellos
la marca de la enfermedad en la cara, como si fue
ran unos privilegiados o unos perillanes que habían
conseguido lo que los demás no podíamos obtener.
Ahora es el revés, quien no lleva mascarilla incluso
en el paseo, al aire libre, empieza a ser mirado con
reproche por los proliferantes enmascararillados,
que ya son mayoría y, en el fondo, se reputan de sa
nos, además de responsables y prudentes.
Todo ha cambiado porque ha cambiado todo. Es así

de sencillo, una tautología. Una
perogrullada, si se prefiere. Han
sucedido cosas que al principio no
sucedían las cifras de contagia
dos y de muertos y hemos apren
dido cosas que antes no sabíamos.
Han cambiado las circunstancias

y las circunstancias han provo
cado otros cambios. Por eso, las
mascarillas han ido pasando de

ser desdeñadas a recomendadas y obligatorias.
En las farmacias se ha pasado del predominio de

la demanda a la floración de la oferta: te proponen
su compra aunque no las pidas. Y en este juego de la
oferta y la demanda se ha materializado, al fin ¡es
taba tardando! , la lógica del sistema de mercado en
el que vivimos: la variedad.
No hay un único tipo de mascarillas. Por las ca

lles estamos viendo mascarillas de lo más distintas,
desde las modestas y ligeras quirúrgicas a las muy
compactas y abultadas de rango casi o sin casi tec
nológico. Ya las hay de varios colores, formas, teji
dos, propiedades, dibujos, adminículos y modos de
colocación. Como quien se hace un jersey en casa,
hay quien se apaña mascarillas caseras. Pero prácti
camente estamos ya en una boutique sin puertas de
las mascarillas. Muchos compran la mascarilla que
pueden también por el precio, pero otros están
eligiendo según sus gustos. ¿Estaremos a punto de
combinar las mascarillas su color, su forma con
la ropa que llevamos? ¿Es excesivo decir que se em
pieza notar un toque fashion o, al menos, como de
estilo personal en la elección y uso de la mascarilla?
Igual estoy exagerando. La exageración es unode
los signos del momento. Y la ponderación, una de
sus grandes víctimas.
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F
1 fusilero ha sostenido

i desde los primeros pa
sos en el oficio, lecturas

de Homero de por medio, la especie de
que las sirenas no existen, pero de que
cantan, cantan. Y por eso siempre tu
vo claro que los políticos son fuente de
información que usan al reportero y el
reportero los usa a ellos, en el buen sen
tido, como herramientas al alcance de
cada uno paralos fines correspondien

tes, unos difundir mensaj es y hasta gri
llar, otros informar al público.
Pero pocas veces eso deriva en una

amistad y son muchos los periodistas,
sin embargo, que se vanaglorian de te
ner entre sus cuates a senadores, secre
tarios de Estado, directores de comuni
cación social, gobernadores o líderes.
Peor aún: hay colegas que se convierten
en dogmáticos matraqueros de políti
cos o sus feroces enemigos, extremos
que no dudan en transparentar en sus
redes sociales a niveles insospechados
de zalamería y de fu
ria demencial, según
sea el caso.
El fusilero recuer

da haber tenido ani
madversión hacia
Manuel Bartlett, an
tiguo mil usos de gobiernos priistas
y hoy director de la Comisión Fede
ral de Electricidad, secretario de Go
bernación en aquella elección robada

en beneficio de Carlos Salinas con el
episodio de la caída del sistema. Esa
afrenta a la sociedad y a Cuauhtémoc
Cárdenas siempre se tomó aquí perso
nal. Era 1988.

Años después, ya como senador del
PRI, Bartlett compartió mesa en un
foro energético con Cárdenas, a quien
se le preguntó si era posible conciliar
posiciones con quien pasará a la his
toria como el hombre que operó el
fraude aquel. La respuesta de ingenie
ro fue más o menos así: "No hay pro
blema que Manuel y yo no podamos
resolver aquí si se trata de la defensa
del petróleo". De un plumazo, el fun
dador del PRD se olvidó no solo de
aquel aciago episodio, sino del asesi

nato de dos colabo
radores suyos, que el
líder obrero Fidel Ve

lázquez quiso reducir
entonces a un pleito
de cantina.
Por eso, cuando

hoy salen periodistas o militantes a
romper lanzas contra Bartlett el del
fraude (que por su pareja, que por su
hijo, que por su riqueza), es imposi
ble no imaginar al poblano y a Cár
denas decir salud por su amistad, esa
sí, de político a político, de larga data,
mientras en las redes los de a pie se
dancontodo.Ma*

Cárdenas olvidó de un
plumazo el episodio
electoral de 1988
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Los empresarios agrupados en el CCE hicieron su esfuerzo,
Presentaron sus 68 ideas para México, pero ninguna de ellas
sirvió para abrir las puertas de Palacio Nacional.
Ei presidente cumplió los pronósticos y tos bateó de
nuevo.

Dijo que cualquier asunto ¡o traten con la secretaria de
Economía. Graciela Márquez, que ya también sale en la tele todas
las taides y que es una de las integrantes del gabinete sintonizada
a la perfección con su jefe.
De modo que no seria extraño que ella a su vez dirigiera a los
empresarios a otra ventanilla, a la de Oficialía de Partes, por
ejemplo, para que entreguen su documento y regresen por donde
vinieron.

¿Nos arrepentiremos de tanto tiempo perdido sin alcanzar un
acuerdo nación al ? Seguro que sí.

El INE NO CUIDA REPUTACIONES

El otro día en la mañanera, un funcionario de la 4T pidió al INE
auditar el gasto de los partidos políticos en las redes sociales para
detectar a los que critican al gobierno.
La respuesta del EME no tardó en llegar. El consejero ciudadano.
Ciro Murayama. respondió que el instituto no actúa siguiendo
órdenes del gobierno, sino de acueido con su responsabilidad
como institución autónoma

Dijo que desde su nacimiento el INE fiscaliza el gasto de
los partidos en las redes sociales y páginas de internet.
Lo hace de manera regular para detectar que todos los partidos
reporten su gasto en las redes para que haya transparencia y que
no se rebasen los topes.
La irrupción del internet cambió de manera drástica la
comunicación política en el país y ahora en lugar de colgar
mantas o pintar bardas los partidos invierten en las redes.
Murayama precisó que el INE no está para cuidar reputaciones,

sino la equidad de la competencia política.

El PAN también consulta

Al PAN le dio por copiar lo malo.
Diputados del blanquiazul convocan a una consulta ciudadana
para reasignar el presupuesto. Quieren que la gente determine
el destino de 52 mil millones de pesos para enfrentar la crisis
económica en el contexto del coronavirus.

Los diputados panistas quieren corno los iiiorenistas
montar un espectáculo poli tico, lo de reorientar el gasto
viene para después.
Como es fácil adivinar los legisladores panistas quieren plantear
a la gente preguntas como: /Quieren que se derroche del dinero
en Dos Bocas o en equipamiento de salud para salvar la vida de
los enlérmos? Si las jugarretas son obvias en el caso de Morena,
no dejan descrío cuando se trata de panistas. Enfrentamos
problemas muy graves y no hay recelas fáciles.

Desencuentros contaminados

El doctor Hugo LópezGatell. subsecretario de Salud, juega un
rol importante en el vasto operativo gubernamental contra ei
coronavirus.

Comparece todos los días ante los medios y esto le ha
dado una visibilidad extrema que amenaza con salirse de
control, que distrae y desconcentra.
Sus conferencias de prensa se han contaminado con los
desencuentros políticos vigentes en el quehacer nacional donde,
lo saben todos, impera el encono.
No hay espacio para el debate sino para el golpeteo, lo que deriva
con frecuencia en linchamiento mediáticos de quienes difieren de
los dichos de LópezGatell, como si la divisa fuera intimidar a sus
críticos. ¿Lo es?
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Isaac
Hernández

El bailarín mexicano que fue re
con el Berois de la

Danse como 'Mejor bailarín1 del
mundo en 2018, impartirá la

masterclass de Introducción al Ballet clásico en

línea y de forma gratuita. Esto como una medida
para invitar a la gente a permanecer en casa du
rante la cuarentena provocada por el coronavi
rus.

Juan José
Rendón

El político venezolano, responsa
ble del Comité de Estrategia del
opositor Juan Guaidó, admitió
haber firmado un contrato con

un representante de la contratista militar Sitver
corp, Jordán Goudreau, al que pagó 50,000 dó
lares, para que llevara a cabo un ataque que te?
minara con la detención de varios funcionarios

del régimen de Maduro.
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

¡Todos JUNTOS contra Ia CORRUPCION y U irnpuríidAd!

Para no dejarse caer en la tentación...

PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR:

Hr^imios wi sistema de cobra
cada vez más impuestos al

trabajo y subsidia el no trabajar
Millón J rif ilíHfjii

C1¡ uando los políticos se cuidan
/ hasta con guaruras de los gran

des escollos en los que pueden
¦ i caer, suelen olvidar i a existen
'} cía de escollos menores y termi

nan por los suelos. En una en
trega anterior, allá en los inicios de su ges
tión. toqué un asunto muy parecido el re
ciente rollo de las cartas de crédito ofreci

das por usted, directamente.,.
Retomo aquella entrega que podrá ayu

darle al recordar la linea de conducta que
había venido respetando, con el deseo de
que le ayude a no caer en la tentación.,.

"No fueron el último gobierno federal
panista y el último priista los únicos que
condonaron impuestos a los más ricos del
país para que generaran más empleos, se
gún fue el propósito, Debió ser una buena
política fiscal si todos hubieran cumplido,
pero no fue así y ahora, en estricto cumpli
miento de su estilo, usted "los fusiló" a to
dos por igual ...

"Fuimos algunos los columnistas y ar

ticulistas que lastimamos por largo ra to la
vista de las autoridades fiscales para que
entendieran que los únicos paganos rea
les continuamos siendo los de siempre,
los que ganamos mucho menos pero es
tamos atados por el fisco y pobre del buey
que pretenda zafarse, porque le caen los
del SATcon toda la frialdad del Estado que
no se aplicó a los poderosos de las fortu
nas nacionales, pero ellos bien que suple
ron calentar sus conciencias y hacerlas
funcionales, como ha sido la cosa a todo
lo largo de la historia universal si se trata
de hinchar las cuentas bancarias con lo

más posible de las ganancias y que ios po
bres se jodan...

"Bueno, pues ios pobres le tomaron la
palabra a usted y lo hicieron presidente y
debemos aceptar q Lie está intentando cum
plirles, Estas son las acciones que los go
biernos de pueblos pobres deben acelerar
para evitar actos y hechos dolorosos... Pe
ro hay peligros que se deben considerar y
espero, presidente, que sus colaboradores
hacendarlos hayan tomado las previsio
nes necesarias y tengan prevista una es
trategia de control.,, para las victimas de
su decreto del último lunes. Derecho a de
fenderse lo tienen. Pueden hacerlo de ma

nera legal, pero también por diversas rías
contrarias a Derecho y no debe ocurrir que

su gobierno deje pasar cualquier acto de
esta ciase.

"El problema—o el peligro— radica en
el grado de fuerza o debilidad con que se
actúe y la oportunidad con que se realice.

"Y de otro lado están, presidente, las
motivaciones en cada caso; cuántos em
presarios solicitaron lo mismo y no se les
otorgó; ;"por qué a unos sí y a otros no? Es
de suponer que en lodos los casos fueron
los presidentes en funciones quienes to
maron las decisiones, aun cuando es muy
probable que funcionarios menores ha
yan puesto su gato a retozar y encarecie
ron los procesos. Si se quiere actuar en es
tricta justicia, se debe ir al Ibndo y hasta lo
par con pared. Esto, con apoyo en la infor
mación que se tenga sobre las fortu ñas que
hayan ido a las oscuras manos de los fun
cionarios públicos de todo nivel que parti
ciparon en las negociaciones, Sos procedi
mientos, los montos, etc. Que paguen todos
los pecadores que estén registrados y aqué
llos que se vayan agregando ahora que us
ted decidió acabar con esas condonaciones,
para recuperar los millares de millones ne
cesarios para el gasto público,

"La historia va a acumular todos los

detalles de lo que ha ordenado su decreto,
presidente, Y usted será el centro de ios ju i
cios que haga la historia.

"Espera que sean los mejores. Los merece."
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EL CRISTALAZO

Palabras prohibidas

i partimos de Id idea del
lenguaje como —entre
otras cosas—¦, un instru

mento de poder, algunas
palabras con un signifi
cado inconveniente pa

ra un gobierno, ya sea por indife
rencia o por imposibilidad de lograr
el enunciado, puede mudarse hacia
otro vocablo. A nuevo credo, nue
ra plegaria.

Por ejemplo, la palabra "con
quista", en referencia a la coloniza
ción americana y sus excesos, fue
sustituida por "evangelízación". El
genocidio por la "reservación". La
"bola" por Revolución; la agitación
callejera por "lucha social".

Éste puede ser un principio para
analizar el empleo de las palabras
en estos días. Pero hay otro pun
to: la dispersión de los vocablos y su
propagación (por eso se llama pro
paganda ), en favor del grupo po
deroso.

Así pues estamos viendo en estos
días epidémicos y de retiro, una ba
talla—otra—, ahora por la palabra
y su legitimidad.

Si hace muchos años se habla

ha de la superioridad letal del ver
bo sobre la espada, hoy la utiliza
ción verbal incontinente, condena
toria, pendenciera, denigrante, des
caliücadora desde el poder, equivale
a una utilización excesiva de cual

quier otra fuerza. La palabra es un
arma.

Este redactor no recuerda haber

listo nunca una abierta purga en el

diccionario como ésa a la cual nos
ha convocado el Señor Presiden

te en sus reflexiones sobre el uso y
el desuso de ciertos términos eco
nométricos ya incorporados al len
guaje común, como desarrollo, pro
ducto interno bruto, ingreso percá
pita, etc.

Son mediciones convencionales

en cualquier arte del mundo. Peno
eso no encaja en la estrategia del ac
tual gobierno.

Si ya como una lección de la
pandemia no acabada, el Señor
Presidente nos ha dicho cómo re

fundar y rehacer los organismos fi
nancieros internacionales (no só
lo Sos del Estado mexicano I, tam
bién nos enseña ahora los nuevos

verbos para el advenimiento de la
Cuarta Transformación, la cual de
seguir asi las cosas, no concluirá
con el cambio nacional, sino con
advenimiento del nuevo mundo y
el nuevo hombre.

"...yacrecimiento, PIR. Produc
to Interno Bruto, esos términos ya
también deben de entrar en desu

so. hay que buscar nuevos concep
tos. En vez de crecimiento, hablar
de desarrollo;, en vez de Producto In
terno Bruto. hablar de bienestar: en

vez de lo materia!, pensaren lo espi
ritual. f lav que cambiar ya con todo
eso y no creer tanto en esas cosas...H

Bertrand Rusel!. a quien segu
ramente nuestro Señor Presidente
ha leído en alguna buena traduc
ción, dice en Mi/ Philosophical De
vdopméiit:
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"...Las palabras, desde las más
remotas edades de que tengamos
noticia histórica, han sido objeto de
temor supersticioso. El hombre que
conocía el nombre de su enemigo
podía adquirir mediante aquél po
deres mágicos sobre él. Todavía ac
tualmente usamos frases como en
el nombre de la Ley'.

"En este sentido podemos estar
de acuerdo con el enunciado según
el cual "En el principio fue la Pala
bra."

Un amigo delSP. publicó ayer en
1m jomada, un texto en el cual expli
ca esta "ideologización" conceptual
en las mediciones económicas:

"...A ocho columnas y en espa
cios privilegiados de la radio y la te
levisión se publican toda clase cál
culos y pronósticos inútiles acerca
de la medición de ese desarrollo por
medio del PIB y sus variaciones.

"La palabra desarrollo ha cum
plido, y cumple hoy. importantes
funciones ideológicas y políticas,
enmascaradas, solapadas, por el
empeño de los economistas de ha
cer de dicha palabra un concepto
técnico o científico...H

Independientemente del ma
tiz entre desarrollo y crecimiento
(el PIE medido intemacionalmen
te habla de lo segundo) es notable
la coincidencia doctrinaria: el cam

bio debe incluir el cambio de las pa
labras y el huevo ponerse antes de
la gallina.

En ese sentido también se debe
rían revisar los eulemismos, cuyo
engañoso ropaje siempre disfraza
una verdadera realidad.

Por ejemplo, llamar a los desem
pleados, "Jóvenes construyendo el
futuro", es un eufemismo doctrina
rio. como también decirles "Servi

dores de la nación" a los promoto
res electorales anticipados.

DiceSaramagoen su célebre en
sayo sobre las cosas y su nombre:

"...Hay unos cuantos eufemis
mos que sirven para disfrazar la rea
lidad, y en este caso, al empleo pre
cario se le llama también llexibili
dad laboral..."

En Cuba se llamaban Comités
de Defensa déla Revolución a los
grupos espías y delatores del ba
rrio, y Robespierre (El fFiramipfíMf,
¡aguas!) le decía Comité de Salva
ción Publica al terror y la guillotina.

PREGUNTA

¿Los sesenta y ocho lugares co
munes con los cuales los privados le
sugieren un nuevo rumbo al gobier
no. cabrán en ese estrecho y oscuro
conducto donde el presidente les di
jo guárdenselos ahí mismo?

Cuánto esfuerzo para tan proe
tológico destino.
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Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director:

¦ \ Respecto a [a nota titulada
"Si empresas quiebran, los due
ños deben asumir ia responsa
bilidad: AMLO", nuestros lecto
res y cíberaautas hicieron los si
guientes comentarios:

De iii v er Ruiz: Los pilan ist as
dejaron nial acostumbrados a
esos empresariosSiempre les te
níamos que pagar sus excesos.
Pero sus ganancias las privati
2an. Ahora que sacrifiquen algo
por la gente. Pobres menos que
el pueblo no se van a quedar.

Las páginas de CRÓNICA están abiertas a sus lectores.
Favor de enviar sus opiniones a:

»jinr jofinJ'arrarrirfl.fDrjf.rjif o a nuestras redes sociales

* Tw/lter Lat'ronica Uetloy
* Facebook: LatriniicaUtHoy

lx>s textos no deberán exceder las Si) palabras.

Eleuterio Guerrero: A los eji
datarios no les otorgan apoyo
gubernamental, todo lo contra
rio: les nial pagan su producto.

Francisco Piiituelcv: Y a noso

tros los trabajadores: mueran se
de hambre, dándole la razón ai
dictador.

Delta Mlliáti: Eso es totalmen

te cierto y aceptable... y a que es
ta cuarentena no es capricho del
gobierno es un problema mun
dial.

Gerardo González: El presi
dente es igual "ay" está Elekira
y comerciales no están cerradas:
es puro pico, de lengua me como
mi plato.

Juan Santiago: A ver que va

hacer, cuando se te termine el
dinero de los impuestos que pa
gamos, lo siento por sus fans,
se van a quedar sin su limosna
(perdón, beca) mensual,

Arturo Ramírez: Hundir la
economía, dejar que quiebren
las Pymes, y microempresas co
mo estrategia para imponer la
dictadura, es mala política se
ñor Presidente López Obrador.
El que los empresarios tengan
que pedir la limosna y buscar
que sea usted la única opción,
arrodillando a todos para domi
nar completamente, es una pe
ligrosa y arriesgada política. Asi
lo hizo Hugo Chavea y Venezue
la está hecha un desastre, es ma

la política.
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CÓDICE

LópezGatell en modito porro

Mugo LópezGatell, aplanador
de curvas, símbolo sexual de
la4T, declamador de ocasión,
comedor de guajolotes, conta
giado con el virus de la sober
bia. fallido operador de la epi

demia del U1N1 también tiene, en su per
sonalidad versátil, la faceta de porro uni
versitario.

La puso en marcha ante los cuestiona
mientos del doctor José Narro deque sus ci
fras no cuadran. En lugar de concentrarse
en ia cuestión de los números, LópezGa
tell le lanzó ai exrector de la UNA ¡Vi ia jau
ría electrónica de Morena que es de las más
bravas en las redes sociales. Se generó en
tonces un ruido que impide el debate y la
confrontación de argumentos. Hoy esta
mos en terreno que le gusta más al gobier
no lederai: el pantano de las descalificacio
nes, La cuestión es disparar epítetos a dis
creción y darle vuelta a la página.

Hugo quiere pasar por científico, pero
es un político más que les ha sacado jugo a
sus quince minutos de fama, pero lodos los
días da seriales de que ya está mareado an

te tantas señoras que integran su club de
faiií. El doctor Narro anda en las grandes
ligas de la política desde chamaco, de mo
do que no necesita delénsa porque él sabe
meter las manos, ya sabrá cómo responder.
Lo que importa en este momento, porque

es un asunto de vida o muerte para todos,
es si se está gestionando bien la crisis y qué
correctivos de pueden aplicar, pero eso se
vuelve imposible si los voceros del gobierno
se asumen infalibles y actúan como evan

gelistas y no como servidores públicos.

LópezGatell es quien dijo que López
Obrador 110 podía contagiar a nadie por
que era una fuerza moral. Lo dijo sin son
rojarse con lo que mostró que tiene madera
para estar en el gabinete. Hugo es quien ha
minimizado ia importancia de usar cubre
bocas, el presidente López Obrador ni guar
dó la sana distancia ni usa cubrebocas por
que LópezGatell no se ¡o recomienda, aun
que sise lo demanda a la población. No tie
ne lógica, o bueno sí tiene, una lógica polí
tica que con frecuencia atenta contra la po
blación en general por defender los intere
ses de un a sola persona.

Lo que se necesita es que en una de es
tas noches en lugar de leer poemas que
está bien pero no viene ai caso, Hugo y
Narro debatan en público, trente a cáma
ras y micrófonos, sobre el manejo de las
cifras de la epidemia. Eso seríalo natura!
en una sociedad democrática pero lo cier
to es que las conferencias son herramien
tas de propaganda no espacios para el de
bate. Ni modo.

La ofensiva en contra del doctor Narro
es inclemente porque manda un mensaje
a quien se atreva a cuestionar en públicos
el iiiodfíti de López Cíate! I o de alguna otra
figura de la 4T ya sabe que le espera la lapi
dación digital y si eso no es suficiente pues
siempre queda el recurso de la 1 IF de Ha
cienda que para eso está, para intimidar a
los adversarios del régimen. Según esta lí
nea de pensamiento, no seria raro que en
un par de días se anunciara una investiga
ción contra José Narro por supuestos actos
de corrupción en el sexenio pasado. Ése es
su modus opera) ¡di.
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Dicen los que saben que a quien está
por caérsele el teatrito es a la Secretaría
de Economía, de Graciela Márquez, y a
la Dirección General de Normas de Al

fonso Guati, pues trascendió entre di
putados y senadores que el proyecto de
Ley de la Infraestructura de Calidad que
impulsan desde sus escritorios busca
beneficiar más a empresas extranjeras
que a los mismos connacionales. Justifi
can su apuro y secrecía con la que ma
nejan el tema en los arreglos que trajo
consigo el TMEC, sin embargo, la ac
tual Ley de Normalización cumple con
lo solicitado en dicho tratado, según los
expertos.

#*?

Más allá del divorcio que tuvo ÁMLO
con sus "benditas" redes sociales, nos
hacen ver que el tema de la fiscalización
de la propaganda digital de los partidos
políticos es un asunto que, como bien
dice el Presidente, aún le falta mucho
por resolver. Cosa de ver que, incluso
sin mencionar aquellos recursos impo
sibles de investigar porque se ejercen
desde cuentas anónimas, en los propios
rubros fiscalizables se registran los cos
tos de una manera muy irregular, como
cuando se reportan las grandes y onero
sas producciones audiovisuales cual si
las hubiera hecho un adolescente en su
celular. ¿Así o más subvaluadas?
Dicen los que saben que los empresarios
no están pidiendo favores, rescates, ni
privilegios. Pero el presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador, hace ver
que es así ante las propuestas del que era
muy su amigo, Carlos Salazar, el presi
dente del Consejo Coordinador Empre
sarial (CCE). Aprovecha los proyectos
que le quiere presentar al hombre en el
poder, para sugerir que andan buscando
apoyos para salvarse.

"Entonces, con todo respeto, nosotros no
vamos a continuar con más de lo mismo,
no van a haber rescates para potenta
dos", dijo durante su mañanera el man
datario. "Si hay una quiebra de una em
presa, pues que sea el empresario el que
asuma la responsabilidad o los socios o
los accionistas, porque el Estado tiene
que proteger a todos y no actuar otor
gando privilegios para nadie. Se tiene
que poner por delante el interés general,
el interés de la mayoría de los ciudada
nos y de manera humanitaria atender
con preferencia a los pobres. Es una
gran injusticia, es una inmoralidad utili
zar al Estado para rescatar a empresas o
a instituciones financieras en quiebra".
Cuando pronunciaba esta última línea
muchos saltaron de sus asientos, y pre
guntaron: "¿Entonces qué es lo que está
haciendo la cuatroté con Petróleos Me
xicanos?". Como dice ese famoso co
lumnista fifí: Es pregunta...

Esta misma semana, miembros del PAN, PRI y
hasta de Morena decidieron salir en diferentes

momentos a pedir la renuncia del secretario
de Salud JORGE ALCOCER del titular del
IMSS, Zoé Robledo, y hasta del subsecreta
rio Hugo LópezGatell, básicamente por lo
que califican como un desempeño defi
ciente ante la pandemia. Dicen que, si de
plano no se nota en los siguientes días
una mejora en la atención de la emer
gencia, se analiza ya interponer recur
sos legales contra tos funcionarios, con
argumentos agravantes como la falta
de insumos para el personal médico,
la supuesta compra a sobreprecio
de equipo y, principalmente, la
desesperante inacción ante la
saturación de los hospitales
públicos en tas principales
urbes del país.
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¿Zona de alto riesgo? Ese anuncio puede ser o no un
daño irreversible para sus locatarios, comerciantes y
bodegueros de la Central de Abasto, que en su inaugu
ración llevó el nombre del ex regente Carlos Hank
González y, previa emergencia* sanitaria laboraba todo
los días del afio con un cierre temporal a las 18:00 horas
y reapertura a las 20:00 hrs. entre los diablitos de los
pasillos de II y el de subasta de cítricos del sureste.

Otro rostro: Pese a la sorpresa por ese anuncio por
parte de Manuel de la Rosa, presidente de la Confede
ración Nacional Cooperativa de Abastecimiento y Dis
tribución de Alimentos (Conabasto) ésta, no volverá a
ser igual y hasta el bimestre septiembreoctubre con
cluirá el desplome en más del 60% de sus ventas.

¿Cerrará? La Central de Abasto comercializa 40 mil
toneladas de productos diariamente y laboran 96 mil
personas." Sería difícil suspender labores porque so
mos perecederos" y como
tal no podemos parar la
producción del campo"
aseguró el coordinador
generaUe CEDA Héctor
Ulises García Nieto.

CDMX sin abasto:
Previo a la Fase3 del Co
vid19, el Consejo Nació
nal Agropecuario (CNA) a
través de su dirigente,
Boscode ia Vega, advirtió
que el abasto de alimen
tos se convertiría en un
problema nacional por lo
que "debemos actuar de
manera expedita ante la
crisis que será fuerte" y recomendó comprar y consu
mir sólo lo necesario para evitar que los anaqueles se
vacíen.

Modelo Garza García: Conforme avanza el corona

virus en el país, Nuevo León será una de las entidades

que reactivará su economía y en lo particular San Pe
dro Garza García, que anticipa como el México post
emergencia sanitaria. Los adultos mayores y la pobla
ción con padecimientos crónicos degenerativos per
manecerán confinados. Ese estado cuenta con las cinco

ciudades modelo de atención contra el Covid19 y ma
yor responsabilidad en la actual coyuntura. El munici
pio más rico del país cuenta con el mejor programa de
apoyo alimentario y artículos de higiene para grupos
vulnerables.

Nuevos hábitos: Para abatir restricciones de distan

ciamiento social aplicará criterios de reactivación eco
nómica como mitigación de riesgo de contagio y las
etapas de secuencia partirán del actual SemáforoRo
jo, Naranja1, Amarillo2 Intermedia, Avanzado3 y la
añorada Etapa4 de la nueva normalidad. De mantener
su actual tendencia en 45 días, San Pedro escenificarla
la reapertura de actividades en áreas al aire libre. Des
pués, de agosto a septiembre como Berlín y Hannover,
Alemania; Lyon o Ámsterdam la fase intermedia con la
reapertura de actividades en áreas cerradas con proto
colos estrictos de seguridad sanitaria y capacidad limi
tada y al final del Covid19 y rebrote, adultos mayores
en casa y solo los jóvenes millenials al campo de
batalla.

Central de
Abasto comercializa
40 mil toneladas de

productos
diariamente y
laboran 96 mil
personas y ser(a

suspender
—r

llores porque los
lo perecederos
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Padres decidirán
Donde sí hay oídos que escuchan es en la SEP. Ante
la inquietud de padres de familia por las fechas de
un eventual regreso a clases, el subsecretario de
Educación Básica, Marcos Bucio, se comprometió a
flexibilizar el calendario si hay temor por la pandemia.
A la vez, la instancia fortalece los contenidos del
Aprende en casa, y hace alianzas con televisoras.

Baja en Hacienda
Alejandro Gaytán renunció ayer como titular de la
Unidad de Planeación Económica de la Secretaría

de Hacienda. El motivo: a mediados de este mes se

incorpora al Banco Interamericano de Desarrollo,
aquel al que empresarios mexicanos recurrieron
para acordar una bolsa de 290 mil mdp en créditos a
Pymes, que nadita gustó al Presidente.

Y soy rebelde
Los expertos en sospechosismo nos hacen ver que la
aparente rebeldía del mandatario de Puebla, Miguel
Barbosa, contra la Federación, no es más que un plan
orquestado por la 4T para colocar a superdelegados
de Salud en todos los estados. Por supuesto, ven que
esos enviados de Palacio serán los que controlen los
insumos médicos y hasta el reparto de camas.

El reto de Narro
Quiere debate el ex secretario de Salud, José Narro
con el subsecretario del ramo, Hugo López Gatell.
Luego de que el funcionario lo raspó por dejar sin
terminar 307 hospitales, el también ex rector de la
UNAM lo retó a sentarse cara a cara a revisar los datos

del COVID 19 en México que, dice, falsea la actual
administración. La respuesta será "yo respeto", dicen.
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Trabajo que aporta
Puntual seguimiento a la evolución de la pandemia
y las medidas de contención está dando la Comisión
de Salud del Senado, presidida por el nayarita Miguel
Ángel Navarro Su trabajo se enfoca en aportar
elementos útiles para el diseño de las políticas públicas
que ayuden a superar esta emergencia. Y en ello, la
experiencia médica de Navarro es muy valiosa.
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LA
BUENA

EL
MALO

La Reina del Pop, Madonna, ha
confirmado que tuvo coronavirus,
aunque nunca lo supo, por lo cual
ha decidido donar un millón de

dólares a un fondo para buscar la
vacuna.

Ahora que todos están en
casa y se entretienen viendo
strearning, Netflix, a cargo de
Reed Hastings, ha avisado a sus
suscriptores de un aumento en la
tarifa a partir del 1 de junio

En plena Fase 3 de la pande
mia, Ivanna Novelo, hija del sena
dor de Morena Gerardo Novelo,
organizó una reunión en un hotel
de Ensenada para revelar el sexo
de su bebé, helicóptero incluido.
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VENENO PANISTA

MARTHA
ANAYA

Organizan un foro internacional y en
lugar de destacar lo valioso, lo utilizaron
para tirar veneno al gobierno de AMLO

Pero qué necesidad! ¿Qué necesidad
tenían los panistas de lanzar veneno?

Organizan algo interesante: un encueni tro de alcaldes de distintos países para que
platiquen de sus experiencias en su lucha
contra el CO V1D19, y lo primero que hacen
es embarrarlo de politiquería. ¡Increíble!

Sí, el primerísimo inevitable, verdad fue el presidente
del PAN, Marko Cortés. Abre el videoencuentro con un
discurso lamentable, sin altura (ya no digamos para un
nivel internacional), politizando pueblerinamente el tema.
De pena ajena, la verdad.
El presidente municipal de Huixquilucan y presidente

de la Asociación Nacional de Alcaldes (ANAC) no se quedó
atrás. Sus palabras de apertura del foro fueron para acusar
al gobierno federal de "autoritarismo", de no interesarse por
la vida; y para elogiar " ¡los pantalones! de Marko Cortés por
denunciar a un gobierno federal corrupto". Con ese espec
táculo abrieron el foro todos los invitados en pantallay escu
chando y dieron paso a la participación de los extranjeros.
Interesante, en cambio, la participación del alemán

Stefan Hoffman, quien mostró de manera precisa (con
diapositivas), sin rollo ni politiquería, cómo han enfrentado
en Stuttgart la pandemia.
Su enfoque hacia lo político

fue así: La democracia no está
en peligro pero sí afectada (pol
las medidas que se han tomado
para enfrentar el virus). Nuestro
objetivo político es mantener la

confianza entre gobiernos loca
les y ciudadanos, porque si no es
difícil que los ciudadanos sigan nuestras recomendaciones.

¿Económicamente cómo se apoyananivel local? De entra
da, con una moratoria a los impuestos locales para evitar
ahogar a los comercios. ¿Alguna mención, reproche, o ex
presión de enojo o desprecio hacia el gobierno federal? En
absoluto. Y en esa misma línea se expresaron los alcaldes de
San Salvador (El Salvador), de Peñalolén (Chile), de Salcajá, de
Quetzaltenango (Guatemala), de Pozuelo, Madrid (España).

Bueno, hasta el de El Altillo, Miranda (Venezuela), Elias
Sayegh, hizo a un lado el encono y sus diferencias con el
gobierno de Nicolás Maduro para hablar de las medidas
que están tomando para enfrentar la crisis del COVID19.
Por cierto mencionó un programa de "telemedicinas"
(auxiliar en la entrega de medicamentos) para adultos
mayores que, dijo, ha tenido mucho éxito. "Sólo unidos
podemos superar esto", dijo al término de su intervención.

¿Y qué creen que comentó Mariana Gómez del Cam
po (moderadora del pánel) sobre su intervención? Pues
subrayando que vivían bajo "una dictadura".

¿Y de lo que expuso la chilena Carolina Leitao y la ma
nera como estaban trabajando con las distintas comunas?
Pues señalando que eso trabajar de manera coordinada
con los gobiernos locales no ocurría en nuestro país.
En fin, cualquier rendijita les servía para tirar veneno.

PARTICIPÓ
EL ALEMÁN

STEFAN

HOFFMAN
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EL ECOMMERCE EN
LA ERA DEL COVID19
La compra de productos y el pago de servicios online
crecen durante la emergencia sanitaria, lo mismo que los
fraudes cibernéticos, los cuales aumentaron 25 por ciento

ALFREDO
CONZÁLEZ
CASTRO

esde que inició la
D pandemia pro

vocada por el
COVID19 y se
implemento la
política del dis
tanciamiento so

cial, en México y el mundo, hemos
escuchado una y otra vez que nada
será igual, muchas cosas de la vida
cotidiana cambiarán, entre ellas, los
hábitos de compras y las transac
ciones financieras.

En lo que va de la Jornada de Sana
Distancia en nuestro país, las ventas
en línea, por ejemplo, aumentaron
considerablemente. La compra de
comestibles y productos de limpieza
creció 61 por ciento, mientras que
las operaciones en el sistema SPEI
(operaciones bancarias en línea)
registraron un incremento de 100
por ciento.
Gracias a la tecnología, los ciu

dadanos pudimos "resolver" nece
sidades que en otra época hubieran
sido inimaginables. Sin embargo,

todo conlleva una serie

de riesgos. Los fraudes
cibernéticos se dispa
raron 25 porciento.
Las autoridades,

entre ellas la Policía

Cibernética, trabajan
día y noche para echar
le el guante a las bandas de ciber
delincuentes que están haciendo su
agosto en la contingencia sanitaria.

Pero no son los únicos. La Unidad
de Inteligencia Financiera (UIF),
que encabeza Santiago Nieto, realiza
un mapeo de empresas dedicadas
al comercio electrónico (Ecom
merce) no sólo por los fraudes que
cometen contra consumidores, sino
porque muchas de ellas son utiliza
das para lavar dinero. La investiga
ción corre por varias vías: buscan
"sitios" que, de forma fraudulenta,
ofrecen diversos productos y servi
cios, desde inmuebles en renta para
fin de semana hasta aquellas que
venden pruebas para detectar el
coronavirus o productos "milagro"
que supuestamente lo curan.
También rastrean sistemas elec

trónicos utilizados para el robo de
identidad, que llegan a través de
redes sociales o supuestos sitios de
entrenamiento para mujeres, ado
lescentes y niños.
La UIF cuenta además con un

equipo especializado en la cacería
de "activos virtuales", específica

mente monedas electrónicas, mejor
conocidas como criptomonedas,
que, en muchos casos, se emplean
para hacer transacciones "ilegales"
o para el blanqueo de los capitales.
Por el sigilo de las investigacio

nes, no se conoce públicamente el
número de carpetas en curso ni el
nombre de las "empresas" vincu
ladas; sin embargo, en breve darán
a conocer los resultados, porque el
fenómeno se disparó a la raíz de la
emergencia sanitaria.
Un estudio de Mckinsey and

Company, realizado entre el 10 y
el 17 de abril, da cuenta de eso y
advierte que el comportamiento
del consumidor mexicano cambió
drásticamente en la "Era COVID".
La demanda de servicios de

streaming y de juegos en la red
aumentó, mientras que categorías
como comida a domicilio, supermer
cados, productos para el aseo, me
dicamentos y mascotas generaron
nuevos compradores por internet.
El pago o contratación de servicios
online también adqui
rió nuevos usuarios. La
Asociación Mexicana
de Ventas Online deta

lla, a su vez, que las tres
principales razones por
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las que los consumido
res prefieren comprar
en línea son 55 por ciento no quiere
salir de su casa por la contingen
cia, 48 por ciento quiere evitar las
aglomeraciones en tiendas, y 35 por
ciento indica que en internet han
encontrado más y mejores ofertas.

Para Jaime Márquez, director de

desarrollo de negocios de la empresa
STP, 72 por ciento de las personas
que han comprado o pagado, por
primera vez, un servicio a través
de internet, debido a la pandemia,
seguirán usando esta vía al terminar
el confinamiento.

En pocas palabras: las compras y
transacciones online no sólo llega
ron para quedarse, sino que, en un

tiempo récord, adquirieron muchos
adeptos, lo que obliga a empresas y
autoridades a incrementar las me

didas de seguridad para tapar los
fraudes que crecen como la espuma,
EN TIEMPO
RÉCORD

ADQUIRIERON
MÁS ADEPTOS
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OTRA VEZ,
OTROS DATOS
En pandemia, el aumento en denuncias
por violencia familiar no deja de crecer,
pero el Presidente tiene otros datos

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

a violencia no entiende de pandemias,
tampoco de crisis. Al México bronco,
no le importa la emergencia sanitaria
ni la crisis económica. Es más, parece
alimentarse de ellas.

Si desde que comenzó el confinamien
to por COVID19, la ola de crímenes no

para, y marzo y abril ocupan el primer y segundo lugar
entre los meses con más homicidios dolosos en el país
pese a que buena parte de los ciudadanos estaban en
casa, la violencia contra las mujeres también alcanza un
pico. Ahí la curva ni se aplana ni va de bajada.
En plena pandemia, el aumento en las denuncias por

violencia familiar de la que las mujeres son las princi
pales víctimas no dejan de crecer. En el mes de enero se
registraron 15 mil 851, en febrero 17 mil 794 y en marzo ya
aplicándose el confinamiento 20 mil 232. Pese a esto, el
presidente López Obrador tiene, de nuevo, otros datos.

• • •

"Nosotros no hemos advertido un incremento... sí,
existe machismo, pero también existe mucha fraternidad
familiar", dijo en la mañanera del pasado miércoles. Sus
palabras contrastan, por decir lo menos, con los propios
datos de su gobierno.

"La violencia dentro de la fa
milia es muy lógico que se haya
incrementado, no sabemos en
qué magnitud (...) es muy pro
bable que se haya incremen
tado", declaró la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez el

24 de abril. Desde que se inició

la cuarentena "los pedidos de auxilio han aumentado",
señaló Nadine Gasman, directora de Inmujeres.

Para miles, si no es que millones de mujeres, sus hoga
res más que espacios seguros son zona de riesgo. Entre
2000 y 2018, 32% de las mujeres asesinadas, lo fueron
en la vivienda (Inegi). La violencia que ejercen parejas,
esposos, exnovios o exesposos contra las mujeres en
México es "severa y muy severa" en 6 i"., de los casos,
(Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en
los Hogares 2016). 19.4' ..de las mujeres de 15 añosy más ha
enfrentado, por parte de sus parejas, agresiones de mayor
daño físico, que van desde los jalones o empujones hasta
golpes, patadas, intentos de asfixia o estrangulamiento e
incluso agresiones con armas de fuego y abusos sexuales.

Durante la contingencia en México se han incrementado
las violencias contra las mujeres: más asesinatos, llamadas
telefónicas de auxilio, denuncias por violencia familiar y
sobrecupo en algunos refugios para víctimas. Pero también
se ha evidenciado un Estado rebasado para atender esta
otra pandemia, como la considera la ONU. El Presidente
y sus otros datos, también violentan. El Quédate en casa
termina siendo trampa mortal para miles de mujeres. La
Red Nacional de Refugios reportó que a partir de la fase 2,
el 23 de marzo, las llamadas de auxilio crecieron 60% y que
sus 69 refugios están entre 80% y 110% de su capacidad.
La pandemia del COVID19 pasará y la superaremos,

¿pero la de violencia de género? Esa amenaza con in
crementarse y provocar mayor letalidad. Más, si desde la
Presidencia no es reconocida, mucho menos visibilizada.

QUEDATE EN
CASA ES TRAMPA

PARA MILES

DE MUJERES
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LA HORA QUE
USTED QUIERA
Lo que realiza López Obrador desde
el primer día después de tomar posesión,
es crear al enemigo

ADRIANA
SARUR

¿Qué hora es?" pregunta el Presidente,
"La hora que usted quiera" responden
a coro los cortesanos. Es sabido que a
López Obrador le gusta subirse al ring de
boxeo cada vez que puede, lo hizo desde
sus inicios en la arena política, cuando fue
jefe de Gobierno del otrora DF, y en su

larga campaña para llegar a la Presidencia. Fox, Calderón
y Peña entendían que cada discurso, acción de gobierno
y declaraciones iban a ser interpeladas por AMLO y los
medios también le darían foro para fungir como oposición.
Pero al llegar a Palacio Nacional, él y sus cortesanos se
han encargado de diluir a los antagónicos de su gobierno.

Lo que realiza López Obrador desde el primer día des
pués de tomar posesión, es crear al enemigo. Adversa
rios oscilan dentro de una zona bajo su control, ya sean
conservadores, neoliberales, fifís, antidemócratas y un
sinfín de apelativos, para subir al ring a hacer trabajo de
sombra y cambiar de "contrincante" cuando le plazca.

La estrategia le ha dado resultados, pero sólo es posible
porque la oposición real está descolocada y desarticulada.
Se escuchan voces individuales haciendo reclamos o
señalamientos puntuales, pero no se ha sabido construir

una hoja de ruta que evidencie
todas las malas decisiones de la
4T (cancelación de obras y pro
gramas, estar en contra del mo
vimiento feminista, mal manejo
económico, etcétera). Aunado
a esto, vemos una maquinaria
gubernamental repleta de cor
tesanos, en el Congreso, en el

gabinete, medios de comunicación y en redes sociales.
Lo que diga el Presidente es motivo de aplausos, mo

vilizaciones para que se opere y se haga realidad. Hasta
que, en medio de esta cortesanía, aparece Porfirio Muñoz
Ledo, una voz autorizada de la vida pública y que formula
opiniones contrarias. Es evidente que existe un descontento
por parte del expresidente de la Cámara de Diputados
desde hace mucho tiempo sobre la manera de conducirse
de sus compañeros de bancada y, en general, de Morena.
Y es que resulta natural que Muñoz Ledo, de 86

años y con una vida política longeva, vea con estupor las
decisiones tomadas por el actual gobierno. Se manifestó
en contra del "acuerdo" comercialmigratorio, donde a
cambio de no incrementar los aranceles, México se con
virtió en la border patrol de Estados Unidos.
También alzó la voz en contra del recorte salarial y

la eliminación de aguinaldo a las y los funcionarios que
anunció López Obrador y, en días pasados, a la transgresión
a la separación de Poderes que se intenta realizar, al decir
que, en dicha iniciativa, "se está pretendiendo verdade
ramente, lo digo con cuidado, pero con firmeza, violar el
artículo que ordena que nunca haya fusión de poderes".
Así, Muñoz Ledo manda un mensaje objetivo y con

tundente a la maquinaria cuatroteísta, pero también a la
oposición: "No soy discordante, soy opinante. En muchas
de sus iniciativas estoy de acuerdo, pero hay algunas en las
que no lo estoy y no me voy a callar en ningún momento".

Don Porfirio quiere decirle la hora real al Presidente
y se distancia de los aplaudidores de Morena, ¿lo escuchará
el Presidente? Conocemos la respuesta.

SE HAN

ENCARGADO

DE DILUIR A LOS
ANTAGÓNICOS

Fecha: 08/05/2020

Página: 8

Area cm2: 279

1 / 1

Columnas Políticas

Adriana Sarur, La encerrada

Adriana Sarur

Costo: 15,158

Página 8



MALOS MODOS

#OPINIÓN

ALGUNAS PREGUNTAS
SOBRE LA PANDEMIA
¿Va a haber audiolibro de la poesía de
Miguel Hernández con la voz del doctor
Hugo LópezGatell?

JULIO
PATÁN

la autoridad, ya lo dijo el Presidente, se
Ale respeta. Faltaba más. Ellos, los repre

sentantes populares, son los que saben.
Nosotros el pueblo debemos agradecer
sus esfuerzos y hacer caso a sus dispo
siciones. Dicho esto, y con la humildad
de un alumno ansioso de aprender, me

permito hacer algunas preguntas sobre la pandemia.
Los ventiladores que nos mandó Trump hace unos días

desde Reno, Nevada, diseñados en Suiza, ¿incluyen un
certificado de que fueron concebidos a partir de principios
científicos no neoliberales? Si los instructivos vienen en
inglés, ¿el encargado de traducirlos será John Ackerman,
o mejor apelamos al Chief Financial Officer de Pemex
(sic) que dijo lo del /Joi u cash (sic) en aquella reunión con
inversionistas gringos?

Los cambios sobre la fecha en que los contagios alcan
zarán un pico coincidieron con las fechas en que la cámara
iba a resolver, negativamente según todos los indicios,
si el Presidente iba a asumir de facto las funciones del
Legislativo (austeridad republicana: dos poderes en uno),
lo que obligó a cancelar la sesión.
¿Eso significa que no sólo vamos requetebién, sino

también que además tenemos

requetebuena suerte?
La curva que ya aplanamos

y que es horizontal, pero va su
biendo, pero ya no va subiendo
tanto, pero va a subir más el día
6, pero siempre va a ser el 8,
pero luego va a seguir subiendo
muchísimo, pero ya domamos

al virus, pero somos un ejemplo para el mundo, ¿va a
bajar algún día?
El hecho de que Monterrey y Guadalajara tomaran

las medidas contra la pandemia que el gobierno federal
desechó y luego, varias semanas después, recomendó,
le permite a sus gobiernos exhibir cifras infinitamente
mejores que, digamos, la Ciudad de México. ¿Es otra
prueba de que los conservadores están desesperados
y también dispuestos a todo en su guerra sucia, como
salvar vidas para desacreditar a la 4T o recomendar el
uso de cubrebocas?

¿Va a haber audiolibro de la poesía de Miguel Hernández
con la voz del doctor LópezGatell? Si sí, ¿podría pro
ducirse en una empresa estatal instalada en Macuspana,
especializada en casetes?
Ya aceptamos que el hijo del licenciado Bartlett nos la

aplicó con los ventiladores último de sus varios negocios
sin licitación con la 4T, cobrados a razón de millón y
medio de pesitos la unidad. Surgen dos preguntas.

Primera: ¿quién, en qué junta, con qué fecha, dijo: "O
sea, sí, nos chingó León Manuel, pero ni modo, la prioridad
es salvar vidas, así que transfiéranle la lana"?

Segunda: ¿no es demasiada crueldad someterlo a una
investigación de Irma Eréndira Sandoval, la "hermosa
guerrera", que, sabemos, es implacable?
Ya que hablamos de cubrebocas: ¿está garantizado el

abasto de los de uso médico, los N95, para la senadora
Citlalli Hernández?

Digo, hay prioridades.
Quedo a la espera de su amable atención.

¿LOS

VENTILADORES

DE TRUMP SON

NEOLIBERALES?
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POCA SOLIDARIDAD
ENTRE MORENISTAS

PABLO
CRUZ

ALFARO

Cinco ediles de Ecatepec
buscan sacar benefic io
político de la pandemia

un cuando son tiempos
A de sumar esfuerzos para

ayudar a quienes han sido
afectados médica, econó
mica o emocionalmente

por el COVID19, parece
que en algunos sectores

de la política esa solidaridad simplemente
no se da. En el municipio de Ecatepec,
integrantes del cuerpo edilicio, cinco para
ser preciso, buscando beneficiarse polí
ticamente de la pandemia, iniciaron una
campaña de desprestigio contra el alcalde
de extracción morenista Fernando Vil
chis Contreras, tratando de denostar las
medidas que ha tomado para enfrentar la
emergencia sanitaria.

Para ser más claro: de los tres síndicos
y 19 regidores que conforman el cabildo,
sólo la primera y segundo síndicos, Lorena
Salas Lemus y Daniel Sibaja González, y
la primera, segundo y cuarto regidores,
Azucena Cerrillo Vázquez, León Felipe Río
Valle Salazar y Miguel Ángel Juárez Franco,
no se solidarizaron con la propuesta del
alcalde de donar una quincena de salario

para beneficiar a los más
necesitados; en cambio,
exigieron seguir recibien
do los emolumentos com
pletos para su exagerado
séquito de colaboradores.

Por ejemplo, el segundo
síndico tiene en su nómina a 22 personas;
el segundo regidor, 17, y los integrantes
de los equipos de los cinco inconformes
suman un total de 71, que al año cuestan
al erario municipal 13 millones 610 mil
282 pesos con 59 centavos, cantidad in
dependiente a los salarios de los ediles,
quienes, por cierto, constantemente han
abandonado sus responsabilidades al no
encontrar eco de sus posturas políticas
en el resto de los integrantes del cabildo.
Actores políticos de este municipio ca

lificaron esas cantidades como un exce

so que el gobierno local no debe permitir.
Expresaron que los síndicos y regidores

señalados traicionan al Presidente de la
República y a todo el movimiento de la
cuarta transformación, al privilegiar sus
intereses personales por encima del obje
tivo de transformar la vida pública del país.
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En una carta pública, Ernesto Santi
llán, consejero de Morena y dirigente del
Movimiento en Defensa de la 4T, criticó
duramente el desempeño de los ediles y
pidió se elimine su estructura burocrática.
Sólo quedaría en el aire una pregunta:
si sólo cinco integrantes de un cabildo
conformado por 22 está en desacuerdo,
¿quién tiene la razón? AÚN HAY MÁS.
"ENTRE OTRAS COSAS: El Estado

de México alcanzó este miércoles 4 mil
661 casos positivos a CO
VID19, de los cuales mil
629 son altas sanitarias, mil
56 se encuentran en res

guardo domiciliario, mil
104 pacientes están hos

pitalizados en nosocomios
de la entidad y 513 en otros estados. Las
cifras también indican que fallecieron 244
mexiquenses en territorio estatal, mientras
que 115 perdieron la vida fuera de él.
LA DE HOY: Vaya desde este espacio

una felicitación a todas las MADRES. Fe
licidades, MAMÁ. HASTA LA PRÓXIMA.
SI 5 DE 22 ESTAN

EN DESACUERDO,
¿QUIÉN TIENE
LA RAZÓN?

POLiGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@GMAIL.COM

@POLIGRILLAl
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SIGUE LA CURVA DANDO
DE QUÉ HABLAR
El doctor Frenk se subió al ring paro
decir que los datos que da LópezGatell
sobre el COVID19 "no son creíbles"

LUIS
SOTO

al vez José Narro Robles no tenga el
suficiente "punch" para enfrentársele a
Hugo LópezGatelll, vocero oficial de la
emergencia sanitaria provocada por el
COVID19, quien se refirió al ex secretario
de Salud y ex rector de la Universidad
Nacional Autónoma de México (UNAM)

en términos despectivos, después de que aquél práctica
mente lo acusó de mentiroso al preguntar en su cuenta
de Twitter ¿de verdad aplanamos la curva?

Pero los también ex secretarios de Salud, Julio Frenk
Mora y José Ángel Córdova Villalobos, que son pesos
pesados a nivel nacional e internacional en materia de
salud, le están poniendo una paliza al subsecretario de
Salud quien, si fuera honesto, debería tirar la toalla y
reconocer que ha sido un farsante.
Ayer, el doctor Frenk se subió al ring para declarar

nuevamente lo que todo México ya sabe: Que los datos
que proporciona LópezGatell sobre el COVID19 "no son
creíbles", y señaló: "Toda información que se brinde a la
población en materia de salud debe ser clara, consisten
te y creíble", y ninguna de esas tres cositas ha tenido el
gobierno federal.
Frenk Mora, quien participó

en el foro virtual "El momento

de la epidemia: tendencias y de
cisiones en días críticos", agregó
que "si la curva se aplanó", como
presume el gobierno federal, se
logró gracias a las acciones de la
sociedad, porque tanto el Pre
sidente de la República como

su vocero de la crisis sanitaria salieron al principio con

el clásico "no pasa nada", hay que seguir abrazándonos,
besándonos, acudiendo a eventos masivos sin protección
alguna, quiso decir.
En el mismo evento participó Narro Robles, quien le

quiso colocar un gancho al hígado a LópezGatell, in
sistiendo en el asunto de la curva aplanada. Mire doctor,
"este no es un tema de cómo se ve más bonita la curva,
es un tema que tiene que ver con lo que está pasando en
realidad".

Por cierto, quien no ha querido subirse al ring es Juan
Ramón de la Fuente, el ex rector de la UNAM desatado,
quien también fue secretario de Salud en el sexenio de
Ernesto Zedillo, y ahora trabaja como representante per
manente de México ante la Organización de las Naciones
Unidas. ¡Para qué se sube! Exclaman los malosos, "si no
es capaz de curar una gripe", como dijo su jefe.
Ajuicio de los observadores políticos, la pandemia no

sólo nos ha dado la oportunidad de presenciar todos los
días cifras cuestionables, inconsistentes, poco creíbles,
sino también un buen número de ocurrencias de los fun
cionarios de la secretaría de Salud.

Bueno, habría que agregar que nos han brindado espec
táculos picantes y divertidos a cargo de Hugo LópezGatell,
quien demuestra que tiene cualidades histriónicas. Pero
también ha servido para exhibir tres cositas del gobierno
de la4T: corrupción, ignorancia e ineptitud. Uno de esos
observadores remata: Los mexicanos tenemos el gobierno
que nos merecemos, y que nos matará con el COVID19.

¡Eso sí calienta! Exclaman otros.
EL TEMA NO ES
SI SE VE MÁS
BONITA LA

CURVA
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Andrés Manuel López Obrador confirmó ayer que se reabrirá la
economía por sectores y por regiones, en coordinación con Estados
Unidos,

Serán la industria automotriz, la de construcción, las empresas de
exportación, el turismo, entre otras, y se hcluye el regreso a clases que
también tiene que ser escalorado, cuidado, todo tiene que ir acompañado de
un protocolo de salud, un protocolo sanitario, dijo en su mañanera.

La novedad es que el secretario de Gobernación de facto, Marcela Ebrard
Casaubon. propuso que se imple mente un semáforo para identificar Jas
zonas: verde donde no liaya casos o sean mínimos; amarillo donde si haya y
roje donde, de a tiro, sea imposible.

•Estados Unidos presiona con Donafd Tramp a la cabeza y los senadores
como escolta y la economía mexicana está I Igada, por lo que es u n hecho que
se retomará la actividad, se escuchó en radinpasifo.

Reaparece Rema
Alfonso Romo Caria, jefe de ia Oficina de la Presidencia, volvió a los
reflectores.

Luego de hacer home office trabajo en casa porque nomás no aparecía,
el empresario, enlace de! gobierno federa! con los hombres del dinero,
participó ayer en una videoconferencia con tos gobernadores de los estados
donde se tiene proyectado reabrir y donde está instalada la Industria
automotriz.

Martin Orozco, mandatario de Aguas cali entes, tuiteó que participaron sus
compás de Jalisco, Guanajuato y San Luis Potosí, así como el representante
del gobierno de Querétano.

¦Run, run, run, se escucharon los motores en radiopasillc.

Si hay quiebra, que la asuman los dueñas
Así contestó, por cierto, López Obrador al pian de 66 puntos que p resentó el
Consejo Coordinador Empresarial (CCE) e! miércoles, al concluir sus mesas
de diálogo entre diversos sectores para integrar un plan de emergencia ante
la crisis por el cononavirus y que plantea aumentar la deuda pública hasta 5
por cierto del Producto Interno Bruto (PIB),

Aseguró que es una inmoralidad que el Estado rescate a "potentados".
En la mañanera, en Palacio Nacional, reiteró que no se aplicará la receta

del pasado y no habrá nuevos Fobaproas.
Si hay quiebra de una empresa, pues que sea el empresario el que asuma

la responsabilidad o los socios, o accionistas, porque el Estado tiene que
proteger a todos y no actuar otorgando privilegios para nadie.

V remató:

No habrá acuerdos en io oscurito, Tiene que ser publico. Eso ya se
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acabó, insistió,

Infonavit na se detiene

0 Infonawit denunció ayer ta reventa de casas abandonadas en el gobierno anterior,
Dice que crotones hicieron un gran negocio, porque doblaban la

inversión.

Carlos Martínez Velasen, director de! Infonavit, asegura que pese a la
contingencia por Covid19, e! instituto ha tenido buenos números.

Calculaba colocar en abril 20 mil créditos y colocó 40 mil y con todo y la
Semana Santa, lo que significa siete días menos de trabajo y de tiempo.

Unos 220 mil millones de pesos, más o menos un punto del Producto
Interno Bruto (P1B).

Reventa de chelas ¡al triple!
Los que están haciendo su negocio millonario son los expendios de cerveza.

Los que tenían su guardadito, en stock,
Nomás para que lo sepa, un cartón que contiene 12 cervezas de las

llamadas familiares o caguamas y que cuesta en promedio 270 pesos, se
vende en el mercado negro hoy hasta en I&00 pesos!

Así, como So oye.
Mejor dicho, como lo lee.
La industria cervecera debe retomar la producción, porque se corre

el riesgo de perder el lugar que se ha ganado a nivel mundial, han dicho los
em présanos del ramo.

radrapasílla(£ ovajCom.inx
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El gobernador es Quintana Reo, Carias Joaquín no le cayó nada bien q je la senadora
Marybel Villegas le mandara una carta al Presidente Andrés Manuel López Obrador
para pedir su intervención y frenar una cubra Hotelera que aprovechó esta

pandemia para levantar muros que cerraran la visla al mar de los canGunenses y turistas
extranjeros y nacionales.

Esa erara levantó ampuaen la población que manifestóla impotencia por el atropello
de esa empresa que busca construir el Hotel Grand Solaris que sai duda, acusan logró
permisos del ayuntamiento y de la Semamat sin el mayor problema, sin pensar el daño
ecológico de usa edificación en una zona casi casi protegida, amén de playa pública.

La levadora es un espacio emblemático y es murriamente conocido por supina y las
duras enmarcadas en la famosa Raya. Delfines, la misma que cuando a®esa tí turismo del
Aeropuerto, es la primera plgya con una vista esptertdorasa de su mar turquesa y blancas
arenas. Ahí es el escenario de la frase CANCUN donde se toman la foto del recuerdo.

V si faltaba algo, es lamban una zona de anidación de la tortuga, un espacia que pocos hay
en ese destino que ha ado lomado por los grandes complejos hoteleros y residenciales.

Porque le cayó como balde de agua Helada al gobernador, bueno porque la senadora
se ha convertido en la principal adversaria del Mandatario que la ve como un riesgo que le
pueda arrebatar la gubematura en el 2022.

Vale ganó con el movimiento do Morena las tres diputaciones federales y la fórmula
al Senado, Hoy abandera esa causa que nadie, de tos políticos pelaba. En un daño a la
sociedad que se ha organizado para frenar la obra.

Desde luego que es un asunto que viene de años atrás esta construcción, pero parece
que los únicos que no sabían y o no veían, son las autoridades estatales, amen de la propia
Semarnat.

Hartf»! Villegas pidió al Presidente frenar este eoocádio, así lo calificó, mientras se
le da una revisadita a las condiciones como se le otorgaron los permisos, es decir en la
pasada administración de Peña Nieto en el ámíiilo federal, en estatal 20162022 de Carlas
Joaquín y en la presidencia municipal de Cancón del 2Q152ÍIEG del entonces verdecolQgjsta,
faltarla Estrada, pues parece que atiende más a favores depoliSicos,

Bueno, a ver cómo termita esta denuncia que no le cayó nada bien a los cancunenses
que lo único que pelean es ese espacio de playa pública de las pocas, peno muy pocas o je
les quedan. El Presidente tiene la última palabra.

ENCUESTA PAHISTA PARA SMWI EMPLEOS

Los diputados panistas comandados por Juan Garlos Romera Hicfcs iniciaron una encuesta
para conocer el sentir de la población sobre si están de acuerdo en la cancelación del
Aeropuerto de Santa Lucía, la Refinería Dos 8ocas y el Tren Maya para canalizar esos
recursos de íS mil millones de pesos para compra de material médico, y proteger el
empleo de las micro, pequeñas y medianas empresas que concentran el gruesa de
trabajadores del país ante esia crisis por la pandemia. La tarea la impulsan los legisladores
Jufeiana Pavita. Arma Gime* Cárdenas, Absatun García Ochsa y Hernán Salinas Wolberg.

Vamos a ver que dice el pueblo sabio porque la propuesta, sin duda esia interesante,
por un lado ayudaría a reactivar las mies de empresas o negocios pequeños y conservar
sus millones de trabajadores, asi como proveer insumos para los profesionales de la Salud
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que se parten la madre todos los días para salvar vidas.
Mientras que en contraste, también las inversiones del Tren Maya, Dos Bocas y Santa

Lucá son generadores de empleo y sobre lodo en las anas donde se ubican que están
entre las zonas mas pobres. ¡Por quién vota!

REiUtóMNA MILPA WJA ENTREGA DE ALIMENTOS

Una buena reacción de ^uda ante la crisis originada por la pandemia hi¿o el presidente
muñid sal de la olvidada alcaldía Milpa Alta. Octavia Romero. Sin dejar tiempo que pasar
arranco la entrega de 30 mil paquetes alinventanos a famliasque en cifra suman más de tOO
mi beneficiarios.

Tal vez se pueda pr^Lrtar ifua tiene de extraordinaria, bueno como dato no solamente se
considera una demarcación de las de m^or pebre ¿a y alejac&s, sinoqueesuna oomurtdad de
pequeños prcductores y dedicada a la comenjafczacián y hoy, sus actívidadesy la mayoría de
negocios están totaknenle paralizados. Por eso el apoyo en esta etapa sjn duda es oxígeno puro.

VERDE A FAVOR QUE SE MODIFIQUE PRESUPUESTO
El dputado del Partido Verde. Rfcanto Cabrito üp que los levadores d&en ser la punta de
lanza ante la pandemia del C0VIM9 y buscar con urgencia redreccionar el Presupuesto para
buscar inmeíato la reactivación económica del país, asi como recuperar los empleos.

Que en su partido, los diputados coordinados por Arturo Escobar están a favor que se
hagan las modificaciones para enfrentar esta crisis, pues advirtió que estamos a punto de
entrar a una de las reoesiones más grandes de Ménica.

TREGUA PIDE MDNHEAL, A CAMBIO CASTIGO k DESVIOS 0 COMPRAS DIRECTAS
En el Senado de la Repúbfecaen la que participó su presidenta Múnlca Fernández.
sesionaron en la Junta de Coordinación Política y lograron acuerdos significantes. El líder
Fficado Murtal en tanto pidió una tregua polílica a sus pares del Pftl, PAN, PRD. Verde. MC.
PESyPT así como empresarios, a la propia sociedad, medios de comunicación y los que
manejen redes sociales, durante el tiempo que dure la pandemia

Desde luego que su propuesta es también eerrarflas con el Presidente para enfrentar un solo
bt^ue esta cneis, evitar ka ejemplos de Estados Unidos, España y firasil que sotó han dividido y
polarizado ai interior de sus gobiernos. Más bien retomar el e^mplo de Dinamarca que oon diez
partidos pellicos locaron m pinto de urtón parador las medidas de su gotxerno.

Como letra de cambio se comprometió a que como mayoría legíaaliva iniciara la
solicitud de transparencia y rendición de cuernas para quienes resulten bajo sospecha de
desviar recursos, negligencias o compras rectas que es un redamo, obviamente de les
opositores panistas perredislas, MC y prfistas.

Jachavfczí7.:jyalwo,CBiii
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Gobernadores rebeldes

Ya no solo los gobernadores de
oposición se ponen "respondones*
con el Ejecutivo federal, sino que
incluso los mandatarios estatales

del mismo partido que el presiden
te Andrés Manuel López Obrador
ya expresan en público sus diferen
cias con este. El último en manifes

tar su inconformidad fue el gober
nador de Puebla, Miguel Barbosa,
quien expresó su molestia porque
presuntamente el Gobierno federal
trasladaría pacientes con Covid19
a hospitales de su estado, lo que
fue desmentido. Ya hace unos días

Jaime Bonilla de Baja California
también arremetió en contra del

IMSS y de la estrategia sanitaria
federal, aunque posteriormente
también matizaría su postura. No
cabe duda que la contingencia
tiene a todos los políticos muy
nerviosos.

Pese a coronavirus,
sigue la limpia
Ni la pandemia por el Covid19
ha detenido la limpia que se ha pro
puesto el ministro Arturo Zaldívar
en el Poder Judicial. Apenas ayer,
el Consejo de la Judicatura Fede
ral anunció la suspensión del Juez
Tercero de Distrito en Estado de

Hidalgo, Fredy Francisco Aguilar

Pérez, por resolver con "notorio
descuido" un amparo relacionado
con la presunta violación de una
menor de edad. Nos comentan que
a pesar de la contingencia sanitaria,
el Consejo tiene investigaciones
abiertas, y que si se encuentran
irregularidades, las sanciones van
a continuar.

Apoyo mensual
'divide' a diputados
La iniciativa presentada esta sema
na por legisladores de diferentes
grupos parlamentarios para pedir
la implantación de un "ingreso
básico" para quienes lo requie

ran por la emergencia sanitaria,
suscitó diferencias al interior de las

distintas bancadas, nos comentan.

En Morena hubo molestia porque
hubo diputados de este grupo
que apoyaron la iniciativa que
originalmente fue presentada por
el PAN, lo que no gustó a algunos
de los más "duros" de este partido,
quienes reclamaron a sus compa
ñeros que le hayan dado reflecto
res al PAN, cuando la propuesta de
ingreso básico ha sido una lucha
histórica de la izquierda. Pero por
lo que nos dicen, tampoco en el
partido azul hubo consenso abso
luto por esta propuesta.
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EL DESAFIO DE TREVIÑO
Y PRESIONAN PARA
ELIMINAR *PLURIS'
En un afán protagónico, el alcalde
de San Pedro, Miguel Treviño,
anunció un programa de reacti
vación económica que pretende
iniciar de manera escalonada la

próxima semana, el cual considera
la reapertura de parques y sitios
públicos, pero sobre todo el reini
cio de la obra pública y privada en
el municipio.

Estas indicaciones, que ya
fueron rechazadas por el gobierno
estatal, no sólo constituyen un
abierto desafio a las medidas fe

derales, sino que incluso podrían
ocasionarle un problema legal.

Las decisiones que se tomen a
nivel municipal no pueden estar
por encima de un ordenamien
to federal y, hasta el momento,
continúa vigente la declaratoria de
emergencia sanitaria por causa de
fuerza mayor publicada el pasado
30 de marzo y que está proyecta
da que se extienda hasta el 30 de
mayo.

Hay que recordar que en el
listado de actividades esenciales

publicado en el Diario Oficial de
la Federación no se considera a la

obra pública ni privada.
El edil tampoco está consideran

do otras posibles consecuencias.
Si un trabajador de una obra

privada se contagia y fallece por
Covid19, ¿quién asume la respon
sabilidad?, ¿la empresa respon
sable de la obra?, ¿la autoridad
municipal que dio el permiso?

Por jalar los reflectores hacia
su persona, Treviño no sólo se
quiere "brincar" un ordenamiento
jurídico federal, sino que queda en
riesgo de enfrentar un problema
legal y, sobre todo, pone en riesgo a
los sampetrinos.

PRESIONAN PARA

ELIMINAR 'PLURIS'

El activista Víctor David Gue

rrero Reséndiz, presidente de la
fundación ViDa, presentó el día

de ayer, ante la Oficialía de Partes
del Congreso local, una propuesta
para eliminar las diputaciones plu
rinominales y de representación.

La propuesta sin duda atraerá
el interés ciudadano y segura
mente otras organizaciones civiles
también se sumen para tener
menos diputados, lo que además
también llevaría a reducir el nú

mero de asesores en el Congreso,
que abundan en la Septuagésima
Quinta Legislatura.

Pero, aunque la propuesta luce
muy atractiva en términos de

eliminar al menos 10 curules de

las 42 actuales, seguramente los di
putados y la clase política tendrán
mucho por decir y, difícilmente,
los legisladores estarán dispuestos
a entrarle a realizar las reformas

necesarias para ajustar el número
de escaños para próximas legisla
turas, pues muchos de ellos han
sido beneficiados de las diputacio
nes sin haber realizado campaña
y a otros tantos prácticamente les
han "regalado" esta posición.

Está muy claro que este benefi
cio no lo quieren perder y menos a
las puertas de un proceso electoral
en donde algunos diputados serán
elegibles para participar en una
reelección.

Veremos qué diputada o
diputado se anima a apoyar esta
iniciativa ciudadana de retirar

las diputaciones plurinominales.
Aunque lo más probable es que la
propuesta la manden a la congela
dora legislativa.

El alcalde de San Pedro, Miguel Tre
viño, pretende 'reiniciar actividades ¡a
próxima semana.
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línealO
DEMIS FUENTES

Aplica el dicho... pero al revés: no hagas cosas
malas que parezcan buenas.

Con el parapeto de una organización
de la sociedad civil, ayer se repartieron des
pensas en la Colonia Popotla, en Miguel
Hidalgo.

Lo cuestionable es que durante la entre
ga de bolsas con víveres en la vía pública se
colocó un pendón para promocionar al di
putado panista Mauricio Tabe, a quien se le
identifica como "coordinador" del reparto.

Aunque en teoría no son recursos pú
blicos, ¿se vale la promoción política perso
nalizada en contingencia? Es pregunta que
requiere mucho gel desinfectante para res

ponderse.

Si lo que pasa en Coyoacán se utiliza como
muestra, la situación de contagios en los mer
cados públicos es más grave de lo que se al
canza a ver.

En los datos más recientes dados a conocer

por la CDMX, en esta Alcaldía no hay contagio
alguno de locatarios en estos centros de ventas.

Sin embargo, la Alcaldía reconoció que al
menos en el que está ubicado en El Carmen
ya se registró hasta un fallecimiento.

Pero por acuerdo de los locatarios prefi
rieron mantenerlo en secreto para —¡pfffff!—
no tener que cerrar.
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ÚLTIMA POSIBILIDAD
Hoy aparece aquí el cuento titulado "La chi
vita y el pastor". Su contenido sicalíptico es
tan alto que las asociaciones defensoras de
la moral han prohibido su lectura. Desde aho
ra se advierte a las personas con pruritos de
conciencia que se abstengan de posar los
ojos en tan vitando chascarrillo... Si la Supre
ma Corte de Justicia no echa abajo la llamada
Ley Bonilla se perderá la última posibilidad
de mantener la integridad de la República. A
falta de freno o contrapeso se fortalecerá el
poder, ya de por sí excesivo, de López Obra
dor. Se consumará un grave atentado contra
la democracia en México. Quedará burlada la

voluntad de los bajacalifornianos, que eligie
ron a Bonilla para que gobernara dos años,
no cinco, y se sentará un ominoso preceden
te que será amenaza no sólo para el orden
constitucional, sino también para la paz y
estabilidad de la Nación. Los ministros que
voten a favor de la prolongación del mandato'
de Bonilla se deshonrarán a sí mismos: pasa
rán a la Historia como siervos del Presidente y
no como defensores de la legalidad. En cam
bio, el voto unánime en contra de esa ilícita
intentona nos dará nuevo aliento a quienes
creemos en la democracia y la libertad, pues
sabremos que ante el peligro de que se ins
taure en el país un poder absoluto está el va
lladar de una Suprema Corte independiente.
Eso esperamos. En eso confiamos... Y ahora
he aquí el anunciado cuento prohibido. Quie
nes tengan repulgos de moralina deben sal
tarse en la lectura hasta donde dice "FIN"...
Zalacili Zula era novelista. Jamás terminó de

escribir una novela, es cierto, pero había co
menzado varias, lo cual lo hacía acreedor al
título. Sus amigos lo criticaban: "¿Para qué te
molestas en escribir novelas cuando en Gan

dhi puedes hallar muchas ya escritas y com
prarlas a buen precio?". Él, sin embargo, aspi

raba a la inmortalidad. "¿Por qué nomás Dos
toievski, Dickens y Balzac?", preguntaba con
enojo. Decía pertenecer a la escuela natura
lista y afirmaba: "Algún día se hablará de los
grandes autores del naturalismo: Zola, Cela,
Zalacili Zula". Un día se decidió por fin a escri
bir la novela del siglo. Vendió todos los libros
de su biblioteca los seis, le pidió algo de di
nero a su mamá y sin más equipaje que "dos
mudas de ropa y mis ilusiones" así escribiría
después en su proyecto de autobiografía se
fue a la montaña en busca de un tema rural
para escribir sobre él. Tuvo suerte: bien pron
to dio con un pastor de cabras cuyo aspecto
físico se asemejaba al de Pascual Duarte. Le
ofreció un cigarrillo y le pidió: "Cuéntame
algún episodio dramático de tu vida. Con él
escribiré la novela del siglo". "Bueno empezó
el hombre. Cierto día una chivita se perdió
en el monte. Junto con otros 10 pastores fui
a buscarla. Tardamos una semana en dar con
ella. Cuando al fin la encontramos estábamos

todos tan rijosos que hicimos uso indebido
de la chivita". "Ya entiendo dijo el novelista
tomando notas en su libreta de viaje. Luxuria
consummata contra naturam. Interesante, pe
ro sin el dramatismo que mi plan novelístico
requiere. Dime de algún otro episodio de tu
vida más dramático". "Bueno contó el pas
tor. Cierto día una borreguita se perdió en el
monte. Diez pastores y yo fuimos a buscar
la. Cuando la encontramos sucedió lo mismo

que con la chivita". "Ya veo dijo el escritor.
Coitus cum bruto. También muy interesante,
pero sin suficiente dramatismo. Cuéntame un
episodio de tu vida que sea verdaderamente
dramático; algo que te haya dejado una inde
leble marca, una huella imposible de borrar".
"Bueno relató entonces el pastor. Un día yo
me perdí en el monte"... FIN.

afacaton^yahoo.com.mx
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Hugo LópezGatell Ramírez,
subsecretario de Salud, tie
ne un reto enfrente: este fin
de semana, tras rebasar los
3 mil muertos por Covid19

y ya dijo que su modelo centinela no sir
ve para la fase 3 de la emergencia sanita
ria; deberá apoyar decisiones más agre
sivas en relación al confinamiento por
que, de otra manera, los saltos cpe puede
haber en la cantidad de decesos es enor

me. Los cálculos de los especialistas son
que, con el ritmo actual, se estarán reba
sando los 4 mil muertos antes del

miércoles próximo. En Brasil, cuando se
llegó a las 8 mil 536 muertes se había
partido de una base de menos de 6 mil
decesos, En una semana se llegó a ese ni
vel y el crecimiento fue causado por la
gente en reuniones públicas.
Pero si a la 4T no le ha bastado

pegarle a la mala al sector de
hidrocarburos ahora va a des
truir lo hecho en el sector

eléctrico, y ya la Comisión
Federal de Competencia (Cofece) consi
deró que el Acuerdo emitida por el Cen
tro Nacional de Control de Energía (Ce
nace) favorece a la CFE, de Manuel Bar
tlett, e inhibe la competencia, De hecho,
lo que hoy sabemos es que este chiste
frena inversiones por 6 mil 400 millones
de dólares.

Cofece informó a Sener. CRF y
Cenace que su acuerdo para
garantizar ia eficiencia, cali
dad, conflabllidad, continui
dad y seguridad del Sistema

Eléctrico Nacional en medio de la emer

gencia sanitaria es ilegal y atenta contra
el "proceso de competencia y libre con
currencia. generan un incremento en los
precios de la electricidad y en los subsi
dios que el Gobierno Federal otorga a las
tarifas eléctricas" De hecho, genera in
certidumbre y desincentiva a la lí? lo que
impactaria en la capacidad de genera
ción eléctrica del país
Sin importarles las restriccio

nes sanitarias por la emergen
cia de Covid19, habitantes de

San Juan de Aragón, en Gusta
vo A. Madero, festejaron con

bomba y platillo la Batalla del 5 de Mayo
de 1862. la presencia de autoridad fue
tímida e incluso nula ante ios llamados

de los vecinos alertados por la presencia
de personas celebrando en las calles.
Todo esto ante la complacencia de! al
calde morenista Francisco Chíguil, a
quien no le importó la alta concentra
ción de personas Es decir, que la sana
distancia por la que insiste la jefa de go
bierno Claudia Stieinbaum se la pasó
por el arco del triunfo. Más aún, hizo su
arribo la Guardia Nacional, pero sólo en
una actitud observadora.
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MARÍA FERNANDA MATUS

Esta serie de Apple TV
basada en el libro ho

mónimo del abogado
bostoniano WiUiam

Landay, pone en el
centro de la atención la forma en

que el sistema judicial de su pais
trata a los jóvenes que son seña
lados como posibles autores de
algún delito, en este caso lakob,
de 14 años, es detenido por el ho
micidio de un compañero del co
legio que fue brutalmente apuña
lado en el bosque de la comuni
dad de Newton, donde se desa
rrolla la historia.

La novela agrega tonos más
complejos porque el padre de
lakob es el ayudante de la fiscal
del distrito y quien, inlcialmente,
había sido asignado a la investi
gación del caso, apremiado por
una enorme presión de la comu
nidad. del padre de la víctima y de
la prensa, para avanzar en la pre
sentación de algún sospechoso.
Es muy relevante cómo la

presión (bien justificada) de la
sociedad y de ios medios, puede
afectar negativa y positivamen

te la forma en la que tos investi
gadores encausan una investiga
ción penal, particularmente
aquellos casos sin muchos indi
cios para ubicar o capturar a un
posible responsable. En el peor
escenario es posible que esa pre
sión funcione como una espada
de Damocles y lleve a Jos fiscales
a sacrificar el rigor por la rapidez
para mostrar un posible culpable
a esta sociedad demandante.

Por ello es que, como en otras
historias ficticias o basadas en la

realidad, en esta se pone de ma
nifiesto lo complicado que puede
ser, en un proceso, señalar a una
persona, en este caso a un menor
de edad que es tratado como
adulto en este sistema de justicia,
con pruebas circunstanciales no
necesariamente concluyentes y
de cómo la opinión pública puede
ayudar, consciente o inconscien
temente, a generar un retrato que
diste mucho de la verdad de tos

hechos y de la personalidad de un
detenido y con ello arrastrar la
opinión hacia derroteros muy
distantes de la verdad

Si esto se conjuga con el dolor
de las víctimas, que desearían,

como es natural, que la justicia
pudiera hacerse a la misma velo
cidad que va creciendo el dolor de
perder a un ser querido, el esce
nario puede llegar a ser muy de
solador para todos y para una
justicia que basca llegar a la ver
dad de los hechos que se puedan
probar

En la serie se aborda cómo

elementos extraprocesales, in
cluyendo rumores en la escuela
de lakob o el pasado de su abuelo
paterno que fue condenado por
un delito, juegan en contra o son
usados por los fiscales, y los me
dios, para mostrar al joven como
culpable antes de que sea juzgado
en un tribunal.

No es este, quizás, el argu
mento más original al abordar un
tema judicial, pero ayuda siem
pre insistir en mostrar cuan com
plejos son los elementos (proce
sales y extraprocesales) que en
tran en juego en la percepción de
la sociedad, mientras en las salas
de audiencias se intenta llegar a
una verdad que pueda ser proba
da con datos o indicios suficien

tes y no con rumores, prejuicios o
ideas estigmatizantes.
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SIN PROTOCOLO
EL PERIODISTA: LOS OJOS
DEL PUEBLO
JOEL SAUCEDO

Uno de los mayores expo
nentes del periodismo
mundial Kyszard Kapus
cinski dijo que "el periodis
ta tiene el mismo objeto

que siempre: informar' Pero sobre todo:
"hacer bien su trabajo para que el lector
pueda entender el mundo que lo rodea,
para enterarlo, para educarlo".

Incluso, "mientras el mundo progresa
y se mueve, nosotros estamos dentro de
esos cambios porque la sociedad espera
que lleguemos a ella para que contemos
qué está pasando'.

Con lo dicho por Kapuscinski está su
ficientemente claro el papel del reporte
ro en estos cruciales momentos.

En tal sentido, la Constitución ampa
ra ai comunicador en todo lo que esté
dispuesto a informar

Un profesional de la información re
coge historias y las procesa para su
transmisión en radio, televisión, periódi
cos y medios digitales.

Aunque vaya de por medio su integri 
dad física, debe estar en el lugar donde se
genera la información para darle la cre
dibilidad que requiere

Y el medio de comunicación para el
que labora, es el canal que difunde la in

formación recopilada, redactada, graba
da y fotografiada.

Por algo se dice que se trata de uno de
los oficios más arriesgados en su ejerci
cio en todo el mundo.

Y dada la formación del reportero, és
te no es el artífice de noticias falsas, al
contrario, es el contrapeso ideal para
combatirlas.

Por tanto, no merece ser vilipendiado
por las fake news, que tiene su origen en
las "benditas redes sociales ".

La tarea del reportero es cuestionar,
observar, escudriñar, Investigar, escarbar
y corroborar la información que exige el
ciudadano

En resumidas cuentas, los periodistas
son los ojos del pueblo ante el quehacer
del poder.

PROSPECCIÓN... Durante Ja emer
gencia sanitaria, el Tribunal de Justicia
Administrativa de la Ciudad de México,
puso a disposición el equipo de ahogados
de la Secretaría General de Atención

Ciudadana, para brindar orientación gra
tuita en materia administrativa y fiscal
vía correo electrónico, por teléfono y
chat en vivo. Us asesorías iniciaron el
miércoles de las 9 a las 6:00 horas, al
50020172, 50020177 o 50020184 y al co
rreo defensoria@tjacdmx.got5.mx
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ADALBERTO VILLASANA

Debemos de mantenernos

en casa, el aislamiento so
cial es una medida de con

tención de propagación de
un virus que ya demostró

ser mortal para ios mexicanos. La tasa de
letalidad global es de 69 por ciento, pero
en México es cercana al 10 pnr ciento.

En los grupos de poder hay un debate
acerca del manejo de las cifras y el oso
mediático que se le da a la pandemia, pe
ro como pueblo no podemos perder de
vista que lo principal es la salud de nues
tros seres queridos y la propia.

Anoche se reportó un acumulado de
29.616 casos confirmados de Covid19 y
2,961 defunciones, lo que refleja que se
mueren diez de cada den contagiados. Son
las enfermedades crónicodegenerativas
un factor que volvió a los mexicanos más
vulnerables ante el coronavirus y, hay que
resaltar la obesidad y mala nutrición

Y en la víspera del pico de la pandemia
en México se reportaba, en promedio un
contagiado cada minuto Mientras políticos
de ayer y hoy se acusan mutuamente.

Hay que resaltar que luego de varias
semanas, en el informe diario de la Se
cretaría de Salud se agregó el dato de
"probable", el cual se confirmaba o no,

luego de la prueba Covid19; sin embar
go, hay registro de decesos a los que no
se les aplicó dicho examen clínico, por lo
que en sus actas de defunción se dejó co
mo neumonía, de tal manera que no pasó
a las estadísticas de la pandemia.

Una cosa es cierta, México no estaba
preparado para esta contingencia, el Siste
ma Nacional de .Salud estaba oolapsado
desde antes, cuando, ante la sospecha de
corrupción se detuvo la compra de medici
nas e insumes para clínicas y hospitales.

Desde el año pasado los pacientes de
insuficiencia renal, cáncer y otras enfer
medades se manifestaban porque el go
bierno federal dejó de comprar lo que se
necesitaba de material médico.

Era y es una realidad que en los hospi
tales los familiares de los pacientes tienen
que salir a comprar hasta agna para tomar
las medicinas. Ni los de antes quisieron re
solver e! probleba. ni los de ahora pueden

Textualmente hay que decirlo: La
mejor medicina es la prevención, comer
sanamente y mantener una actividad fí
sica constante. 1 a solución está en noso

tros, porque como ya nos dimos cuenta,
ni este gobierno ni los anteriores pueden
con lo que un pueblo decidido logra jVá
rnos México! ¡Cuídate!
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¦ Claro que hay malestar y desconcierto!,
(ante él anuncio de las autoridades de ce
rrar los panteones y otro tipo de comer

cios el próximo 10 de mayo, Día de las Ma
dres. México es un país tradicionalista, sin lu
gar a dudas, pero todavía muchos no entien
den, o no quieren entender, que al mundo en
tero le cambió la vida a partir del coronavirus
Y esas tradiciones, por lo menos aquí en Mé
xico, también han tenido que cambiar.
El hecho de que no se pueda festejar a las

madres como los mexicanos "saben", ha sido
un duro golpe para todos aquellos que, por
ejemplo, acostumbraban llevarles florea a las
que yacen en los panteones de este país, pero
ésos, en esa fecha tan especial, ¡permanece
rán cerrados!

Es triste, sí, y la población está molesta con
las autoridades que han decidido ese cierre,
pero esa gente "no piensa" que, esta vez, es
por ei bienestar de muchos. Estamos en el pico
de la pandemia, los contagios se pueden incre
mentar de manera considerable, sin embargo,
hay quienes prefieren "festejar a las madres" im
portándoles muy poco la pandemia y que ésa les
lleve a la muerte, pero las cosas no serán dife
rentes.

El cierre de panteones se llevará a cabo en
casi toda la república mexicana, empezando
por la Ciudad de México, Aguascalientes, Vera
cruz, Coahuila, Colima, Chihuahua, Jalisco,
Nayarit, y por supuesto, el Estaüo de México,
Aquí, ¡os panteones que cerrarán son los mu

nicipales de San Andrés Atoto y Río Hondo; de
particulares: Guadalupano, Las Lomas, Los

Cipreses y Parque Memorial; y siete en pueblos,
San Mateo Nopala, Santiago Tepatlaxco, San
Francisco Chimalpa, San Lorenzo Ti)tolinga.
Santa Cruz Acatlán, Santiago Occipaco y Santa
Cruz del Monte, mientras que en todo elpais, los
servicios funerarios operarán con normalidad
Triste, si, pues insisto en que esto nos ha

cambiado la vida ¡a todosl, sin embargo, ten
dremos que aprender a vivir con esos cam
bios, por lo pronto, si bien es cierto que las
acciones conjuntas han dado resultado al al
canzar que la movilidad en el Estado de Mé
xico llegue a disminuir hasta en SO por ciento,
la recomendación por parte del titular de la
Coordinación General de Protección Civil, ads
crita a la Secretaria General de Gobierno, es
no hacer caso omiso a las recomendaciones de

cara a las celebraciones del 10 de mayo y que
por esta ocasión deberán limitarse a permane
cer en casa, confiando en que se mantendrá la
disposición mostrada por los municipios de la
entidad a mantener cerrados los panteones de
todas las localidades.

Y bueno, Protección Civil del Estada de
México, en conjunto con dependencias esta
tales y municipales siguen reforzando las
acciones preventivas para disminuir los ries
gos de contagio.
Para ello, Luis Felipe Puente Espinosa, titu

lar de dicha dependencia, ha reconocido que
si bien es mediante la participación de instan
cias como la Comisión para la Protección de
ítiesgos Sanitarios (Coprisem),la Secretaría de
Seguridad estatal, la Fiscalía General de
Justicia mexiquense, el Instituto de Verificación
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Administrativa (Inveamex), y autoridades mu
nicipales, que se han alcanzado más de 8 mil
inspecciones a comercios y establecimientos
para supervisar que cumplan con las medi
das de prevención y en caso contrar io proce
der a Ja suspensión de actividades no esen
ciales, también la población ha hecho lo que le
corresponde, pero falta mucho, pues desgra
ciadamente, todavía hay gente que piensa, la
pandemia es "una ¿roma". Por tanto, el fun
cionario estatal también fue claro al advertir

que en la etapa de mayor contagio, se hace
necesario un llamado urgente a la población
mexiquense a permanecer en casa, así como
atender las medidas sanitarias con responsabi
lidad y no bajar la guardia de cara a estos di as
que representan la etapa de mayor contagio.
Por lo pronto, en las inmediaciones de la ciu

dad de Toluca, en una de las zonas de mayor
contagio que se han resistido a la aplicación de
medidas sanitarias, Jas a utoridades estatales y
municipales endurecieron los operativos en
Ja Central de Abasto, en donde se visitaron un
total de 246 locales comerciales, de los cua
les fueron suspendidos 21 por par Je de Ja
Coprisem, mientras que en Ecatepec, en las
viaJidades de Vía Morelos y avenida Morelos,
se visitaron más de 333 establecimientos, de
los cuales solo uno fue suspendido, sin em
bargo hay que destacar que se han intensifi

cado las inspecciones a las tiendas Elektra y
Coppel.
Esto va en serio, ¡y peor aúni Las autoridades

mexicanas, de todos los niveles, han visto la
manera de no ¡apanicar a la población! ¡Grave
error!, porque ello ha orillado a que mucha
gente ¡no se quede en casal Como se ha supli
cado que lo hagan. En municipios como Neza y
Ecatepec, a la gente le ha importado muy
poco la orden oficial, y sigue haciendo fies
tas, reuniones, y saliendo de las casas sin
protección alguna. El número de enfermos en
aquella zona va en ascenso, por lo que el llama
do es cada vez más fuerte.

Que es 10 de mayo Día de las Madres, pues
sí, pero si no se hace caso a las recomendacio
nes oficiales, será más triste que muchas de
estas madres y familiares, puedan quedar
infectados del virus y pierdan la vida ¡por una
necedad!

En lo que también es muy importante insis
tir, es que las autoridades de los tres niveles de
gobierno, ya tienen que ir armando una estra
tegia ¡factible y real!, para apoyar a todos
aquellos que han perdido económicamente
hablando ante esta pandemia, ¡culpa de na
diei, pero que ha afectado a todo el mundo. En
eso sí, que se pongan las pilas, pues el sector
productivo en verdad necesitará de esa
ayuda...
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La Comisión Nacional deL Agua ya ha
soLicitado a La Secretaría de Hacienda

fondos para hacer estudios sobre La
afectación de Las heces fecaLes de

humanos infectados por Covid19, ya
que hay estudios internacionaLes que
señaLan que eL coronavirus puede
vivir aLojado en Las heces y viajar por
Los tubos deL drenaje. AL respecto eL
director OAPAS de NaucaLpan Ricar
do Gudiño, nos comentó que hasta eL
momento nos Les han dado infor

mación sobre qué tipo de estudios
realizaré La Conagua.
Pues qué bueno que haya acciones
para Limpiar a fondo drenajes, porque
en La Cuarta Sección de Lomas Ver

des hay pLagas de cucarachas e incLu
so ratas que saLen por Los drenajes y
Los vecinos han tenido que fumigar
con recursos propios, problemática
que se ha acentuado desde La Llegada
deL Centro Comercial La Cúspide, que
carecen de plantas tratadoras de
agua adecuadas, según comentarios
de Las empresas fumigadoras.
Con fallas técnicas que poco a poco
se corrigieron, se realizó La sesión de
cabildo izcallense, transmitido en

vivo por redes sociales EL alcalde
Ricardo Núñez pidió a Los izcallenses
quedarse en casa e informó que Los
policías municipales han tenido que
suspender partidos de fútbol porque
La gente, Los menos, insisten en tener
este tipo de actividades.

En Ecatepec, de plano ya dieron ban
derazo a un equipo de 150 vehículos
particulares y deL gobierno, para
pedirle a La gente que se quede en
casa, porque La pandemia por Covid
19 está en eL pico más alto. EL alcalde
Fernando Vilchis dio eL banderazo de

salida a estos vehículos santizados

que recorren eL municipio, porque
mucha gente insiste en no acatar Las
reglas en esta Fase 3.

Gerardo Vázquez Estrada, Presidente
deL Instituto Latinoamericano de Es

tudios de La Familia, A.C. EL especia
Lista impartirá una plática organizada
por La Unión Industrial deL Estado de
México (UNIDEM) sobre cómo ma
nejar Las emociones en La familia en
tiempos de Covid 19, preocupados por
La salud de La gente, pero también
por La violencia que ha aumentado en
estos tiempos.
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La otra opinión
Francisco Javier Vázquez Burgos

De malos, maletas, peores y Cuitláhuac
En la historia moderna de México hay señalamientos de go

bernadores ladrones y corruptos que se aprovechan del cargo
para hacer negocios y beneficiar a sus amigos, para colocar en
cargos de importancia a gente ligada a ellos, aunque sean inep
tos, otros se convierten en protectores de los narcotraficantes,
pederastas y pornográficos, en fin que ha habido malos, maletas
y peores, pero cuando llegó el gobernador deVeracruz dijo, há
ganse a un lado que hay voy, y de verdad que supera a todos
en su puerqueza, brutalidad y corrupción. En el gobernador de
Veracruz, Cuitláhuac García, se conjuntan todos los vicios que
puede tener un político. Parece que su gabinete es una pandilla,
no un equipo de trabajo.
Es la Secretaría de Educación donde se cometen muchísimas

de las pillerías, poco a poco han salido a relucir y ha tenido que
ordenar cambios de sus funcionarios, por ejemplo, imagínense
ustedes que el titular del departamento jurídico, José Migue!
Hernández Durán, fue sorprendido con un vehículo robado.
Esto ocurrió la primera semana de mayo.
Otro caso para escandalizarse es que el secretario de edi

cación colocó como responsable del programa de inglés para
niños a una extranjera a la que se le liga con un sitio de scorts,
"Mileróticos" de donde son asiduos clientes varios colabo

radores de! gobernador. Según una publicación periodística de
Veracruz la señorita en cuestión que aparece posando con poca
ropa y los senos desnudos, tapados con sus manos, no acredita
tener una licenciatura en lengua extranjera, y aunque dice ser
profesional de la administración, tampoco aparece en profesic
nes su registro.Todo indica que sus atributos físicos influyeron
para recibir el nombramiento.
También fue detenido en un vehículo oficial, Efrén Cárdenas,

hijo de la secretaria del trabaja Guadalupe Arguelles, con droga,

cabe mencionar que su papá del muchachito es el secretario
estatal de morena en Veracruz.
También fue acusado el secretario de Educación de recibir

moches de compañías que son beneficiarías con obras, la acu
sación se formuló en contra del titular del área de espacios
educativos Ricardo García y del titular de la Secretaria de Edi.
cación, Zenyanzen Escobar. Los acusa un empleado de la misma
dependencia, a quien se intentó cargarle la responsabilidad de
los "moches"

La lista de pillerías es interminable, se vincula con actos de
corrupción al Instituto Veracruzano del Deporte, se le liga con
empresas fantasmas, también se habla de sobreprecios en la ac
quisición de patrullas, de medicamentos, y ya no hablemos de la
delincuencia en Veracruz, que ahora actúa a sus anchas.
Sin duda que el gobernador deVeracruz es el peor goberna

dor de todo México, el más inepto, el más tramposo y el más
corrupto, es el campeón de la pillería.

La casta

Todos creían que al llegar a la dirigencia nacional del PRI, Ale
jandro Moreno, realizaría acciones contundentes, de mucho
nivel, con clase, que le cambiarían el rostro al PRI, que mandarían
un mensaje de verdadero cambio a los ciudadanos, pero trans
currieron varios meses antes de que el dirigente se acomodara
y encontrara la forma de hacerlo; sus primeras acciones fueron
criticas al presidente, propuestas que por la historia del PRI pa
recían poco serias, bravuconadas que nada aportan, más de lo
misma y no generaron reacción positiva en la opinión pública,
pero Alito ya se ambientó en el cargo y lanzó un mensaje que
fue bien recibido por la opinión pública, por conciliador y gene
roso; el líder tricolor puso a disposición de las autoridades 300
inmuebles para que se atiendan enfermos de coronavirus.
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Péndulo Pol [tico
Emiliano Mateo Carrillo

¡El Barco Se Está
Encallando!
Emilio Lledó: "La Raíz Del

Mal Está En La Ignorancia, El
Egoísmo, La Codicia"
El poder público y sus actos

de circo y cinismo a la falta de
oficio e eficiencia administrativa
del Edo mexicano. Los rubros
de desmantelar al estado de

bienestar por un estado globa
lizadado al mercado de la oligar
quía de consumo. La pérdida de
la identidad en forma sistemáti

ca de nuestros gobernantes en
la pérdida de la historia y valo
res esenciales de cada pueblo, la
revolución se dio por dos fac
tores pobreza y hambre con la
falta de educación de un pueblo
analfabeta EL 90% . El miedo
se vence a través de la liber

tad, educación .actitud permite
romper esos estigmas . La fuen
te de la vida es la historia que
permita construir el presente
hacia un futuro de esperanza .
La transmisión del conocimien
to es la semilla de la vida.
La crisis exhibe la cloaca de

descomposición por décadas
de un estado inmerso a las re

glas de mercado global desde
el FMI, tanto la que ya existía
como la que el presidente des
cubrió desde la colusión del

erario público,contratos ilícitos
.concesiones amañadas, obras
inexistentes, una burocracia
centralista de formas de enri

quecer en base a los recursos
públicos e intereses . La cloaca
que ya existía es la que le hizo
ganar la presidencia pero sobre
la cual, lamentablemente, no ha
hecho nada por eliminar: me
refiero a la corrupción. Esta
es producto de una de las ca
racterísticas de nuestro siste

ma legal y político porque les
otorga enormes poderes a las
autoridades (a todos niveles)

para decidir quién gana y quién
pierde, lo que abre ingentes
oportunidades para corromper.
Como además nunca se persi
gue la corrupción, la impunidad
reinante la potencia de una ma
nera inexorable. El hecho de

que el presidente "purifique" en
lugar de castigar a funcionarios
corruptos no hace sino preci
pitar esa práctica ancestral. En
otras palabras, el gobierno no
ha hecho diferencia alguna en
materia de corrupción: habrán
cambiado los nombres (como
es usual), pero la práctica per
siste.

Las causas siguen ahí con
acuerdos, pactos de un grupo
de poder enraizado. La cloaca
que destapó el ejecutivo no es
nueva por décadas se ha esta
blecido la forma y acciones de
perder la soberanía del estado
mexicano y sostenido por la
oligarquía, pero es mucho más
trascendente porque cancela
el crecimiento futuro. La inver

sión privada fluye siempre que
existan condiciones propicias
para que ésta prospere y esas
condiciones se resumen en la

existencia de reglas claras a las
que se apega el gobierno y la
certeza de que se van a cum
plir. Es decir, todo se remite a la
confianza que genera el gobier
no hacia quien está arriesgando
sus ahorros y su capital. En adi
ción a lo anterior, los gobiernos
del mundo se desviven por
atraer a los inversionistas por
medio de la construcción de

infraestructura, mejorando el
entorno regulatorio y fiscal, así
como allanando el terreno para
facilitar el proceso. El gobierno
actual rechaza de entrada estas

premisas y ha hecho todo lo
posible por negarlas, razón por

la cual no logrará atraer inver
sión en el resto del sexenio, la

destrucción institucional que ha
tenido lugar, que podría parecer
peccata minuta, ha eliminado
mecanismos que, por dos o tres
décadas, sirvieron para crear el
espejismo de que México había
cambiado y ahora se empeñaba
en crecer, si bien, desde 2018,
con mayor equidad. El gobierno
actual tiene otros planes, que
no son compatibles con el de
sarrollo.

El liderazgo es cuestión de
inteligencia, integridad, valor,
autoridad moral; el líder es ca
paz de barajar las contradiccio
nes humanas (en términos de
Martin Luther King). Un guía
político asume riesgos para
resolver problemas, encuentra
soluciones, afronta consecuen
cias; posee visión de largo plazo
y entiende las necesidades de
sus seguidores, en consecuen
cia, es responsable y llena los
espacios de las indefiniciones
(Cortés Llamosa 2007). Es au
toridad moral y por sus rasgos
de personalidad genera con
fianza, agrada y convence. Por
eso no es autoritario, pero sí
muy firme.Las cualidades men
cionadas describen al líder con

habilidad comunicativa para
persuadir; sabe ser un buen po
lítico y comunicador que se da a
entender, transmite emociones

y genera una relación de afec
to. Los líderes son liberadores

de la conciencia y tienen algo
en común: son defensores de

los derechos humanos, de los
derechos fundamentales de los

pueblos y personas; buscan la
verdad y la justicia, la igualdad,
la equidad... protegen los dere
chos económicos, sociales, cul
turales, así como los derechos

de los indígenas; luchan contra
el hambre, la pobreza y discri
minación. Demasiadas cualida
des...

Los líderes seguirían prácti
cas basadas en la ciencia y da
rían prioridad a la motivación
de su grupo y al compromiso
solidario con ellos, en base de
las expectativas de calidad de
vida y de bienestar, que per
mita el desarrollo colectivo

de las personas con las tomas
de decisiones determinadas al

proyecto, les proporcionarían
una sensación de sentido y
propósito. El crecimiento de la
economía mexicana no pinta
para tener un repunte signifi
cativo. Los actores mediáticos
se ha convertido en una ca
racterística de la democracia.

Los gobiernos intentan condi
cionar el rol de los medios de
comunicación denunciando las

intencionalidades políticas que
persiguen los medios en sus
agendas y en sus coberturas te
máticas. Los gobiernos buscan
cooptar al sistema de medios
a través de la publicidad oficial,
de la negación a participar del
espacio político informativa
de condicionamientos lega
les y de presiones fiscales. A la
caída del Consumo Interno la

Economía Tronara Como Ejo
te: Existen tres riesgos que los
especialistas consideran como
los principales 'enemigos' del
consumo interno La firma del

Pacto por México en 2012, en
tre Gobierno federal, PRI, PAN
y PRD, garantizaba los votos
para aprobar las reformas Edu
cativa, en Telecomunicaciones
y Energética; en ese entonces
presidentes nacionales del PAN,
Gustavo Madero y del PRD, Je
sús Zambrano.
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Redes sociales, el gran reto del EME
Especialistas en materia electoral coinciden en
que, efectivamente, el INE ya audita y desde hace
un buen rato, los gastos que los partidos y actores
políticos realizan para hacer propaganda enlas redes
sociales. El problema es que también advierten que
la eficacia de esa fiscalización es, por decir lo menos,
insuficiente; pues las cuentas de Twittery Facebook
que en ocasiones llegan a invertir más en pautas
promocionales son aquellas que no tienen identifica
do claramente a su usuario y que, por lo tanto, resulta
imposible aplicarles una sanción. Parece que en este
caso los datos y dichos del presidente están correc
tos, y pone contra las cuerdas tanto al organismo de
Lorenzo Córdova como a las grandes empresas de la
comunicación digital. ¿Será?

Transportistas promueven
"Quédate en Casa"
Luego de que un par de transportistas de la Ruta 12
murieran por síntomas de Covid19, nos dicen que
el gremio está decidido a hacer un sacrificio para
participar en lajornada de sana distancia, aunque
esto les represente disminuir sus ganancias. Cuentan
que los choferes promoverán en sus unidades que las
personas se queden en casa y, sobre todo, evitarán la
saturación de pasaje. Además, se coordinarán con el
Gobierno de Claudia Sheinbaumy con trabajadores
de otros sistemas de transporte para que la medida,

a aplicarse en toda la Ciudad de México, contribuya
a controlar a la brevedad la pandemia; esto, por
supuesto, para normalizar también lo más rápido
posible el servicio. ¿Será?

Gato por liebre...
etanol por alcohol
Luego que 26 personas fallecierany 79 más re
sultaran intoxicados en Jalisco por consumo de
alcohol adulterado conmetanol, fabricantes de gel
desinfectante denunciaron que tambiénhan esta
do regresando lotes de alcohol adulterado con el
mismo contaminante cancerígeno y señalaron que la
empresa Andikem compró etanol de gasolina pero lo
vendió como si fuera alcohol puro para uso sanitizan
te, lo que no sólo causa que pierda toda efectividad el
producto sino que representa un riesgo para la salud
de las personas ¿Será?

Rumbo a la apertura industrial
Nos dicen que las industrias de textil y de calzado,
de alimentosybebidas,yla automotriz terminaron
por encontrar en la mediación del senador Ricardo
MonrealÁvila el aliciente que esperaban en medio de
la crisis provocada por la pandemia, pues la interlo
cución del líder del Senado con el Gobierno federal

y el sector empresarial ha terminado por abrirles las
posibilidades de retomar sus actividades en la segun
da quincena de este mayo, con claros protocolos de
protección a la salud. ¿Será?

[ ¿SERÁ? ]
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Botón de oro
de YouTube
Alas 11:00 de la noche, de

aquel no tan lejano pri
mero de julio, una vez
que el INE lo confirmó

como el ganador de las elecciones,
Andrés Manuel López Obrador se
presentó como virtual Presidente
de México y en uno de los momen
tos de mayor júbilo agradeció a las
que entonces llamó "las benditas
redes sociales".

Hoy el entorno es otro, es hostil.
En realidad el problema llegó.
Es una ola de odio de sus ad

versarios, dice el Presidente, que
utilizan tuiteros para desacre
ditarlo en lo que fue su primera
línea de defensa: "así como ya
sabemos más sobre la epidemia
del coronavirus, sepamos tam
bién más cómo enfrentar esta

nueva epidemia, qué es lo que
podemos hacer, cómo podemos
contrarrestarla, cuál es la me
jor actitud, si se deja correr, si se
replica, se responde, qué es lo
mejor; pero, sobre todo, que se
conozca cómo funciona".

El presidente López Obrador ha
dicho una y otra vez que gracias a
las benditas redes sociales, se ha
podido informar a mucha gente
deloquesehaceenla4T, más allá
de lo que abarcan los medios de
comunicación.

Ahora pide a sus seguidores
que no crean las evidencias que
hanvisto con sus propios ojos: "no
es la manifestación libre, espontá
nea, de las personas, sino de me
canismos artificiales creados para

difundir mentiras, calumnias o
noticias falsas", dice el Presidente.
Esa promoción del odio tiene

que ver, tal vez, con la volatilidad
de sus declaraciones y las de su
equipo de trabajo.
Yes que solo no se puede.
En medio de una pandemia

por el coronavirus, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
denuncia una "nueva epidemia
que tiene que ver con las noticias
falsas que proliferan, ese virus que
se transmite y que produce desii i
formación, alarma y, desde luego
que afecta la convivencia social"
El Presidente ha sufrido un

duro golpe, las benditas redes se
volvieron malditas cuando sus ri

vales le exigen que deje de contar
cuentos.

Para elPresidente delante de un

político corrupto, hay un corrup
tor que ha pagado para obtener un
favor y ahora va contra Twitter y
Facebook: "vamos a pedirle trans
parencia a Facebook, al Twitter,
que informen sobre quiénes son
sus clientes, quienes les compran,
en otros países tienen que info
mar, por qué en México, no, y re
sulta que México es de los países
en donde más se trafica con lo de
losbots".

Dicen que los políticos que le 
gran el éxito son los que dejan ver
como son de verdad.

Dicen también que los presi
dentes no tienen amigos, ni deben
tenerlos.

¿Será?
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Se buscan mediadores... y ahí van Monreal y Ebrard
Sonnecesarios.

O mejor dicho, se han vuelto indis
pensables.
Aquí lo hemos señalado: han evita

do escándalos y tal vez hasta el rompimiento
del poder público con distintos sectores.
Por eso el "nos cerraron las puertas de Pa

lacio" de Carlos Salazar, presidente del CCE,
no ha hecho crisis.

Tampoco el amago de varios gobernadores
ha pasado a la confrontación directa como se
temió en algunos momentos.
De momento, coronavirus mediante, están

apaciguados quienes querían un nuevo pacto
federal hacendario.
Usted los conoce:

Miguel Ángel Riquekne (Coahuila), Fran
cisco García Cabeza de Vaca (Tamaulipas),
Jaime Rodríguez (Nuevo León), Enrique
Alfaro (Jalisco).
Y los de Acción Nacional, afiliados en su

asociación GOAN, han contenido su penden
cia y tampoco han marcado pausa en su lucha.
Pues ellos y otros han encontrado interlo

cución con dos intermediarios muy conoci
dos, Ricardo Monreal y Marcelo Ebrard.
Por esa vía puede encontrarse la concilia

ción.

REUNIÓN EN PALACIO

Otro sector necesitado de conciliador es el
empresarial.
Ahí también intervienen ambos, aunque

con más fuerza Ricardo Monreal con orga
nismos nacionales e inclusive regionales.
El se ha comprometido a encaminar un

acuerdo entre el sector privado y el Poder Eje
cutivo a fin de trascender la crisis económica.
Inclusive, él sabrá de sus gestiones, ha pro

metido intervenir para reabrir en días varias in
dustrias con gran contenido de mano de obra.
Una de ellas, la automotriz, ha tenido un

impulsor sumamente influyente en Palacio
Nacional: Donald Trump, presidente de Es
tados Unidos, para no romper las cadenas
de valor.

Es de mucho impacto para la economía
mexicana, pero hay otras con mayor tradición
y de beneficio para las regiones del país.
Dos: las industrias textil y del calzado.
Monreal y Marcelo Ebrard generan es

peranzas con quienes acuden a ellos, pero el
zacatecano se ha echado a cuestas un com

promiso mayor:
Organiza un encuentro con Carlos Sala

zar a fin de llevarlo a Palacio Nacional con
todas las propuestas del sector, un esfuerzo
fallido hasta hoy del CCE.
Al contrario, les dan portazo, como dijo

Carlos Salazar.

POR 25% DE ALUMNOS

1. Aquí adelantamos el reinicio de clases
cuando todos dudaban.

Se hace a larga distancia y Esteban Moc
tezuma logró un acuerdo con Televisa para

llevar el programa Aprende en Casa a los
lugares donde no tiene alcance la televisión
pública.
Un dato importante porque la empresa de

Chapultepec 18, como parte de sus políticas
de responsabilidad social, beneficiará a más
de 7.2 millones de alumnos de zonas margi
nadas de diez estados.

No es fácil aportar 16 estaciones e infraes
tructura de antenas en tierra y satelitales,
pero se ha logrado un acuerdo SEPTelevisa
para ayudar a 25% del alumnado de enseñan
za básica a no perder el ciclo escolar.
Y 2. Merecidos han sido los reconocimien

tos al personal médico por su valiente actua
ción en la actual pandemia.
Pero se organiza otro para los maestros.
La Autoridad Educativa Federal en la Ciu

dad de México, a cargo de Luis Humberto
Fernández, promueve la difusión en redes
sociales de mensajes de alumnos y padres de
familia con dos títulos:

#GraciasMaestray #GraciasMaestro
Gustó esta iniciativa y en varios estados ya

se organizanhomenajes similares.
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Desde la barrera
La Senadora

Es muy difícil encontrar
el sinónimo del término

"enojado" sin usar una
palabra altisonante para

definir el estado de ánimo en el

que se encuentra la oposición. En
los últimos meses se le ha visto

desarticulada y, salvo algunas ac
ciones contadas, el escaso peso
que tiene apenas se hace sentir en
las decisiones trascendentales del

país. Carece de coordinación y ca
pacidad prepositiva.
Ante la crisis sanitaria y sus efec

tos económicos negativos, cuyos
alcances aún son imposibles de
medir, esta marcada división no
abonará a encontrar el camino

para sacar al país de la grave situa
ción en la que nos encontramos y
que, no cabe duda, habrá de em
peorar en las próximas semanas.
Pocas son las voces que, desde la

trinchera de enfrente, surgen con
un discurso conciliatorio y con el
ánimo de sumar. Una de ellas es
la de la Senadora Vanessa Rubio,
quien, en los diferentes foros en
los que participa, no desaprovecha
la oportunidad para colocar en la
mesa propuestas serias que bus
can abonar al debate.

Alejada del encono, Rubio Már
quez ha logrado cuaj ar un paquete
de ideas que han sido expuestas en
entrevistas y participaciones pú

blicas. Una de ellas, una charla con
el periodista René Delgado, que
fue particularmente interesante.
En esa conversación, la legisla

dora priista dibujó lo que debería
ser, en forma y fondo, el discurso
propositivo de la oposición. Des
pués de reconocer que el proyecto
económico aplicado en adminis
traciones pasadas adoleció de un
acento incluyente en su política
social, sostuvo que la edificación
de un nuevo modelo pasa obliga
toriamente por una recuperación
del crecimiento económico y un
programa de Gobierno que lo im
pulse, no que lo desdeñe.
La tres veces subsecretaría (Re

laciones Exteriores, Desarrollo
Social y Hacienda) considera que
la actual política no es compatible
con el reto que enfrentamos. Se
pueden, señala, mantener los pro
yectos prioritarios de Santa Lucía
y el Tren Maya, pero, baj o ninguna
circunstancia, se puede seguir con
la construcción de la refinería de
Dos Bocas.

De mantenerla, apunta, po
drían colapsar a las finanzas pú
blicas e incluso poner en riesgo los
programas socia les a los que tanto
apuesta la presente administra
ción. Sobre estos últimos, Rubio
sostiene que, en el marco de la

actual contingencia, las ayudas
deben multiplicarse y adelantarse
en el caso de los adultos mayores.
Un modelo de crecimiento con

desarrollo incluyente, apunta,
debe tender a sacar a los beneficia
rios de los programas sociales de
esta lógica y llevarlos al terreno de
la productividad.
De las apariciones públicas de

la Senadora habrá que destacar el
tono didáctico y conciliador, que
marca una profunda diferencia
con las formas con las que se ha
conducido el resto de la oposición.
Al parecer no se ha entendido

que el actual es un Gobierno que
dispone de la mayoría y que ha
mostrado poca disposición al diá
logo, sobre todo cuando éste se
traslada al terreno de la descalifi
cación. Al parecer la Senadora ha
sabido escoger sus batallas y eso
es lo que la hace diferente.
Segundo tercio. Todo parece in

dicar que será revocada la llamada
Ley Bonilla en el pleno de la SCJN.
El gobernador de Baja California
se verá forzado a asumir que su
mandato será de dos años, como
inicialmente estaba previsto.
Tercer tercio. Comienza el

mercado negro de cerveza por la
inexplicable decisión de frenar su
produccióny comercialización.
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Está... difícil quitarle la mayoría
Después de participar en una charla

vía Zoom (organizada por Medi
cal Legal Center, que comanda
Abraham Dávila) a través de la pla

taforma "Yo SOYMédico 17", me contactó un
especialista de la salud del Estado de México.
Con su autorización explico en unas líneas
nuestra conversación tuitera, y cumplo con
su petición de no revelar su nombre y apellido.
El lunes 4 de mayo hablé en la conferencia,

desde casa, sobre el aumento del número de
pobres en México: se estima que casi cinco
millones de personas dejarán la clase media,
entre abril y septiembre, por culpa del golpe
económico que dejará el coronavirus.

Expliqué que esos nuevos pobres, y la clase
media enardecida por la falta de apoyos fisca
les por parte del Gobierno, irán a las urnas en
2021 a intentar quitarle la mayoría a López
Obrador enla Cámara baja.
También expliqué que aumentará la vio

lencia, porque los cárteles de la droga han
visto disminuidas sus ganancias, y migrarán
a otros métodos delictivos, como secuestro y
extorsión; y que la necesidad aumentará los
saqueos, los asaltos a casa habitación, tran
seúnte y en transporte público.
Hablé (permítanme la primera persona)

del odio a los políticos después de la pande
mia, porque no habrá alcalde, gobernador o
político, incluido el Presidente, que se salve
del mal humor social. Yno es para menos, los
tres jinetes del Apocalipsis nos visitaron en
unos meses: emergencia sanitaria, tsunami
económico, y escalada de violencia. En su des
cargo, ningún Gobierno en el planeta estaba
preparado para lo que estamos viviendo.
Rematamos con las elecciones de noviem

bre en Estados Unidos, las probabilidades de

reelegirse de Trump o ser derrotado por Joe
Biden, y después discutimos sobre los esce
narios de las elecciones intermedias en 2021.

Argumenté que el bloque Morena, PT, PES
(Partido Encuentro Social), y Redes Socia
les Progresistas difícilmente será derrotado.
Dejamos claro que en México se gobierna a
través del presupuesto, y que difícilmente de
jaría la mayoría en San Lázaro la denominada
Cuarta Transformación.

Llegó la sesión de preguntas y respuestas; ahí
se me cuestionó sobre la oposición, y dije que no
existe: El PRI está rendido, arrodillado al Presi
dente, porque no existe tricolor alguno que tenga
liderazgo real, y que tenga fuerza social con' len
gualargay cola corta". Los gobernadorespriistas
están al servicio del Presidente López Obrador.
Y el bloque PAN/PRD/Movimiento Ciuda

dano está dividido; y lo peor, verán pulveri
zado su voto con la creación de México Libre;

Es decir, entre el partido de Calderón, y la
derecha, se dividirán los votos.
Ayer me buscó por la red social Twitter un

atento médico ginecólogo, y me envió la más

reciente encuesta de Consulta Mitofsky, que
comanda mi amigo Roy Campos, donde úni
camente logra el 48% de popularidad el pre
sidente López Obrador.
Le respondí rápidamente con dos datos: el

primero, en que debe leer las letras chiquitas,
para poder interpretar dicho estudio. Fue
levantado entre mexicanos con dispositivo
móvil inteligente con acceso a Internet. Es
decir, es una medición digital.
El segundo, la liga para que observara la en

cuesta quehabía publicado horasatrás el diario
El Financiero, donde la popularidad de AMLO
se había ido al 68%. Ojo, le escribí, este mues
treo se hizo vía telefónica (móvilesyfijos).
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La pandemia que neutralizó a la oposición
Pocas veces, un dirigente político

de oposición tiene la oportunidad
de cuestionar con toda severidad a

quien ocupa el cargo más alto en la
línea del poder.
En México, Andrés Manuel López Obra

dor ejerce la Presidencia de la República
sin un contrapeso de los actores políticos
del país.
Los partidos están, en palabras del Presi

dente, moralmente derrotados y no se repo
nen de la derrota de julio de 2018.
La grave crisis sanitaria provocada por el

Covid19, era un momento clave para hacerse
sentir.

No hay propuestas ni concretas ni firmes
de la oposición ante la pandemia. Han sido
reactivos y el pasado reciente los condenó a
la pasividad.
¿Qué habría sido de la oposición si, ante la

contingencia sanitaria, el presidente López

Obrador encuentra un sistema de salud ro
busto y operando al 100%? Tendrían voz en el
armado de la estrategia anti Covid y también
serían parte fundamental en el diseño y apli
cación de las políticas públicas para enfrentar
la pandemia.
Lo que el Gobierno federal se encontró

fue un sistema sanitario hecho trizas, ani
quilado por el ansia privatizadora de las
administraciones del PRIAN.

Hoy, dos ex secretarios de salud de esa épo
ca, Frenky Narro critican la estrategia que
hace frente a la crisis y lo más rescatable de
sus criticas es que no les cuadran las cifras
que presenta la nueva estrella de la 4T, Hugo
López Gatell.
Un ex secretario de Salud, el doctor Villalo

bos, que enfrentó la contingencia delAHINl,
ha sido más claro cuando los medios le han

re querido su opinión. Para él hacen falta más
pruebas de las que se aplican para detectar ca

sos de infección, pero en lo general, aprueba
la estrategia.
En toda democracia, la oposición juega un

papel relevante enelcontrapesodelpoder. En
México, la oposición, la de los panistas, priis
tas y perredistas, dejó de ser una opción a la
cual se pudiera acudir en estos tiempos. Ellos,
que fueronlosmandamases enMéxico, están

casi borrados del mapa político y, peor, en la
mente de los electores.

La Letrina. El mexiquense Horacio Duar
te tiene enfrente la encomienda más difícil

y complicada de su vida profesional. Nom
brado por el Presidente como titular de la
Administración General de Adunas, tendrá
dos tareas que se ven harto complicadas:
1. Abatir la corrupción en las aduanas de
México. 2. Generar, por concepto de los im
puestos que se cobran en esa dependencia,
recursos para los programas sociales. Si lo
logra, tiene el camino libre para el 2023 en el
Estado de México.
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Los secretos de la embajadora
La embajadora de Obama y Trump

en México, Robería Jacobson, se
metió en unproblemón cuando
dijo que EU sabía de las quejas

contra el secretario de Seguridad Pública
de Calderón, Genaro García Luna, por su
complicidad con El Chapo, pero aun así
siguieron trabajando.
Detrás del caso García Luna se encuen

tra el principal tema de las relaciones de
seguridad de EU con México: el intercam
bio de información de inteligencia y segu
ridad nacional. El funcionario mexicano

hoy preso fue consentido por la comuni
dad de inteligencia y seguridad nacional
estadounidense y quién sabe qué tipo de
secretos contó sobre la penetración del
crimen organizado en la estructura del
Estado mexicano.

García Luna fue el operador de la Ini
ciativa Mérida firmada por Calderón con
Bush en junio de 2008 y luego extendi
da a los dos periodos de Barack Obama y
también Trump. Vía esa iniciativa, Wash
ington dio dinero, equipo y sobre todo
información de inteligencia que, como
se supone hoy, pudo haber llegado a los
cárteles vía la presunta relación de García
Luna con el Cártel del Pacífico de El Chapo
Guzmán.
Si en la realidad García Luna le pasó in

formación al grupo de El Chapo y lo sabía
la embajadora Jacobson, entonces ella
misma debiera estar en la Corte estadou

nidense que juzga a García Luna, porque

podría aparecer como cómplice; alguien
que sabía de esos nexos, no los informó y
siguió avalando la entrega de información
al mando mexicano.

Las explicaciones de Jacobson pos
teriores a la entrevista con Proceso sólo

avalan las primeras declaraciones. Una
subsecretaría adjunta para el Hemisferio
Occidental del Departamento de Estado
y embajadora de EU en el territorio clave
de Washington que fue México no puede
decir que recibió chismes no verificados,
porque a ella le tocaba presionar la veri
ficación de esos rumores, porque EU no
daba chicles a México, sino una estrategia
contra cárteles.

Lo único que queda claro es que Jacob
son sabe más de lo que dice y está prote
giendo a García Lunay a£? Chapo.
ZONAZERO

Las cifras oficiales menores alas reales por
falta de sistematización de datos de muer

tos diarios por coronavirus son mayores a
los homicidios dolosos también diarios...,
y nadie alza la voz ni hace reclamos, ni
siquiera los parientes de los fallecidos. Y
sobre todo, no se conocen las cifras reales
a partir del hecho oficial de que por cada
afectado hay entre 8 y 20 reales.

(*) Centro de Estudios Económicos, Políti
cos y de Seguridad.

seguridadydefensa@gmail. com
www.seguridadydefensa. nvc
@carlosramirezh

Fecha: 08/05/2020

Página: 7

Area cm2: 203

1 / 1

Columnas Políticas

Seguridad y Defensa / Carlos Ramírez

Carlos Ramírez

Costo: 29,059

Página 7



El mensaje de las redes a López Obrador

El presidente Andrés Manuel López
Obrador tienes razones de sobra
para estar preocupado por el vuelco
que han dado las redes sociales en

las opiniones sobre su Gobierno.
Las redes, especialmente Facebooky Twit

ter, fueron benditas durante la campaña pre
sidencial y los primeros 12 meses del Gobier
no lopezobradorista.
No había crítica que le hiciera mella a la

popularidad del mandatario, respaldado por
miles de cuentas que se encargaban de juzgar
y sentenciar pública y anónimamente a quie
nes no compartían sus estrategias o sus dichos.
La tendencia comenzó a variar, primero

sutilmente, cuando se dio a conocer la caída
de la economía en el primer año de la admi
nistración de la 4T.
Pero la inseguridad que no para, la con

tingencia sanitaria, la caída del empleo, el
desdén por las manifestaciones de las mujeres
en contra de la violencia de género, la pérdida
del grado de inversión de Pemex, la amenaza
de que el país igualmente pierda el grado de
inversión, su negativa a planear de la mano
de la Iniciativa Privada un plan de rescate de
mediano plazo, provocaron un vuelco negati
vo sobre la imagen presidencial.
Ni los insultos de los seguidores de López

Obrador ojo, no dijimos bots o trolls han
podido contener las críticas.
Ya sea por sus desafortunadas declaracio

nes en torno al programa de rescate no de las
empresas, sino del empleo, por la forma en
que ha decidido enfrentar la crisis sanitaria
en la que resaltan como lunares sus contra
dicciones, sus seguidores se han quedado sin
argumentos para defenderlo en las redes.
Hasta antes de esta crisis de redes, por cada

crítica que recibía el Presidente, había por lo
menos 12 mensajes en ocasiones hasta 20,
que lo defendían.
Hoy la tendencia se ha invertido.
Las cuentas que se identificaban como vo

ceros del Gobierno no son capaces de conte
nerelaludde críticas ya sea por sus dichos, sus
acciones o sus omisiones.

Este efecto no pasó desapercibido en Pala
cio Nacional, de donde salió la petición a las
empresas operadoras de las redes sociales
"informar" sobre la contratación de mensajes
robotizados.

Hasta esa peticiónle ganó algunas decenas
de miles de descalificaciones, justificadas en
el hecho de que cuando las opiniones le fue
ron favorables, jamás cuestionó la veracidad
de las mismas.

El colmo es que ni siquiera el tema de Gena
ro García Luna y Felipe Calderón, que ante
riormente arrojaban buenos dividendos polí
ticos, ha servido para atomizar a sus críticos.
Así como alguna vez elPresidentejuzgó que

podía medir la eficiencia de su Gobierno a tra
vés de las redes, hoy deberá asumir entonces
que mayoritariamente no está contenta con
los resultados de su Gobierno.

Yeso que ni siquiera hemos llegado alfondo
de la crisis que se prevé azote al país pasada la
emergencia por la pandemia.
El Presidente sigue siendo famoso y reco

nocido, pero cada vez más son los mexicanos
a quienes eso no les basta y exige mejores
resultados.

Es entender el mensaje o seguir acusando
complot.
Pues como nada se sabe del jefe del Despa
cho de la Presidencia y supuesto enlace entre
el sector privado y el Jefe del Ejecutivo, Al
fonso Romo, es el presidente de la Junta de
Coordinación Política del Senado, Ricardo
Monreal, quien esta tendiendo puentes con
los empresarios.
Monreal y el re sto de los coordinadores par

lamentarios se reunirán con el presidente del
Consejo Coordinador Empresarial, Carlos
Salazar, para conocer las conclusiones del
foro organizado por el CCE y mediar sobre
cuáles medidas de rescate se podrían aplicar.
El intento vale la pena.
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P
#P0LÍTICA
CONFIDENCIAL
• Hugo LópezGatell se mostró molesto. Sí el miér
coles pudo lanzar un jab al ex rector de la UNAM y ex
secretario de Salud José Narro, quien lleva semanas
sin soltarlo con sus críticas, en la conferencia de este
jueves simplemente se le endureció el rostro. Sus
extraños números, que desde hace semanas se le lian
hecho ver, siguen sin cuajar. Ahora no pudo responder
a la reportera de El Sol de México. Y mientras canta el
aplanamiento de la "curva" epidémica, estos también
han sido los días con más muertos. Y lo que falta...
• Mónica Fernández y Laura Rojas, ambas presi
dentas del Senado y de la Cámara de Diputados, son
desdeñadas en esta crisis por el coronavirus por los
presidentes de las Juntas de Coordinación Política de
ambas cámaras, Ricardo Monreal y Mario Delgado.
Los dos morenistas aunque Fernández también es de
Morena son quienes dicen qué sí y qué no avanza en
el Congreso. Aunque, dicen legisladores, no se avanza
mucho tampoco por la falta de acuerdos.
• Luis Antonio Ramírez es director del ISSSTE. Se
recalca porque en esta pandemia es un personaje cuasi
desaparecido, a pesar de que en sus hombros pesa la
salud de la burocracia mexicana, poco más de dos
millones de personas. Resulta que el señor Ramírez
ahora pondrá un anuncio clasificado. Según el sindi
cato burócrata, la Junta Directiva del Instituto avaló
la venta de su histórico edificio sede, donde además
está el teatro "Julio Jiménez Rueda". ¿Para qué? Para
enfrentar la pandemia.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos
a este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de
Publimetro.
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México vive momentos complicados, más
aún, nos confunde la falta de información
que comandan decenas de periodistas,
quienes pasaron de noche los años de
estudios, para hacer el ridiculo a nivel
nacional, sin saber, qué preguntar en
momentos críticos para este país.
Carlos Loret de Mola, mejor conocido

como #LordMontajes, sigue creyendo
que México confía plenamente en su
información, estúpidamente tiene el
cinismo de presentarse ante las audiencias
como si no le debiera nada a todo México;
que por cierto, le perdió el respeto desde
hace muchos años.

El blindaje de Televisa, lo dejó en
calzones, pero con la cartera llena de
dólares que cobró por comportarse como
prostituta, vendiéndose al mejor postor,
para sentir las mieles del poder; creyendo
que él podía cambiar el rumbo del país con
diversos comentarios llenos de mentiras y

montajes a nivel nacionaL
Ayer, se aventó la osadía de asegurar que

Gobierno federal le suspendió la cuenta
de twitter de su canal paupérrimo llamado
LatinUs. Reitero, este canal lo hicieron para
engañara diversos distraídos en Estados
Unidos, haciéndoles creer que aún goza de
credibilidad, cuando es todo lo contrario.
Lopetito se jacta de ser el periodista que

cambiará el rumbo del país, pero bien, lo
advertí hace años cuando te di la exclusiva

de su salida de Televisa, donde nadie se
atrevía a abrir el pico por miedo a ser
vetados de la empresa.
Es necesario dejarte en claro, que

este remedo de periodista tiene diversos
negocios asquerosos con empresarios
y políticos que le pagan por escribir en
contra del Gobierno federal. Su periodismo
adiestrado lo limita a escribir y hablar
por unos cuantos pesos, más nunca por el
ímpetu periodístico que presume tener.
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MAESTRO, SANTIAGO NIETO PREVE
INVESTIGAR A PEÑA V VIDEGARAV
Una vez que la pandemia sea superada, a
activar la consulta ciudadana con el lema

"Borolas y Bombón, los queremos ya en pri
sión"; estaremos más pobres, pero al menos
habrá justicia contra los que saquearon a
México.

Calderón le escribió a AMLO que la jus
ticia no es asunto de consultas, sino de
pruebas y leyes.
Pero si en un plebiscito (aceptado por la
ley) el 90% de participantes exigimos juicio
a expresidentes, juicio... y cárcel.
¿A qué santos se encomendará don Feli
pe para seguir libre?
Hay varios: San Jerónimo, San Sebastián,
San Caralampío, San Genarín y el mismo
Baco. Todos son patrones de los borrachos.
La industria automotriz de EIJ pide re
abrir plantas en México el próximo 12.
¿Para contagiarnos como ellos (un millón
300 mil, con 73 mil decesos)?.. Primero los
humanos, y si son pobres, más.
Trnmp planea desmantelar el equipo de
respuesta contra el Covid19.
De una vez que desmantele su equipo de
campaña para la reelección...
España, Italia y Alemania levantaron
algunas restricciones.
Ojalá la medida no resulte contraprodu
cente con el elevadísimo porcentaje de in
fección y defunciones. Lo ideal sería poder
cantar en Capri: Covid c'est fini, pero...
Gurú, ¿la Erase del día?
En cubrebocas cerrado no entran virus...
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En los últimos días, AMLO ha arremetido
contra Twitter y Facebook ante la realidad
que estas redes han permitido de manera
impune que bots las inunden. Estos bots,
que en ambas redes están prohibidos,
son tolerados sencillamente porque
son negocios de ios corporativos. Por
ejemplo en Twitter, pocos saben que el
director de Latinoamérica es amigo del
cuñado de Calderón, Luis Ignacio Zavala,
y ambos se conocieron en Grupo Prisa en
el sexenio de Borolas. Es por eso que en
esta red los bots de Borolas E ienen manga
ancha para colocar tendencias e inflarlas
artificialmente casi todos los días, con el
visto bueno de los directivos en México y
Latinoamérica.

En el caso de Facebook, la
desinformación viene a través de que
políticos opositores, como Marko Cortés
o Alvares Maynés, pagan publicidad para
lanzar guerra sucia con el propio motor
de publicidad de la plataforma. Así, cada

que quieren lanzar guerra sucia a AMLO o
López Galell, sacan 1 a cartera y pagan varios
miles de dólares. A pesar que este tipo de
p ublicidad está prohibida en el Facebook y
víuki las propias reglas comunitarias de esta
plataforma, lo permite la red social porque,
finalmente, es un ingreso para ellos. Peor
resulta es que todo esto pasa bajo las
narices del INE, en una franca violación a la
fiscalización y desvío de prerrogativas. Pero
eso sí, si AMLO manda una carta firmada
con su nombre, de inmediato la censuran.
El hecho que el presidente de México

exhiba a Twitter y Facebook de permitir el
uso de bots para dañar a su gobierno seguro
va a tener consecuencias. Y es que si AMLO
decide apretar más a estas plataformas,
puede redactar una ley que obligue a ambas
a revelar el origen de su financiamíento
y prohibir cualquier tipo de propaganda
política, y "bajar el switch" en México. En
EU ya están siendo reguladas esas redes.
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Destapan cIimicci
Funcionaros vari y vienen pero la corrupción

dentro de los reclusorios de Chilangolandia no
más no cesa y lo peor es que sigue imperando la
ley del mis fuerte, pues como dice el dicho "con
dinero baila el perro" y todo lo que los malan
dros quieren lo obtienen con una corta feria.
Lo ridiculo es que los funcionarios de la Sub

secretaría del Sistema Penitenciario, encabe
zados por Antonio Hazael Ruíz Ortega hacen
como que la Virgen les habla cada vez que se pre
senta un caso de corrupción y en vez de investi
gar a los responsables, principalmente los custo
dios, la toman contra los reclusos y los mandan
a zonas de castigos, creyendo que con eso los es
carmientan y van a resolver la situación.
Así sucedió recientemente conAxel Rodri

go Figueroa Peralta, mejor conocido como El
Tyson de La Unión, quien exhibió gacho a las
autoridades penitenciarias al subir a su redes
sociales los lujos y comodidades que tenia en la
estancia 211 de la zona A, del Módulo Diamante
ubicado dentro deí penal varonil de Santa Mar
thaAcatátia.

Se supone que ese es el módulo más chipocles

y de mas alta segundad en el sistema penitencia
rio de ia Ciudad de México, pero el reo tenía su
cel y hasta se daba el lujo de enviarle fotos a sus
cuadernos de doble raya y subirlas al Instagram,
Por esa osadía, sacaron al reo de su celda y lo

llevaron a una zona de castigo y, para taparle el
ojo ai macho disque hicieron un operativo y de
comisaron cinco celulares a otros internos, pero
nomás no investigaron quién se los dio o cómo
entraron hasta ese módulo.

Cuentan las malas lenguas que para tener un
teléfono celular en cualquiera de las prisiones
capitalinas, los reos pagan distintas cuotas a los
custodios de la Subsecretaría del Sistema Peni

tenciario. Hacen un pago único para darle que
brada de meter el aparato (sin albur) y luego les
cobran una renta por usarlo cada semana; así
que el que tiene varo sin pex se comunica al ex
terior y nadie sabe, nadie supo.
Lo extraño es por qué no rodaron cabezas. Es

ta es otra raya más al tigre en el caso del shaka de
la Subsecretaría del Sistema Penitenciario, An
tonio Hazael Ruíz Ortega, a quien le han aguan
tado 13 fugas y nomás no lo mueven. Chá...
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Hace unas semanas, el presidente Andrés Manuel
López Obrador compartió durante el Dialogo
Círc ular con los Medios de Comunicación su

visión de un nuevo modelo económico en el que
se reactivará la economía popular y se garantizará
el bienestar del pueblo ante la pandemia de
COVTD19.
Las bases son impulsar una política económica

social distinta a la del periodo neoliberal.
Este jueves vuelve a reafirmar su idea y afirma

que actualmente el esfuerzo del gobierno federal
en esta materia se concentra en apoyar a las
pequeñas y microempresas a partir de créditos a la
palabra de 25 y 6 mil pesos en el caso de las Tandas
para el Bienestar
"Nunca se habíahecho como ahora porque

no hay trámites; entres, cuatro días se entrega
el dinero sin intermediarios, sin papeleos, a la
palabra, con intereses muy bajos, plazos de tres
años. El que recibe un crédito de 25 mil pesos va a
ir abonando en promedio, después del tercer mes
empieza a pagar 800 pesos mensuales", explicó.
Recordó que se otorgarán más de tres millones

créditos personales y para empresas: más de 600
mil del Seguro Social; más de un millón de Créditos
Solidarios para quienes no tienen trabajadores
del Seguru Social y más de 600 mil en el caso de las
Tandas para el Bienestar. A estos apoyos se suman
los créditos para trabajadores al servicio del Estado.
íEsto ayuda mucho porque es fortalecerla

economía abajo fortalecer la capacidad de consumo
de la gente y se complementa con la llegada de las
remesas que benefician a 10 millones de familias'',

remarcó.

En otras palabras, en los tiempos de crisis del

optaban por endeudar más al país endosando esa
deuda a las fu turas generaciones de mexicanos.
Hoy, advierte el presidente López Obrador,

esa herencia maldita que dejaron los gobiernos
neoliberales con la 4T quedara sepultada y
desterrada en el basurero de la historia.

El Jefe del Ejecutivo informó que el regreso a las
actividades productivas del país tendrá lugar una
vez que tengamos mayor control sobre la epidemia.
Cuando eso suceda, "se va a abrir toda la

actividad económica, social y cultural de manera
cuidadosa, gradual, responsable". Para ello, se
consideró la posibilidad de establecer un semáforo
para identificar los lugares sin casos, con pocos y
donde si hay problema de Covid19.
"Poner en verde donde no hay problema,

amarillo de sí hay contagios pero pocos y el rojo
donde sí hay problemas, y a partir de ahí comenzar
averias actividades económicas cuales: industria

de la construcción, las empresas de exportación,
la rama automotriz, el turismo y otras actividades,
desde luego esto incluye el regreso a clases que
también tiene que ser escalonado, cuidado. Todo
debe de ir acompañado de un protocolo de salud",
aseveró. Confiado, el mandatario comentó que
el próximo lunes 11 de mayo, tendrá una reunión
de análisis para empezar a abrir el país, donde
señídó que se podría comenzar el 17 de mayo, pero
en municipios donde no hay casos y no tengan
vecindad con otros municipios afectados.
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Al gobierno de ALFREDO DEL MAZO,
le están ganando los tiempos para
combatir al CORONAVIRUS en el

ESTADO DE MEXICO, ya que según
datos proporcionados por la Secretaría
de Salud a la fecha se contabilizan

cuatro mil 353 casos de contagios
confirmados y desafortunadamente 327
personas fallecidas.

Amas de dos meses de que la pandemia
pisó tierras mexicanas las autoridades
mexíquenses están esperando llegar
hasta el limite de los pacientes enfermos,
pues hasta hace unos días seguían las
contrataciones temporales de médicos,
enfermeros, camilleros y paramédkos para
hacer frente a la demanda salud en esta
tercera fase.

Y no sólo eso, a pesar de que el
gobernador, anunció el pasado 1 de abril
que la entidad cuenta con 900 respiradores

y se comprarían 100 más "para llegar a
mil", y lo lamentabl e es que familiares de
enfermos en el Hospital Las Améiicas
aún se cuestionan cómo es que apenas el
sábado pasado ya fueron conectados a un
respirador algunos de los pacientes.
La Escuela Nacional de Ciencias

Biológicas, del IPN realiza la toma de
300 muestras para descartar contagios
de CORONAVTRUS de manera inicial en

el municipio de NEZAHUALCOYOTL
con la aplicación de pruebas de detección
principalmente a personal médico, de
seguridad, limpieza y aquellos servidores
públicos que realizan actividades esenciales
para la comunidad y que han estado en
posible contacto con contagiados, así como
a la población abierta, a la que se le aplicará
un cuestionario para determinar si son
candidatos para dicha prueba.
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¡AGUAS CON LOS ASILOS!

•Eri.Méxicocomenzam
5Í1. j _r_^í?.VI.!JLf )_s i !i a\ (íics.

Tl( A 5^ l:lA' 5. A n?. ^ ¦ I1, S_! !^_C 'C,' y k! ^
i?, imitad de lasLmyertes en Euro^
V;r"( AllíAA Á^ AJAi _^_h^AA A ^A1 5?__s"_a"A7A  Á¿}aÍ
de acuerdo^con rej3ortes_^
^A^AL.hA^AA^JZil^.AhnlL^A^'AIA'A'y^nA^
7 mil ancianos en estas residencias; en
España, entre.47 y 52 por ciento de las
más de 26 mil muertes que se produjeron
c0.cl.fíaís por la .p^demia.Jugpn en
residencias.de adultos madores, de. acuerdo
con ..reportes de la .Lqndon_S£hool of _
Ecpnomics.. En.Suecia__uji tercio
5QO fallecidos^estaban rec
ligares, JLa niisnia lras^cclia se ha rciilicack,
eft Nueva York, epicentro del Covid en Eli,
donde por lo .menos4..mil
con casos^.spsxiechosos o confi
í i ^A A1 l lA^ IlA(lf'iAA <Ar t í) (j 11 ,3 51«í c I a s A >) í >
instituciones geriátricas.
MEXICO DEPORTA A MENORES
MIGRANTES CON COVID
•Similar aJa..prácticai que.está_reaüzando__
Estados^ Unidos. de deportar de ím
I.^n_atenciónL.ni^ica_o medid

p^gngión a migrantes con síntomas
dc Coyid .sc íoíornio que cuatro..
nAenpres.^
con el virus fueron deportada por el
gobierne)..mexicano,. .Merecer h^^lena.
epincidencia en lasLpplíticas ^
Ip.sdp.s.pa.íses.p.iiM
Washington.

AMLO, MANO SUAVE CON BARBOSA
*A1 tono bravucón del gobernador Miguel
líaibosa.iLicaíirnKXA^IAA^JAI^^iÍA'íA^Ai^l
gpWernp federal son .M?3.s.x.gye fP.r.íAA^n..
MAíe.de.una estrategia..para ewiar a
enfermosde .Cpvid19de.la.CJl
Edomex..at suLentidad,JPu
Andrés Manuel López Obrador .respondió
suave. El .tabasqueño .aclaró..que}..pprel
cpntra.no, en..Puebla crece el número
de contagios,.así.cpmp. en el Valle de
Méjico,, y..que más ..que ajudarja ^
gobernada.por Barbosa ..requiere.apoyo.
"'Ipdt)S.\anios a ayudar para e]uc sc tcn^an
las .instalacionesyLP^soMl n^e^no^,
Mntualizp^.al.ppblanp,¡.áui^.ppr cierto, de.
nuevo fue tema de critica y botana en las
redes sociales.
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•Aunque el coronavirus en la CDMX avanza
ele fpr n ia generaliza el a, 1ta v a lea lejía s qu e se
han lomado en serio el tema y los resultados
comienzan a hacerse visibles. El 13 de abril,
Cuajimalpa ocupaba el séptimo lugar en casos

Á. Madero,. Migtiei Hidalgo, Alvaro Obregón,
Cuauhtémoc y Tlalpan; a casi un mes,
Cuajimalpa ocupa el último lugaf en casos
confirmados por coronavirus en la Ciudad de
México al sumar 178 personas infectadas en la

con que la población se mantenga en casa, el
PJPM.de.la .autoridad haLMd.Q.fy.í?;daí?enMl:
DESCUIDAN A TRABAJADORES
«Contrario a lo que ocurre en Cuajimalpa, justo
en los días eñ que se supone .podríamos llegar
3ÍP.í£9. de contagios por cónmavk^en ja
5?.lSr.cil i.t
el perredista Julio César Moreno, trabajadores
de esa demarcación laboran en reconstruir

las banquetas de Avenida del Taller. Si de por
sí es de llamar la atención que con los focos
k'. ¡ k'. ^ V ' ic c; í \ e l i ck ' s c s L c; n Ls l i t > i v\ ü ci ( > , ¦ ; í á s 1 c > e s
cuando quienes trabajan fa hacen Sin cuidar
la sana distancia y sin el equipo de protección
adecuado,, exponiendo a los trabajadores y a
sus familias a sufrir un contagio.

AGENDA DEL PAN
•El MN en él Congreso déla Ciudad dé Médco
se declaró listo para iniciar con las reuniones
dé traba jo virtuales y presentó su Agenda
Legislativa, el partido destacó que darán
p?;!i ikU1.^ kilÍ1 íAr'?.^í1A .'0Á^!5?.tí^^1.^.y;.
el análisis de las que están pendientes de
dictaminar, como la Ley de Trabajadores no
Asalariados, la Legislación Electora, en temas
ele propaganda electoral, la Ley del Consejo de
Evaluación, una nueva Ley de Mejoramiento
Barrial; ia organización de mesas de trabajo de
diversas secretarias y la organización de algunos
foros virtuales sobre temas como el Covid19.

LOS APOYOS DE LA DISCORDIA

relaciones^.quejparerían sólidas, tal es
las alianzas ejue mantenía Morena en el Congreso
de la Ciudad con el PT y Encuentro Social y es
ti .ejeja. clecjste
jueves vimos cómo estos partielos arremetieron
contra sus, hasta ahora aliados, en una situación
no vista en esta legislatura. El tema fue la
solicitud[deapoyos.para comerciantes^
por el Coviel19, esperemos que, como señalaron,
sc.a_P.or. u n tema ele idea les y no de .colgarse
medajlas..PorJo^.pronto se acordó
ííabajo_para.atender a losL.af^tadpj^c^.^p, el,
P.icit.Qse detuvo.
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n diciembre de 2019, en la provincia de Wuhan,
China, se presentaron los primeros casos de per
sonas contagiadas con el virus SARSCoV2. Ln
cuestión fie tres meses el virus se había propagado
en lodo el mundo, conviniéndose en una fie las
crisis sanitarias más importantes fié los últimos
tiempos, registrando al día de hoy 3 millones 517

mil 345 casos confirmarlos y 243 mil 401 defunciones a nivel
mundial, según cifras del Comunicado Técnico Diario Covid19
de la Secretaría de Salud.

La pandemia lia puesto á prueba no Solo el sistema fié salud
fie los países, sino también el de protección social, pues uno fie
los mayores retos a los qué se enfrentan los estados es á propi
ciar condiciones adecuadas para que los grupos en situación de
vulnerabilidad puedan conocer y beñéficiarse dé las acciones,
programas y políticas públicas ríe prevención y atención.

La Organización dé lisiados Americanos (OLA) delino a los
grupos vulnerables como un colectivo ríe personas que, por mo
tivos de raza, color, origen étnico, religión, edad, sexo, orientación
sexual, condición migratoria, discapacidad o cualquiera oí ra, han
sido discriminarlos f #1 reconocimiento, goce o ejercicio de sus
derechos les han sirio negarlos o violados.

Ln nuestro país, el índice de vulnera bilidad en México ante
el coronavirus desarrollado por lá: ÜNAM indica qué él 36.8 por
ciento ríe la población nacional se ubica en los grados alto, muy
alio y crítico dé vulnerabilidad ante el corOñaviiiis, debido a qué
presentan una baja disponibilidad ríe servicios ríe salud, por lo que
enéstos séctorésisé debe buscar mayor prevención ríe contagios.

Ln ese sci ii ¡do, el derecho a saber se vuelve fundamental para
prevenir y miligar el impacto riel virus en esos sectores. Por ello,

es importante que durante esta situación de emergencia se dé
Cumplimiento al derecho humano que comprende no solo en
acceder sino también en solicitar, investigar, difundir, buscar y
recibir información de manera accesible a cualquier persona,
tal como lo señala la Ley General de Transparencia y Acceso a
la información Pública, que él pasado 4 de mayo cumplió cinco
años dé su entrada en vigor.

Ln el Inslilulo Nacional ríe Transparencia, Acceso a la Infor
mación y Protección ríe Dalos Personales, a través dé, programas
sociales como Prosede y la Red USOCyse ha trabajarlo en conj unto
con diversas Organizaciones de la Sociedad Civil, que utilizan fie
manera activa el derecho ríe acceso a la información y que durante
esta pandemia están brindando información a personasen sima
filón de vulnerabilidad con materiales y contenidos adaptados a
las necesidades específicas,como por ejemplo: ClMlGL A.C., que
brinda atención a mujeres víclimas de violencia en el confinamien
to; la fundación Motivos que cuenta con campañas dé difusión
dirigidas a adultos mayores; la Coalición Nacional Campesina
y ( i liana CNCIJ A.C., que difunde campañas de prevención del
virus en lenguas mixteea,mixe y zapoteca, por mencionar algunas.
A su vez,el Centro de Atención a la Sociedad continúa brin

dando asesorías y. apoyo para ejercer el derecho dé acceso a lá
información vía telefónica, así como por correo postal y electo')
n ico. lüi caso dé requerir apoyo para ejercér l us derechos puedes
llamarnos desde cualquier parte de la República a nuestro número
gratuito 800 835 4324, en un horario de lunés.a jueves dé 9:00 a
18:00 horas y viernes ele 09:00 a 15:00 horas. Si llamas desde el
extranjero marca (52) 55 5004 2400, extensión 2480, o bien, envía
un correo electrónico a: atendon@inai.org.mx..
•Comisionada del Inai
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El regreso
Todos queremos tjp#

la pandemia aca
be. Que se acabe el
encierro. Volver a
hacer a la vida de

ames, volver a la
"normalidad. Pero

vamos a detenernos un poco an
tes de volver a esa "normalidad".

¿Cómo va a ser el proceso para lo
grarlo?
En lo más Superficial, parece

ría que: las cosas más: comunes no
serán las mismas que. cuando las,
dejamos: ¿cómo funcionarán las
taquerías, los Cafés, los camiones
y aviones, los hoteles, las oficinas,
los elevadores bajo criterios que,
mientras no exista una cura, debe
rán sujetarse a mandatos restricti
vos, como el uso dé Cübre bocas y
la sana distancia?

H los retos íl« lo aparentemen
te .menos importante son comple
jos, ¿qué pasará en terrenos más
fundamentales? ¿Que pasará, por
ejemplo, en te escuelas mexica
nas? ¿Adoptarán en lo inmediato
los modelos de saiiui/aeióii fie los
centros de enseñanza de oriente
que, en estos días, pueden verse en
las redes sociales? ¿Cómo enseñar
a los niños y a los adolescentes a
mantenerse alejados adecuada
mente unos de los otros, dentro de
su salón de clases? ¿Hay espacio
suficiente para hacerlo? ¿Existe la

infraéStruci 11 ra? ¿Qué pasará en los
palios, en los recreos?
Las autoridades educativas se

ñalan que la fecha del I de junio se
mantiene para volver a las labores
escolares cotidianas. Cabe pregun
tar, ¿bajo qué plan?¿Cuál es el diag
nóstico que se encuentra detrás de
la decisión de la UNAM de volver

a clases hasta agosto? vale la pena
que se socialicen las razones.
Bajo esa luz, parece poco razo

nable que los niveles básico, medio
y medio superior, regresen sólo un
mes a las aulas para volver a salir
fie vacaciones en julio. ¿No será
mejor, en una decisión de Estado,
dejar de hacer como que nada pasa
y, a la italiana, dar por aprobado el
año para todos los estudiantes pita
vez concluido el ciclo programado,
aunque sea a distancia y emplear
los Siguientes tres mesés para pla
near el mejor regreso a clases desde
un punto dé vista no sólo sanitario,
sino también de ajuste de conte
nidos? Lo importante no es tanto
evaluar a las y los educandos sino
acompañarlos en su procesó de for
mación que ahora necesariamente
incluye al acontecimiento más re
levante que ha vivido el mundo en
los últimos 70 años.
La escuela de los próximos años

deberá fundarse en la propuesta
didáctica que explique al alum
nado lo que pasó; desarrollar las

razones que, desde nulas las disci
plinas, expliquen el nuevo mundo
que nacerá después del ( o\ ¡d í!).
que prepare a las y los estudiantes
para la transformación en él modo
fie vida que, de la mano de la eco
nomía p os t. pande mi a, se a vecina y
les locará, cursar.

Todos queremos regresar, pero
¿a. donde? El pianola (que incluía a
nuestras vidas y asuntos persona
lísimos, esos que considerábamos
tan indispensables) que dejamos
fuera al cerrar la purria para la cua
rentena, no va a estar ahí, tal como
lo recordamos, cuando volvamos
a abrirla. Muchos habrán perdido
trabajos y patrimonios, muchos
estarán descontemos o decepcio
nados de; la sociedad que habilan
y de los gobiernos que las rigen.
¿Cuánios estarán fie nuevo dispues
tos a apostar por la construcción de
soluciones democráticas para los
problemas de lodos? ¿Cuánios es
tarán dispuestos a lucharen contra
de la violación a sus derechos?

Tal vez no es liernpo ya de ha
blar e implorar el regreso a la "nor
malidad" que recordamos, sino de
la construcción de la nueva que
habremos de habitar. Nos queda
mucho espacio en los meses que
vienen, para imaginar. Hay que
aprovecharlo.
•Socio Director del Centro por un

Recurso Efectivo A.C.
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Amparo contra
Covid
Un juzgado en materia adminis

trativa otorgó ya un amparo
a un empleado da la Línea 4,
terminal Martín Carrera del
Metro, para que se le practique
una prueba médica y determi
nar si se encuentra contagiado

fie Covid.
I I ordenamiento también exige: a las auto

ridades fiel Metro dotar a este conductor de

trenes fie insumos para la saniiización y me
didas de limpie/a.como un derecho a la salud.
A pesar fie que éste amparo fue otorgado la

semana pasada, el denunciante no ha tenido
respuesta por parle de sus directivos y tendrá
que esperar hasta: el 22 de mayo: cuando se rea
licé una audiencia programada para que ambas
partes sean notificadas.
El Juzgado Tercero de Distrito en Materia

Administrativa en la Ciudad de México otorgó
la "suspensión de plano" al denunciante para
que se le realice: la prueba Covid19, toda vez
que estuvo en contacto con una persona que
fue puesta en cuarentena por posible contagio
en su centro fie trabajo.

"Que se le otorgue el beneficio de ausentarse
de su trabajo con goce de sueldo hasta que las
autoridades responsables garanticen sü salud y
su vida, dotándolo de instrumentos necesarios

para II protección y la de su familia, así cómo
lasanilización diaria fie las cabinas de confluc

ción y áreas fie descansó, al ser primordiales

para desempeñar su función como conductor
fiel Metro de la. Ciudad fie México", se detalla
en el falló.

Kl impartidor de justicia fijó 24 horas, des
pués de emitido este fallo, para notificar a las
autoridades del Metro; sin embargo, también
se informó en el documento que debido a la
contingencia todos los órganos jurisdiccionales
del Poder Judicial permanecerían cenados fiel
18 de marzo al 5 de mayo.
Por lo que fijó una audiencia Constitucional

para el 22 de mayo a las 10:00 horas, para que
legalmente queden notificadas las partes y se
ejecute debidamente la "suspensión de plano"
por parle de las autoridades responsables.
Este puede ser un ejemplo, de lo que puede

suceder en oirás áreas fie servicios públicos,
donde se enfrenta el desamparo de insumos y
cuidados contra esta pandemia.
VENTANAL
Los dirigentes fiel PRD en la Ciudad de México,
Nora Arias Conireras; del PAN, Andrés Atay
de, y del PRL Israel Bélanzós, organizarán el
Loro por la Ciudad de México, el cual tendrá
como propósito convocar a représénianlés fie
diversos seclores fie la saciedad para analizar,
discutir y presentar soluciones a la emergencia
sanitaria que se vive en la capital del país y en
todo México, fie manera particular en él ámbito
económico, de salud y de inseguridad. Se traía,
sin duda, de un evento fie la mayor relevancia
para la Ciudad ríe México.
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En nombre de Dios se han cometido iodo

lipo de \ ¡le/as que como seres hlímanos
deberían avergonzarnos: guerras, torro
rismo, discriminación racial. holocaustos
y persecuciones: religiosas para todavía
querer cargarle la crisis económica glo
bal que está desquiciando a los gober

nantes de varios países, México uno de ellos.
Dios no liene la culpa fie que por nuestra mala

cabeza tengamos epidemias como él coronavirus,
somos nosotros, los humanos los responsables de
las pestes que han azotado a la humanidad porque,
en el caso fiel Covid19, quedó fiemos)fado una véz
más el nulo respeto hacia los seres vivos. No todos
los animales se pueden comer f la prueba ésta én lo
que estamos viviendo.
Dios no tienen la culpa do que los líderes del mun

do tomen decisiones erróneas: en materia económica,

apostarle al petróleo ha sido una gran équivocación
y las consecuencias son devastadoras, al menos;en
nuéstro país las. pérdidas fie miles dé millones dé
pesos dan cuenta de que el munflo cambia todos los
días y con él él mercado. Aquí sé apuesta al pasado.

1 *.ri nada ayuda a los mexicanos la idea de querer
cambiarle el nombreal Producto Interno Bruto (B1P)
para bautizarlo con alguno qué moralmente lé guste
al presidente Andrés Manuel López Obrador cuando
la realidad le pega fié frente: nuestra economía ésta
agónica y es responsabilidad de las políticas imple
niéntadas én la administración federal.
Recurrir en momentos difíciles a una deidad, a lo

espiritual, es fundamental cuando se es un simple
'.ciudadano que confía en que Dios proveerá, pero no
en un hombre que tiene bajo su cargo el destino fie un
país: con casi 130 millones de personas, por lo cual es
con estrategias adecuadas \ polílicaspúblicas viables
como sé sacará a México fie la crisis económica que
nos atería.

Que bueno que el primer mandatario Sea un fer
viente seguidor fie Dios, yo también lo soy, pero sus
plegarias, como lo dice la palabra fié. Jesucristo, deben
ser de manera unipersonal y en silencio. En Palacio
Nacional hay dé sobra habitaciones donde todas las
noches se le puede pedir al Señor creador de los cie
los y la tierra ayuda, valor y Sabiduría para gobernar
como se debe.
Es más, la luz divina lé dice todos los días que

deben cancelarse obras como Dos Bocas y el Tren
Maya, para ocupar esos milés fie millones fié péSOS
en reactivar la economía que amenaza en serio con
crear más pobres de los ya existentes en este país dé
gra n d es desigua tí a des.
Si verdaderamente permeani la espiritualidad en

el corazón del ¡ele fiel Ejecutivo dejaría fié lado eSas
obras más creadas para la vanidad que para la utili
dad dé los mexicanos, sé abstendría de dividir á loS
ciudadanos en malos y buenos y fie acusar sin ton
ni son a todos los que disienten de Ser los ángeles
caídos.

•Egresada de la escuela de PCSG. Exdiputada
constituyente. Defensora de los animales y

fundadora de 'Ángeles Abandonados".
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